
КРИЗИС Выборы 
на Украине дают шанс 
местному криминалу 
укрепиться во власти

Раз пошли 
на дело

Петр Лихоманов

Досрочные выборы Верховной рады во многом будут 
отличны от всех предыдущих. Идеологические партии 
— и в первую очередь националисты, после поражения 
Петра Порошенко на президентских выборах в значи-
тельной степени утратили влияние на умы, а вместе с 
ними и старые политические силы лидерского типа, 
как «Батькивщина» Юлии Тимошенко и радикалы 
Ляшко, исчерпали ресурс мобилизации электората. 
Снижение доверия к системным политическим силам, 
что естественно после пяти лет обнищания и войны, 
общая дискредитация «европейской идеи», служив-
шей ширмой для уходящего парламента, открывают 
новые возможности силам внесистемным. И при этом 
более укорененным, чем те, кто сегодня выступает в 
роли коверных клоунов на местной политической аре-
не. Речь об организованном криминале родом из прош-
лого века, имеющем собственные виды на новую Раду. 
Криминал всегда участвовал в политике постсовет-
ской Украины в силу ее географического положения, и 
зависимого от этого статуса ее экономики.  
Преступная деятельность стала основой мно-
гих миллиардных состояний на Украине. 

СТРАХОВАНИЕ Омбудсмен 
отклонил основную часть 
жалоб по ОСАГО

Водители 
завели мотор

Юлия Кривошапко

За первый месяц работы службы финансового уполно-
моченного на рынке автострахования к нему поступи-
ло почти 2,4 тысячи обращений. Большую часть — 1842 
жалобы — омбудсмен рассматривать отказался, в 
основном из-за того, что автовладельцы нарушили 
норму закона, обязывающую сначала подать претен-
зию в страховую компанию. 

Жалобы приходят в основном на ОСАГО, рассказал 
главный финансовый омбудсмен Юрий Воронин на 
XVII Международной конференции по страхованию в 
Санкт-Петербурге. Лидируют по числу обращений 
Краснодарский край, Москва и Нижегородская об-
ласть. Средний размер требований автовладельцев со-
ставляет чуть больше 180,6 тысячи рублей. «Чаще все-
го они не согласны с размером компенсации или отка-
зом страховой компании в выплате», — сказал Воро-
нин. Подавляющая часть обращений поступает в элек-
тронной форме — через личный кабинет на сайте упол-
номоченного. Сейчас там создано 3906 личных каби-
нетов, больше числа фактически поступивших обра-
щений. «Это означает, что потребители еще только го-
товятся подавать обращения, но, соблюдая 
требования закона, ждут решения страховой 
компании», — пояснил Воронин.

АВТОРИТЕТНО 
Что стало с западной 
либеральной идеей?

Идея выдохлась

Александр Яковенко, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
России в Великобритании

Похоже, что «Файнэншл таймс» в недавнем ин-
тервью с президентом Владимиром Путиным на свою 
голову затеяла дискуссию о либерализме. Получи-
лось, что затронули реальную проблему, злободнев-
ность которой на Западе уже никто не отрицает. Это 
пришлось признать и самой газете в своей редакци-
онной статье от 29 июня. Ее авторы пишут об угрозе 
либерализму изнутри, в том числе со стороны прези-
дента Д. Трампа и его политики, «брекзита» и, конеч-
но, «популистов-националистов». Указывают на ра-
зочарование электората в либерализме и утрату им 
веры в экономическую систему и политические эли-
ты. Последним предлагается «удвоить усилия» по 
учету поднимаемых избирателями вопросов и «об-
новлению либерализма». Таким образом, россий-
ский лидер лишь констатировал наличие проблемы, 
которую западные элиты не способны признать, от-
чаянно отстаивая статус-кво как не имеющий альтер-
нативы. В чем же проблема? Системный кризис за-
падного общества, если называть вещи своими име-
нами, восходит к рейганомике и тэтчеризму, то есть 
к началу 80-х годов, когда забвение уроков Великой 
депрессии привело к попыткам англо-американцев 
«попробовать» чистого капитализма образ-
ца до 1929 года с развязыванием стихии «са-
морегулирующегося рынка».  

Моряки задраили свой 
люк, чтобы не допустить 
распространения пожара 
по всему глубоководному 
аппарату

РАССЕКРЕЧЕНО

ИЗ МИНСКА ВИДЕЛСЯ БЕРЛИН

Елена Новоселова 

К 75-летию освобождения сто-
лицы Белоруссии Минска от 
гитлеровских войск на интер-
нет-портале Минобороны Рос-
сии опубликован цикл рассе-
креченных документов из фон-
дов Центрального архива воен-
ного ведомства. 

Он называется «Из Минска 
виделся Берлин» и через ди-
рективы, донесения, приказы, 
наградные документы и газет-
ные материалы рассказывает 
о до сих пор неизвестных стра-
ницах истории одной из самых 
крупных наступательных опе-
раций Великой Отечествен-

ной войны «Багратион». По-
желтевшие и стершиеся от 
времени машинописные стра-
ницы, несмотря на официаль-
ные учетные номера, хранят 
живое дыхание тех героиче-
ских дней. Вот удивительное 
донесение начальника поли-
туправления 3-го Белорусско-
го фронта от 4 июля 1944 года. 
Из него ясно: Минск заняли 
стремительно. 

Настолько, что темпы опера-
ции сбили с толку даже коман-
дование вермахта, которое в 
этот день не имело абсолютно 
никаких данных об ос-
вобождении города со-
ветскими войсками.

ДАТА 75 лет назад Минск был освобожден от фашистов 

Белорусский вокзал

Елена Грекова

Б
анк России разработал 
предложения по борьбе с 
нелегальными кредитора-

ми, предполагающие не только 
административную, но уголов-
ную ответственность за неле-
гальную деятельность по предо-
ставлению займов. Эти предло-
жения мегарегулятор сейчас 
обсуждает с министерствами и 
ведомствами. О важности реше-
ния этой проблемы неоднократ-
но говорил и президент России. 

В 2018 году Банк России выя-
вил 2293 черных кредитора, на 
70 процентов больше, чем го-
дом ранее. По оценкам экспер-
тов, объем выданных ими кре-
дитов при этом вырос на 15 про-
центов, приблизившись к 115 
миллиардам рублей.

Чаще всего жертвами нелега-
лов становятся люди, не знаю-

щие, как отличить их от закон-
ных банков и МФО. Предостав-
лять потребкредиты и займы на 
постоянной основе (то есть 
быть профессиональными кре-
диторами) могут только банки, 
микрофинансовые организа-
ции (МФО), кредитные потре-
бительские кооперативы (КПК) 
и ломбарды, пояснила началь-
ник Главного управления Банка 
России по Центральному феде-
ральному округу Надежда Ива-

нова. Для этого у банков должна 
быть лицензия, МФО обязана 
состоять в госреестре, кроме 
того, МФО и КПК должны вхо-
дить в саморегулируемую орга-
низацию. Проверить эти при-
знаки можно на сайте ЦБ cbr.ru, 
а также на сайте fincult.info.

Если у организации, называ-
ющей себя банком, нет лицен-
зии на выдачу кредитов, если 
компании, называющей себя 
МФО, нет в реестре, но тем не 

менее она выдает займы — перед 
вами черные (нелегальные) кре-
диторы.

ЦБ регулярно проверяет дея-
тельность организаций, кото-
рых он внес в реестр, напомни-
ла Иванова. Он может оштрафо-
вать нарушителя, отозвать у 
него лицензию или исключить 
из реестра.Деятельность ле-
гальных кредиторов регулиру-
ется законом. Например, уста-
новлено максимальное значе-
ние ставки по займам, выдавае-
мым МФО на срок до 1 года: с 
начала июля оно понизилось до 
1 процента в день. Есть для МФО 
ограничение и по общему объе-
му процентов, штрафов и пени в 
случае просрочки платежа: с 
1 июля оно снизилось до двух 
размеров суммы займа. А с 1 ян-
варя 2020 года ограни-
чится суммой в полто-
ра займа. 

Ариадна Рокоссовская, 
Минск — Москва

Б
елоруссия с размахом 
празднует 75-летие 
освобождения от не-
мецко-фашистских 
захватчиков. Вечером 
3 июля в центре Минс-
ка прошел военный 
парад, участие в кото-
ром приняли военно-

служащие из Белоруссии, Рос-
сии и еще семи государств.

Напомним, что 3 июля 1944-
го в ходе стратегической опера-
ции «Багратион», во многом 
определившей исход Великой 
Отечественной войны, совет-
ские войска освободили Минск. 
Их потомки встретились вчера в 
Белоруссии. Так, наша коллега — 
журналист телеканала «Звезда» 
Ирина Лосик — в ходе интервью 
с ветераном войны Валентиной 
Чудаевой обнаружила, что та 

является боевой соратницей 
деда московской журналистки, 
и та их встреча произошла в 
Минске ровно 75 лет назад. В 
ночь на 3 июля 1944 года 4-я 
гвардейская танковая бригада 
подполковника Олега Лосика, 
входившая во 2-й гвардейский 
танковый корпус, по шоссе 
устремилась к Минску, с ходу 
развернулась в боевой порядок 
и первой ворвалась на город-
ские окраины. «Мы встречали 
их в Минске. Мы — девчонки зе-
нитчицы получили приказ по-
мочь танкистам прорваться в 
город», — рассказывала «Зве-
зде» Валентина Чудаева. Когда 
Ирина Лосик призналась, что 
командир бригады — ее дед, обе 
не сдержали слез. «Подобное в 
Минске может происходить 
только в такие дни, как день 
75-летия освобожде-
ния», — призналась 
«РГ» телеведущая.

КОНТРОЛЬ ЦБ предлагает ввести уголовную ответственность 
для нелегальных кредиторов
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ПОДВИГ

Жители Минска, освобожденного в ходе операции «Багратион», встречают бойцов Красной Армии.

А К Ц Е Н Т

Помните, что теперь нелегальные креди-
торы лишены права взыскивать долги 
через суд. Суд просто не примет у них иск 
о взыскании задолженности

Танкисты 
Кантемировской 
дивизии 
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участниками 

парада в Минске 

в честь 75-летия 

освобождения 

Беларуси 

от фашистов / 
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В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 44,4212
Азербайджанский манат 37,4271
Армянский драм** 13,3253
Белорусский рубль 30,9385
Болгарский лев 36,6071
Бразильский реал 16,5107

Венгерский форинт** 22,1716
Вон Республики Корея*** 54,2503
Гонконгский доллар* 81,4384
Датская крона* 95,9329
Доллар США 63,4951
Евро 71,6034

Индийская рупия** 92,1989
Казахстанский тенге** 16,5191
Канадский доллар 48,4141
Киргизский сом** 90,9672
Китайский юань* 92,2358
Молдавский лей* 35,3241

Новый туркменский манат 18,1674
Норвежская крона* 73,9304
Польский злотый 16,8731
Румынский лей 15,1179
СДР 87,9896
Сингапурский доллар 46,8080

Таджикский сомони* 67,2568
Турецкая лира 11,2343
Узбекский сум**** 74,0706
Украинская гривна* 24,3975
Фунт стерлингов 79,8006
Чешская крона* 28,1525

Шведская крона* 68,0730
Швейцарский франк 64,3249
Южноафриканский рэнд* 44,9002
Японская иена** 58,9364

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.07.19

От Москвы до Твери 
теперь 
можно доехать 
практически 
за час 

Судьи должны будут 
принести присягу 
не позднее чем через месяц 
после назначения 
на должность

Провальный старт 
на Уимблдоне Марии 
Шараповой — 
крест 
на ее карьере?
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В Москве открылась 
выставка 
«Свободный полет» 
с фильмами 
Тарковского
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ВЫБОРЫ 
ЦИК утвердил 
перечень 
цифровых 
участков 
в Москве

КАНДИДАТЫ 
НА СТАРТЕ
Александра Белуза

Центризбирком на заседании в 
среду утвердил перечень циф-
ровых избирательных участков 
в Москве. Такие участки откро-
ют почти во всех округах столи-
цы, а всего их будет 30. Здесь 
смогут проголосовать жители 
тех регионов, где 8 сентября 
пройдут выборы губернаторов 
и довыборы в Госдуму. 

«Москва пошла нам на-
встречу — подобрала более 
удобные адреса, подходящие 
помещения», — сказал зампред 
ЦИК РФ Николай Булаев, отме-
тив, что цифровые участки бу-
дут открыты практически во 
всех округах столицы. Их пере-
чень, предложенный Москов-
ской городской избирательной 
комиссией, в среду своим по-
становлением утвердил Цен-
тризбирком.

Адреса участков опублику-
ют на портале госуслуг, где, соб-
ственно, будет проходить реги-
страция желающих проголосо-
вать именно в столице, а не по 
месту прописки, а также на сай-
тах региональных избиркомов. 
По словам Булаева, экспери-
мент с первым в России голосо-
ванием на цифровых участках 
потребовал решения сложных 
проблем, связанных с «подбо-
ром помещений, техническим 
оснащением, подбором членов 
участковых комиссий». «Про-
ект не мог бы быть реализован, 
если бы правительство Мо-
сквы, Мосгоризбирком актив-
но не участвовали в его реали-
зации», — сказал зампред ЦИК.

8 сентября в России пройдет 
большой Единый день голосо-
вания, который охватит 56 млн 
избирателей — больше полови-
ны от их общего числа в стране. 
Сейчас в регионах идет процесс 
выдвижения кандидатов. Его 
предварительные результаты 
представила секретарь ЦИК 
Майя Гришина.

На довыборы в Госдуму само-
выдвиженцы могут заявиться не 
позднее 13 июля, у партий вре-
мени на выдвижение своих пред-
ставителей чуть больше — до 23 
июля включительно. Так, в среду 
ЦИК заверил списки кандидатов 
в депутаты Госдумы от КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливой России», 
а также «Зеленых», «Коммуни-
стов России» и Партии пенсио-
неров. В окружные комиссии до-
кументы сдали представители 
Партии Роста и «Яблока». На-
помним, довыборы в Госдуму 
пройдут в четырех одномандат-
ных округах в Свердловской, 
Новгородской, Орловской об-
ластях и Хабаровском крае.

На губернаторские выборы 
в 16 регионах на данный мо-
мент документы подали в об-
щей сложности 159 кандида-
тов, из них 45 — в порядке само-
выдвижения, еще 114 — от 31 
политической партии. «В девя-
ти регионах уже процесс выд-
вижения завершен, а в целом 
крайний срок — 11 июля, это 
Курская и Липецкая области, и 
мы тогда сможем сказать, 
сколько у нас всего выдвину-
тых кандидатов в губернато-
ры», — сказала Майя Гришина.

На выборы в заксобрания в 
13 регионах заявились почти 
2,5 тысячи претендентов: 2156 
человек идут от партий, само-
выдвиженцев — 334. На данный 
момент заверено 45 списков 
кандидатов от 18 партий. «Есть 
информация об отказах в заве-
рении пяти списков в респу-
бликах Марий Эл, Тыва, городе 
Севастополе, в Карачаево-Чер-
кесской Республике — здесь мы 
жалобу уже рассматривали, на-
сколько я понимаю, жалоба в 
суде», — заметила Гришина. 
Процесс выдвижения кандида-
тов в региональные депутаты в 
ряде территорий будет продол-
жаться до 24 июля.

Николай Булаев рекомендо-
вал коллегам в регионах кон-
сультироваться с Центризбир-
комом, «когда есть спорные, не-
однозначные ситуации». «Хо-
тим мы того или нет, но все жа-
лобы потом приходят в ЦИК, — 
заметил он. — Поэтому лучше 
заранее, чтобы мы были в теме 
и понимали причины, по кото-
рым принимаются решения, не 
удовлетворяющие кандидатов 
или партии». 

ИНИЦИАТИВА Закон 
ограничит число отводов 
в уголовном процессе

Недоверчивые 
просят дважды

Юлия Бондарь

Готовится ко второму — ключевому — чтению законо-
проект, более детально прописывающий процедуру от-
вода в уголовном процессе.

Когда у потерпевшего или подозреваемого возника-
ют сомнения в том, что, скажем, следователь может 
объективно разобраться в деле, у человека есть право 
заявить отвод. То есть попросить заменить гражданина 
начальника на другого. Возможно, другой окажется бо-
лее компетентным. Конечно, не факт, что отвод удов-
летворят, но человек таким образом покажет свою по-
зицию, и это важно.

Проект соответствующих поправок в Уголовно-про-
цессуальный кодекс был внесен в парламент весной 
прошлого года. Ини-
циатива уже приня-
та Госдумой в пер-
вом чтении и сейчас 
готовится ко второ-
му. Именно на этом 
этапе закон примет 
окончательный вид.

Сейчас гражда-
нин может несколь-
ко раз подать по од-
ной и той же причи-
не заявление об от-
странении судьи, 
прокурора, следо-
вателя или другого 
участника судебно-
го процесса. Если откажут, заявления можно подавать 
вновь и вновь. Это затягивает процесс, так как на рас-
смотрение каждого заявления уходит время.

В некоторых случаях заявление об отводе использу-
ется как способ давления на суд или других участников 
процесса. Предлагается изменить правила: человек, 
который ранее получил отказ, не сможет повторно по-
дать заявление об отстранении.

Накануне инициативу рассмотрела рабочая группа 
по совершенствованию законодательства о судоу-
стройстве и процессуального законодательства, со-
зданная по распоряжению администрации президента 
России. Руководит ею председатель Комитета Госдумы 
по государственному строительству и законодательст-
ву Павел Крашенинников. Он сообщил, что инициати-
ву предлагается дополнить: предусмотреть, что отвод 
одному и тому же участнику процесса, допустим, эк-
сперту, можно будет заявлять два раза. Первый раз — на 
стадии следствия, второй раз уже в суде.

Как подчеркнул Павел Крашенинников, такие прав-
ки позволят не нарушать права участников процесса. 
«Уголовное судопроизводство — это особое производ-
ство, которое характеризуется наличием таких стадий, 
как досудебное и судебное производство, — пояснил он 
корреспонденту «РГ». — При этом заявление об отводе 
лица, участвующего в досудебном и  судебном произ-
водстве (например, прокурора, защитника, эксперта, 
специалиста, переводчика), разрешается по-разному». 
На досудебной стадии — следователем или прокуро-
ром, в суде — судьей. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин принял верительные грамоты 
новых послов

Миссии в Москве
Кира Латухина

В
чера президент Вла-
димир Путин принял 
верительные грамоты 
у 18 вновь прибыв-
ших послов иностран-
ных государств. Цере-
мония прошла в Алек-
сандровском за ле 
Большого Кремлев-

ского дворца. Верительные гра-
моты главе государства вручи-
ли послы Конго, Сьерра-Леоне, 
Бразилии, Эфиопии, Белорус-
сии, Никарагуа, Турции, Хорва-
тии, Киргизии, Намибии, Мав-
ритании, Афганистана, Греции, 
Кореи, Кипра, Коста-Рики, Сей-
шельских Островов и Ботсваны. 

«У вас важная и ответствен-
ная миссия — содействовать раз-
витию отношений между пред-
ставляемыми вами государства-
ми и Россией. Надеюсь, что во-
просы продвижения политиче-
ского диалога, экономических, 
гуманитарных и других связей 
будут постоянно находиться в 
поле вашего зрения», — заметил 
Владимир Путин.

«Россия открыта для взаимо-
выгодного сотрудничества со 
всеми без исключения государ-
ствами на принципах равнопра-
вия и учета интересов друг дру-
га, невмешательства во вну-
тренние дела и неукоснительно-
го соблюдения норм междуна-
родного права», — подчеркнул 

президент. «Как постоянный 
член Совбеза ООН наша страна 
вносит свой вклад в урегулиро-
вание острых региональных 
кризисов, в решение других на-
сущных международных про-
блем», — продолжил он. «Мы вы-
ступаем за обеспечение равной 
и неделимой безопасности, фор-
мирование справедливой систе-
мы международных экономиче-
ских отношений, свободных от 
недобросовестной конкурен-
ции, односторонних и политиче-
ски мотивированных санкций и 
ограничений», — заявил Путин.

«В предстоящий период у нас 
в стране пройдет целая серия 
крупных международных меро-
приятий, — объявил глава госу-
дарства. — В июне к России пере-
шло председательство в ШОС. С 
начала следующего года мы бу-
дем председательствовать в 
БРИКС. В июле 2020 года при-
мем саммиты этих объедине-
ний». В сентябре во Владивосто-
ке состоится Восточный эконо-

мический форум. Почетными 
гостями станут премьер-мини-
стры Индии и Японии. «Плани-
руем рассмотреть перспективу 
сотрудничества и реализации 
крупных совместных инве-
стпроектов на пространстве 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она, обменяться мнениями о пу-
тях сопряжения различных ин-
теграционных процессов с це-
лью создания большого евра-
зийского партнерства», — сказал 
президент.

В начале октября в Москве 
пройдет «Российская энергети-
ческая неделя». Идет активная 
работа по подготовке к саммиту 
«Россия — Африка», который за-
планирован в конце октября в 
Сочи. Сопредседателем сочин-
ского саммита станет президент 
Египта, глава Африканского со-
юза Абдель Фаттах ас-Сиси. 
«Рассчитываем, что в итоге нам 
удастся вывести диалог между 
Россией и Африкой на качест-
венно новый уровень, способст-

вовать обеспечению мира, без-
опасности в регионе, устойчи-
вому развитию на африканском 
континенте», — заметил Путин.

Россия готовится достойно 
отметить в мае 2020 года 75-ле-
тие Победы. «Будет организова-
на масштабная программа тор-
жеств, в которых, надеемся, 
примут участие высокие пред-
ставители многих государств», 
— заявил президент, отметив, 
как важно сохранить историче-
скую правду и не забывать уро-
ки страшной войны.

По традиции Путин сказал 
несколько слов об отношениях 
России с каждым из государств, 
послы которых пришли вчера в 
Кремль. В частности, ближай-
шим союзником России назвал 
Белоруссию и еще раз поздра-
вил народ и руководство респу-
блики с Днем независимости. 

«Мы настроены на дальнейшее 
развитие тесных интеграцион-
ных связей с белорусскими пар-
тнерами», — заверил он и анон-
сировал переговоры с Александ-
ром Лукашенко в привязке к Фо-
руму регионов двух стран 18 
июля в Санкт-Петербурге.

«С нашим соседом Турцией 
партнерство вышло на стратеги-
ческий уровень», — оценил Пу-
тин и назвал значимым факто-
ром международной стабильно-
сти скоординированные усилия 
Москвы и Анкары по нормали-
зации обстановки и запуску 
мирного процесса в Сирии.

Президент также выступил 
за прекращение вооруженного 
конфликта в Афганистане и «за-
пуск инклюзивного диалога с 
участием широких кругов об-
щественных и политических 
сил». 

А К Ц Е Н Т

Россия открыта для взаимовыгодного 
сотрудничества со всеми без исключе-
ния государствами на принципах равно-
правия и учета интересов друг друга

Новые нормы 
в УПК обеспечат 
гражданам право 
на два отвода 
в адрес одного 
гражданина 
начальника

В губернаторы 
16 регионов 
на данный момент 
выдвинулись
159 кандидатов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент подписал закон о приостановлении Россией 
действия ДРСМД

Президент РФ Владимир Путин подписал закон о приостановлении 

Россией действия Договора между СССР и США о ликвидации их ракет 

средней и меньшей дальности (ДРСМД). Как отмечается в документе, 

решение о возобновлении Россией действия Договора принимается 

президентом. США официально уведомили РФ о приостановлении свое-

го участия в договоре и о начале процедуры выхода из него нотой госде-

партамента 2 февраля. В связи с этим Россия приостановила выполне-

ние ДРСМД на основании указа президента от 4 марта «до устранения 

США допущенных ими нарушений обязательств по договору или до 

прекращения его действия».

ВИЗИТ Владимир Путин 
посетит Италию и Ватикан

Рим и Папа

Кира Латухина

Сегодня Владимир Путин отправится с однодневным 
официальным визитом в Италию и посетит Ватикан, 
где встретится с Папой Римским Франциском.

Первым пунктом программы станет визит в Вати-
кан: Владимир Путин встретится с Папой Римским 
Франциском и проведет непродолжительную беседу с 
госсекретарем Ватикана. В рамках переговоров будет 
подписан меморандум о взаимопонимании между 
Минздравом России и профильной структурой Ватика-
на, сообщил помощник президента РФ Юрий Ушаков.

На переговорах с понтификом будут затронуты ме-
ждународные вопросы. Стороны подходят с близких 
или практически одинаковых позиций к таким темам, 
как борьба с терроризмом и религиозным экстремиз-
мом, предотвраще-
ние экологических 
и техногенных ката-
строф, защита хри-
стиан в зонах кон-
фликтов, отстаива-
ние гуманистиче-
ских ценностей, 
развитие межрели-
гиозного и межци-
вилизационного ди-
алогов. В этом кон-
тексте будет затро-
нута ситуация в Си-
рии, возможность 
скорейшего создания гражданской инфраструктуры, 
оказание гуманитарной помощи, работы по восстанов-
лению и сохранению христианских святынь, пояснил 
Ушаков. «Также ожидаем, что будет обсуждаться ситу-
ация на юго-востоке Украины, перспективы реализа-
ции гуманитарных проектов по линии Римской като-
лической церкви на Донбассе», — сообщил он. Тема 
приглашения Папы Римского в Россию не стоит на по-
вестке ни со стороны Москвы, ни со стороны Ватикана.

Кроме того, российского лидера ждет встреча с пре-
зидентом Италии Серджо Маттареллой, переговоры с 
председателем Совета министров Джузеппе Конте, 
участие в заседании форума-диалога гражданских об-
ществ, который собирается впервые за шесть лет. 

«Италия — один из важнейших наших партнеров в 
Европе», — подчеркнул Ушаков. У двух государств есть 
масштабные проекты в различных сферах. «Визит при-
зван закрепить тенденцию активизации политическо-
го диалога и сотрудничества в экономике и культуре», 
— сказал помощник президента РФ. Приоритет — эконо-
мическим вопросам. «Нас волнует, что товарооборот 
никак не может достичь уровня, который был до из-
вестных событий», — пояснил Ушаков, напомнив, что в 
2013 году он составлял 54 млрд долларов. Последние 
два года наметилась положительная динамика. В 2018 
году товарооборот вырос на 13% — до 27 млрд. «Но эти 
показатели не устраивают ни нас, ни — я уверен — ита-
льянских партнеров», — сказал помощник президента.

Перед отлетом из Рима Владимир Путин по традиции 
побеседует с бывшим итальянским премьером Сильвио 
Берлускони. Это будет «чисто дружеская встреча», 
уточнил Ушаков, напомнив, что Путин и Берлускони 
поддерживают постоянный контакт — общаются по те-
лефону, Берлускони часто приезжает в Россию. 

На встрече с пон-
тификом планиру-
ется обсудить 
ситуацию в Сирии 
и на юго-востоке 
Украины

ВЛАСТЬ Президент обсудил поручения в связи с паводком в Иркутской области
и по итогам «Прямой линии»

Пункты помощи
Татьяна Замахина

В
ладимир Путин подписал 
указ, посвященный мерам 
по ликвидации последст-

вий паводка в Иркутской обла-
сти. Эту тему он подробно обсу-
дил на совещании с членами 
правительства в Кремле в среду. 
Также глава государства рас-
спросил кабмин о мерах, приня-
тых во исполнение поручений 
по итогам «Прямой линии».

Совещание с правительст-
вом президент начал с темы на-
воднения в Иркутской области, 
где по данным на среду остава-
лись подтопленными 3,4 тыся-
чи жилых домов в 31 населен-
ном пункте. В результате павод-
ка погибли 20 человек, 15 чи-
слятся пропавшими без вести, 
сообщил глава МЧС Евгений Зи-
ничев.

Президент ранее дал ряд по-
ручений по ликвидации послед-
ствий паводка на совещании в 
Братске. Эти поручения были 
оформлены в указ, уточнил Пу-
тин. «Прошу вас руководство-
ваться этим документом в орга-
низации работы на этом на-
правлении», — сказал он, обра-
щаясь к членам правительства. 
Документ, опубликованный на 
сайте Кремля, предписывает 
считать наводнение на террито-
рии Иркутской области чрезвы-
чайной ситуацией федерально-
го характера. 

Правительству РФ поручено 
обеспечить выделение из бюд-
жета средств на капремонт по-
врежденного жилья или строи-
тельство нового взамен разру-
шенного. «Нужно сделать все, 
чтобы люди не оказались в па-
латках, когда наступят холода», 
— заявил ранее Путин на сове-
щании в Братске. Производите-
лям сельхозтоваров необходи-

мо предоставить субсидии на 
возмещение затрат на уплату 
процентов по кредитам и лизин-
говых платежей, говорится в до-
кументе. Также предписано 
обеспечить скорейшее восста-
новление поврежденных дорог 
и мостов.

Отдельным пунктом указа 
президент поручил обеспечить 
принятие исчерпывающих мер 
по недопущению роста цен на 
товары и услуги первой необхо-
димости в районах, пострадав-
ших от наводнения. Нельзя дать 
спекулянтам наживаться на 

горе людей, считает глава госу-
дарства. Необходимо также раз-
работать механизм безотлага-
тельного осуществления соци-
альных выплат гражданам, го-
ворится в указе. Отвечая на во-
просы президента, Евгений Зи-
ничев рассказал, что свыше 8 
тыс. человек, пострадавших в 
результате наводнения, уже по-
лучили единовременную мате-

риальную помощь в размере 10 
тыс. рублей. Всего в список на 
матпомощь после паводков во-
шли 16,5 тыс. человек. 

Глава МЧС также отметил, 
что продолжается работа по 
восстановлению утраченного 
людьми имущества. «На сегод-
няшний день обратившихся 227 
человек», — сказал министр. 
Люди в подтопленных районах 
обеспечиваются предметами 
первой необходимости и водой, 
добавил он. Вице-премьер Вита-
лий Мутко, в свою очередь, рас-
сказал, что 97 объектов соци-

альной и транспортной инфра-
структуры в Иркутской области 
нуждаются в восстановлении. 
Между тем уровень паводка по 
рекам перемещается вниз по те-
чению. В связи с этим власти в 
превентивных целях эвакуиру-
ют жителей из населенных пун-
ктов, подверженных угрозе под-
топления.

Еще одной темой совеща-
ния с кабмином стало выпол-
нение задач, поставленных в 
ходе «Прямой линии». Одно из 
поручений касалось семей, ко-
торые имеют право на поддер-
жку в форме субсидирования 
процентной ставки по ипотеке. 
Речь о семьях с двумя и более 
детей. Ставка по таким креди-
там — 6% в целом по РФ, а на 
Дальнем Востоке — 5%, уточ-
нил первый вице-премьер — 
министр финансов Антон Си-
л уа н о в .  О д н а к о  в о з н и к л и 
сложности — банки отказывали 
в предоставлении и реструкту-
ризации кредитов по льготной 
ставке.

Владимир Путин, выслушав 
доклад, указал, что «нужно мо-
ниторить реальную ситуацию». 
Он подчеркнул, что не должно 
быть номинального снижения 
ставок. «Шесть на ум пошло, 
семь с ума сошло — это никого 
не интересует, сколько вы там 
посчитали, сколько нужно доба-
вить, — отметил президент. — 
Нужно, чтобы люди получали 

то, о чем мы договорились». То 
есть именно под «6% кредиты 
должны быть». «Надо прове-
рить, просто, как это работает в 
жизни, — продолжил Путин. — Не 
каждый же месяц мне прово-
дить эту «Прямую линию», что-
бы выяснять, с чем люди стал-
киваются в реальности». Сле-
дить за ситуацией минфин дол-
жен совместно с Центробанком, 
уточнил он.

Антон Силуанов получил 
также поручение ускорить ре-
шение вопросов с ценами на 
авиационный керосин и битум, 
о чем тоже говорилось в ходе 
«Прямой линии». Как сообща-
лось, авиационное топливо в 
2018 году подорожало на 30%, в 
связи с чем авиабилеты приба-
вили в цене на 9,5%. Нельзя от-
кладывать решение, уверен Пу-
тин. 

Еще одной темой совещания 
стал рост тарифов на вывоз 
твердых коммунальных отхо-
дов. Как доложил вице-премьер 
Алексей Гордеев, с 1 января сто-
имость данной коммунальной 
услуги увеличилась с 66 рублей 
на человека до 92,5 рубля в ме-
сяц. Это среднее значение, раз-
брос в разрезе регионов доста-
точно большой, уточнил он. 
Президент призвал кабмин 
контролировать, чтобы регио-
ны «не хулиганили, а вовремя, 
своевременно и взвешенно при-
нимали решения». 

А К Ц Е Н Т

Отдельный пункт — не допустить
роста цен на товары и услуги
первой необходимости в районах
пострадавших от паводка
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Владимир Путин побеседовал с художником и скульптором Михаилом Шемякиным. «Что это вы такое интересное принесли?» — поинтересовался президент. «Это одна книга из 16 томов, 
над которыми я работаю. Уже четыре тома готовы. Это первый том — «Буква. Слово. Текст», — презентовал Шемякин. Он рассказал, что больше 50 лет занимается исследованием психоло-
гии человека в искусстве. «Создана лаборатория, которая занимается исследованием, что же происходит на Западе, и сравнением с тем, что происходит в России», — продолжил художник. 
Еще Шемякин представил президенту папку с презентациями своих проектов, заметив, что надеется, что все, что он сделал за эти годы, останется достоянием страны. «То есть я фактиче-
ски все свое творчество и все, что собрано, хочу передать России, чтобы это после моего ухода, а мы все невечные, осталось и продолжало функционировать», — сказал он.
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ПРОЕКТ Судьям отведут 
месяц на принесение 
присяги

Клянитесь, 
ваша честь

Ксения Кривенко

Госдума приняла в третьем чтении законопроект, вво-
дящий фиксированный срок, в течение которого судья 
должен принести присягу — месяц после назначения на 
должность.

Как сообщил председатель Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников, в настоящее время срок прине-
сения судьей присяги не регламентирован. 

Каждый судья, которого в первый раз назначили на 
должность, должен принести присягу в торжественной 
обстановке. Таким образом он выражает свою готов-
ность исполнять определенные требования и ограни-
чения. И именно с момента завершения принятия при-
сяги он считается вступившим в должность и приобре-
тает особый конституционно-правовой статус.

Как считают за-
конодатели, месяц — 
оптимальный срок 
для подготовки к та-
кой процедуре. На-
рушить его можно 
будет только по ува-
жительной причи-
не. Например, если 
судья заболел.

«Принятые из-
менения позволяют 
не только конкрети-
зировать срок при-
несения присяги 
вновь избранным судьям, но также четко ограничива-
ют максимальные сроки вступления судьи в должность 
и начала исполнения им своих должностных обязан-
ностей по осуществлению правосудия», — отметил Па-
вел Крашенинников.

Возможно, кому-то изменения покажутся техниче-
скими, но для судей очень важны процедуры, и мело-
чей здесь нет. Принесение присяги — один из ключевых 
моментов в карьере человека в мантии. Если же судья 
не проникнется важностью слов своей клятвы и потом 
как-нибудь нарушит присягу, то будет строго наказан. 
Или — не строго, в зависимости от степени нарушения.

Кстати, сейчас меняются и некоторые правила на-
казания судей. В частности, будут расширены полно-
мочия Высшей квалификационной коллегии судей. 
Она сможет снижать дисциплинарное наказание су-
дьям, если, на ее взгляд, региональная коллегия обо-
шлась с проштрафившимся слишком сурово.

«Согласно изменениям, если по результатам рас-
смотрения жалобы Высшая квалификационная колле-
гия судей РФ придет к выводу о несоразмерности дис-
циплинарного взыскания тяжести совершенного про-
ступка, коллегия сможет его изменять, — отметил Па-
вел Крашенинников. — С учетом расширения видов 
дисциплинарных взысканий это позволит более адек-
ватно реагировать на те или иные дисциплинарные 
проступки судьи и принимать более справедливые ре-
шения». 

МЕДИЦИНА В Петербурге построят два высокотехнологичных детских медцентра

Донор, которого ждут
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

О
пыт ведения регистра до-
норов костного мозга, 
наработанный петер-

бургским НИИ детской онколо-
гии, гематологии и трансплан-
тологии имени Раисы Горбаче-
вой, будет использован при раз-
работке федерального законо-
проекта о создании Националь-
ного регистра костного мозга. 
Об этом стало известно в ходе 
рабочего визита заместителя 
председателя правительства 
России Татьяны Голиковой 
в Санкт-Петербург.

—  Сейчас министерство 
здравоохранения приступило к 
подготовке соответствующего 
законопроекта, — рассказала 
она. — Мы все-таки придержива-
емся того, чтобы внести по-
правки в действующий закон об 
охране здоровья граждан. И ви-
зит связан с тем, чтобы посмо-
треть, как это работает на базе 
одного из учреждений, и по-
нять, что необходимо для того, 

чтобы это развивалось в РФ бо-
лее широко.

Новая законодательная ини-
циатива позволит прежде всего 
усовершенствовать систему по-
иска доноров. В настоящее вре-
мя существует Национальный 
регистр доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова, со-
зданный Первым Санкт-Петер-
бургским государственным ме-
дицинским университетом име-
ни академика Павлова в подве-
домственном ему НИИ детской 
онкологии, гематологии и тран-
сплантологии совместно с од-
ним из благотворительных фон-
дов. Официально в нем значится 
100 618 доноров, однако этого 
недостаточно, считает директор 
НИИ имени Горбачевой Борис 
Афанасьев.

— Сколько нужно доноров — 
вопрос сложный, — отметил он в 
разговоре с Татьяной Голиковой 
и врио губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александром Бегло-
вым. — Мы считаем, что хорошая 
цифра — 500 и даже 300 тысяч 
потенциальных доноров. 

По словам директора клини-

ки, в настоящее время пример-
но 40 процентов аллогенных 
трансплантаций (то есть пере-
садки от донора, костный мозг 
которого в максимальной сте-
пени генетически соответству-
ет тканям реципиента) клиника 
производит с помощью россий-
ских добровольцев, в ближай-
шее время этот показатель пла-
нируется довести до 60 процен-
тов. Ведение реестра для этого 
особенно важно, поскольку по-
зволяет спасти жизнь пациента 
в тех случаях, когда родствен-
ная трансплантация невозмож-
на. Как отмечают эксперты, 
совместимого потенциального 
родственного донора имеют не 
более 30 процентов нуждаю-
щихся.

Сейчас в Петербурге ежегод-
но проводится около 400 тран-
сплантаций костного мозга 
(ТКМ), в ближайшее время чи-
сло подобных операций выра-
стет более чем вдвое — до тыся-
чи. Способствовать этому будет 
в том числе строительство ново-
го корпуса НИИ детской онко-
логии, где разместится клини-
ко-реабилитационный центр. 
Как отметил врио губернатора 
Александр Беглов, он позволит 
не только удешевить возможно-
сти реабилитации пациентов, 
но и ликвидировать очереди на 
клинических койках. 

В ближайшее время в Петер-
бурге также будет построен дет-
ский центр хирургии врожден-
ных пороков развития и восста-

новительного лечения при Дет-
ской городской больнице № 1, 
который планируется включить 
в систему городской неонаталь-
ной службы. Новый специали-
зированный комплекс на 250 
коек объединит в себе все виды 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи детям и мате-
рям, сейчас проект проходит со-
гласование. Сметная стоимость 
нового центра составляет 6,5 
миллиарда рублей, ежегодно в 
нем смогут получить медицин-
скую помощь не менее 15 тысяч 
человек.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Компьютерный 
интеллект 
встроят в 
госуправление

ЭКОНОМИКЕ 
ДОБАВЯТ 
РАЗУМА
Юлия Кривошапко

Минкомсвязь внесло в прави-
тельство проект Национальной 
стратегии развития искусст-
венного интеллекта. По оценке 
специалистов Сбербанка, кото-
рые участвовали в разработке 
документа, на осуществление 
заявленных планов до 
2024 года потребуется не мень-
ше 100 миллиардов рублей. 
К 2030 году объем инвестиций 
должен увеличиться до 
180 миллиардов рублей. 

Глава минкомсвязи Конс-
тантин Носков уточнил, что в 
рамках национальной програм-
мы «Цифровая экономика» по-
явится отдельный федеральный 
проект по искусственному ин-
теллекту.

Одна из основных целей 
стратегии — добиться, чтобы 
доля крупных и средних компа-
ний, органов государственной 
власти и подведомственных ор-
ганизаций, использующих 
искусственный интеллект 
в своей деятельности, достигла 
10 процентов к 2024 году и 
20 процентов к 2030 году. 

Кроме того, Россия через 
пять лет должна войти в десятку 
стран-лидеров по количеству 
статей по искусственному ин-
теллекту в лучших научных из-
даниях, индексируемых в меж-
дународных базах данных 
Scopus и Web of Science (по ито-
гам 2018 года страна была при-
мерно на 30-м месте), а к 2030 
году — в топ-10 стран по индексу 
цитируемости. «Это серьезный 
вызов», — констатировал управ-
ляющий директор Управления 

развития компетенций по ис-
следованию данных Сбербанка 
Владимир Авербах во время об-
суждения проекта стратегии в 
Аналитическом центре при пра-
вительстве РФ.

Искусственный интеллект 
становится новым электриче-
ством. В ближайшие четыре 
года объем мирового рынка 
продуктов, использующих «ма-
шинный разум», увеличится 
более чем в 4,5 раза и достигнет 
890 миллиардов долларов. 
«Развитие рынка предопреде-
лено высокой степенью влия-
ния технологий искусственно-
го интеллекта на все отрасли 
экономики», — отмечает Алек-
сандр Малахов, начальник 
управления методологического 
сопровождения работы с дан-
ными Аналитического центра 
при правительстве РФ. 

По его словам, более 30 
стран уже признали критиче-
скую важность искусственного 
интеллекта для развития наци-
ональной экономики и приня-
ли документы в этой области. 
В их числе Китай, США, Канада, 
Великобритания, Франция, 
Сингапур, Южная Корея, Объе-
диненные Арабские Эмираты. 
«Этот этап необходимо пройти 
и России», — указывает Мала-
хов.

Основным приоритетом 
в сфере развития искусствен-
ного интеллекта разработчики 
стратегии предлагают сделать 
создание правового поля для 
оборота данных в России. 
«К 2030 году в нашей стране 
должна быть создана и запуще-
на в работу полноценная систе-
ма нормативно-правового ре-
гулирования в области искус-
ственного интеллекта. Помимо 
прочего она должна определить 
этические нормы, гарантирую-
щие безопасность граждан при 
использовании «машинного 
разума», — говорит Малахов.

В стратегии сделан акцент 
на необходимости поддержки 
отечественных компаний, за-
нимающихся разработками 
в сфере компьютерного зрения, 
машинного обучения, техноло-
гий распознавания речи. Еще 
одним важным направлением 
авторы документа считают раз-
витие образования в области 
технологий искусственного ин-
теллекта, центров компетен-
ций и коллективного доступа 
к технологиям. 

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу раскрыл ранее неизвестные 
детали трагедии моряков-подводников

Героизм первого ранга
Иван Петров

М
инистр обороны 
РФ генерал ар-
мии Сергей Шой-
гу вчера прибыл 
в город Северо-
морск, куда дву-
мя днями ранее 
доставили глубо-
ководный аппа-

рат, на борту которого при по-
жаре погибли 14 моряков-под-
водников. В военном ведомстве 
напомнили, что вылететь в Се-
вероморск главе минобороны 
поручил президент РФ Влади-
мир Путин. 

Сергей Шойгу заслушал до-
клады командующего Север-
ным флотом вице-адмирала 
Александра Моисеева и главно-
командующего ВМФ адмирала 
Николая Евменова. Кроме того 
министр возглавил и провел за-
седание комиссии по выясне-
нию причин трагедии на под-
водном аппарате. 

В своем выступлении Сер-
гей Шойгу раскрыл ранее неиз-
вестные детали трагического 
пожара. «Моряки-подводники 
в критической ситуации дейст-
вовали геройски — из охвачен-
ного огнем отсека в первую 
очередь они эвакуировали гра-
жданского представителя про-
мышленности. Затем сразу за-
драили за ним люк, чтобы не 
допустить распространения 
пожара по всему глубоковод-
ному аппарату. Сами же до кон-
ца боролись за жизнь товари-
щей и живучесть корабля», — 
рассказал глава военного ве-
домства.

Сергей Шойгу подчеркнул, 
что погибшие моряки ценой 
своих жизней выполнили труд-
нейшую задачу — ликвидирова-
ли очаг возгорания, спасли то-
варищей и глубоководный ап-
парат.

«Находившиеся на борту 
подводники были уникальны-
ми военными специалистами — 
высококлассными профессио-
налами, проводившими важ-
ные исследования по изучению 
гидросферы Земли», — уточнил 
министр обороны. По данным 
военного ведомства, граждан-
ского специалиста-представи-
теля промышленности, нахо-
дившегося вместе с моряками 
на глубоководном аппарате во 
время пожара, спас капитан 
второго ранга Дмитрий Соло-
вьев. По словам министра, все 

погибшие моряки будут пред-
ставлены к госнаградам. 

Кроме того минобороны 
окажет помощь семьям всех по-
гибших подводников. 

Уже вчера вечером минобо-
роны опубликовало официаль-
ный список погибших подводни-
ков. Среди них  семь капитанов 
1-го ранга: Денис Долонский, 
Николай Филин, Владимир 
Абанкин, Андрей Воскресен-
ский, Константин Иванов, Денис 
Опарин и Константин Сомов. 

На глубоководном аппарате 
вместе с ними погибли три ка-
питана 2-го ранга: Александр 

Авдонин, Сергей Данильченко, 
Дмитрий Соловьев. Подполков-
ник медицинской службы Алек-
сандр Васильев, два капитана 
3-го ранга Виктор Кузьмин, 
Владимир Сухиничев и капи-
тан-лейтенант Михаил Дубков 
также ценой своих жизней лик-
видировали очаг возгорания.

В среду также стало извест-
но, откуда в свой последний по-
ход вышли моряки-подводники. 
Врио губернатора Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов заявил, 
что команда погибших подвод-
ников была закреплена за воин-
ской частью из Северной столи-

цы. «Приношу глубокие собо-
лезнования семьям погибших 
подводников в Баренцевом 
море. Команда была закреплена 
за нашей воинской частью и 
в последнее плаванье отправи-
лась из Петербурга», — написал 
Беглов на своей странице в со-
цсети «ВКонтакте». 

Власти Северной столицы 
также пообещали оказать по-
мощь и поддержку семьям по-
гибших моряков.

А вот информацию о том, на 
каком именно глубоководном 
аппарате произошел пожар, во-
енные решили не раскрывать. 
Вчера об этом рассказал пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков. «Есть инфор-
мация, которая относится к ка-
тегории гостайны, и она соблю-
дается в интересах государства 
и госбезопасности», — сказал 
он, добавив, что это абсолютно 
нормальная практика.

«Здесь нет ничего противо-
законного. Это все в полном со-
ответствии с законодательст-

вом РФ о гостайне», — добавил 
Песков.

Вопрос об объявлении трау-
ра пока не решен. По словам 
Дмитрия Пескова, решения о 
возможности объявления феде-
рального траура в связи с гибе-
лью российских моряков-под-
водников в Баренцевом море 
пока не принималось. Он доба-
вил, что соответствующее ре-
шение на уровне субъектов Фе-
дерации должны принимать ре-
гиональные власти.

Кроме того, в среду стало из-
вестно, что власти Санкт-Пе-
тербурга рассмотрят возмож-
ность единого захоронения по-
гибших моряков-подводников. 
«Ждем пожелания от родствен-
ников и не исключаем единого 
захоронения, если родные захо-
тят», — сообщил ТАСС председа-
тель городского комитета по со-
циальной политике Александр 
Ржаненков. 

А К Ц Е Н Т

Находившиеся на борту подводники 
были уникальными военными специа-
листами, проводившими исследования 
по изучению гидросферы Земли

На реализацию 
заявленных пла-
нов до 2024 года 
потребуется не 
менее 100 милли-
ардов рублей

Если региональ-
ная коллегия 
излишне жестко 
наказала судью, 
в Москве смогут 
смягчить санкции

А К Ц Е Н Т

Новая законодательная инициатива 
позволит прежде всего усовершенство-
вать систему поиска доноров

Санкт-Петербург скорбит. Власти 
города уже пообещали оказать под-
держку семьям погибших моряков.

— Читайте также: Банк России 
задумался о создании цифровой 
валюты 
rg.ru/art/1704103

— Все о реформе судебной власти читайте на сайте 
rg.ru/sujet/114
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Справка «РГ»

Вася Перевощиков, именем ко-

торого назван Национальный 

регистр доноров костного моз-

га, был одним из пациентов 

НИИ имени Горбачевой. Маль-

чик умер в 2015 году, так как до-

нора для него подобрать не 

смогли. Родственники дали со-

гласие на использование име-

ни в названии регистра.

КАДРЫ Президент России 
произвел кадровые 
перестановки в силовых 
ведомствах

Новый 
прокурор

Иван Егоров

Владимир Путин подписал указ о назначении на дол-
жность прокурора Московской области прокурора 
Сергея Забатурина. 

Эта должность оставалась вакантной несколько меся-
цев после того, как предыдущий прокурор Подмосковья 
Алексей Захаров 13 марта был назначен заместителем 
Генерального прокурора. «Назначить на 5-летний срок 
Забатурина Сергея Владимировича прокурором Москов-
ской области, освободив его от занимаемой должности», 
— говорится в президентском указе, опубликованном на 
официальном интернет-портале правовой информации.

 С июля 2017 года советник юстиции 3-го класса За-
батурин занимал пост Московского межрегионально-
го транспортного прокурора. В органах прокуратуры 
на различных должностях он проработал более 20 лет. 
Забатурин был награжден медалью «За отличие» и на-
грудным знаком почетного работника прокуратуры. 

Этим же указом «Об освобождении от должности, на-
значении на должность и увольнении с военной службы 
в некоторых федеральных государственных органах» 
был уволен глава МВД по Чувашии, генерал-майор поли-
ции Сергей Неяскин. Уволил президент и еще несколько 
генералов:  заместителя начальника Главного управле-
ния по вопросам миграции МВД России Игоря Хренкова, 
генерал-майора полиции, начальника Сибирского юри-
дического института МВД России Игоря Медведева, ге-
нерал-майора внутренней службы, начальника Управле-
ния планирования и организационно-аналитического 
обеспечения ФСИН Николая Скопинцева.

Кроме того, был уволен с военной службы генерал-
лейтенант юстиции Александр Никитин. Что касается 
назначений, то кроме прокурора Московской области, 
был назначен прокурор КЧР — Олег Жариков, и Севе-
ро-Западный транспортный прокурор — Владимир 
Владимиров. Генерал-полковника внутренней службы 
Илью Денисова назначили на должность министра 
МЧС. Полковник внутренней службы Андрей Поляков 
стал начальником УФСИН по Дагестану, а полковник 
Александр Просвернин возглавил УФСИН по Волгог-
радской области. Полковник полиции Александр Юр-
чин стал начальником государственного НПО «Специ-
альная техника и связь» МВД России. 

МЕЖДУ ТЕМ

Освобожден от должности глава Рослесхоза 
Премьер-министр Дмитрий Медведев освободил от дол-

жности главу Рослесхоза Ивана Валентика. Тем самым гла-

ва правительства удовлетворил заявление заместителя ми-

нистра природных ресурсов и экологии — руководителя Фе-

дерального агентства лесного хозяйства, поданное в конце 

июня в связи с переходом на другое место работы. Рослес-

хоз Иван Валентик возглавлял с 2014 года.

Подготовил Владимир Кузьмин
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РЕШЕНИЕ Суд обязал 
экс-финансистов 
вернуть бонусы 

Лишили 
премиальных

Владимир Полетаев

Девятый арбитражный суд обязал вчера бывшего топ-
менеджера «ФК «Открытие» Сергея Бабкина вернуть 
бонус, выплаченный перед отзывом лицензии у этой 
организации. А бонус этот составляет ни много ни 
мало 30 миллионов рублей.

Такое решение было принято после рассмотрения 
апелляционной жалобы «ФК «Открытие». Суд первой 
инстанции отклонил иск на эту сумму к Бабкину. Те-
перь экс-финансисту придется вернуть всю сумму в 
кассу организации. 

Девятый арбитражный апелляционный суд оставил 
без изменения решение нижестоящего арбитража, ко-
торый по иску банка « Открытие» признал незаконной 
выплату другому бывшему топ-менеджеру Николаю 
Яровому премии в размере 26 миллионов рублей и 
обязал ответчика вернуть деньги банку.

Как стало известно из сообщения РБК, Банк «От-
крытие», который теперь полностью принадлежит 
Центробанку, подал иск к своим бывшим владельцам и 
руководству. Сумма иска составляет 289,5 млрд руб. 
Эти средства были выделены банку на поддержание 
ликвидности в форме депозитов, а также на проведе-
ние докапитализации.

В числе ответчиков бывший совладелец банка и 
крупнейший акционер финансовой группы «Откры-
тие» Вадим Беляев, экс-президент кредитной органи-
зации Рубен Аганбегян, бывший председатель правле-
ния «Открытия» Евгений Данкевич. 

ПРОЕКТ Врачам отведут 
больше времени 
на пациентов и меньше — 
на бумаги

Операция 
«Очередь»

Илья Сергеев, Нижний Новгород

Подходы к повышению производительности труда, ко-
торые хорошо себя зарекомендовали на производстве, 
будут постепенно внедряться в больницах, поликлини-
ках и школах, а также в госуправлении.  

Однако если в промышленности уже определены 
конкретные показатели — 10 тысяч предприятий-
участников профильного нацпроекта через пять лет и 
достижение пятипроцентного ежегодного роста про-
изводительности к тому же сроку, то в социальной сфе-
ре процесс в начальной стадии. Сейчас главная задача 
— отработать успешные пилотные проекты, создать 
проработанные и хорошо описанные кейсы, которые 
затем можно будет тиражировать, заявил министр 
экономического развития РФ Максим Орешкин на фо-
руме «Производительность 360» в Нижнем Новгороде.

Как уже рассказывала «РГ», суть нацпроекта сво-
дится к сокраще-
нию издержек и 
временных затрат, 
исключению из 
производственного 
процесса ненужных 
операций. За основу 
взяты подходы ком-
пании Toyota, при-
знанного мирового 
лидера в этом во-
просе. Разработан-
ные ею принципы 
бережливого произ-
водства первыми в 
России стали системно вводить автозаводы — ГАЗ и Ав-
тоВАЗ занялись этим еще в начале 2000-х. Однако сама 
философия применима к любой сфере.

В московской школе № 1474, которая первой в сфе-
ре образования опробовала новые принципы, начали с 
того, что опросили самих учеников о беспокоящих их 
проблемах. После этого в столовой, на которую посту-
пило больше всего жалоб, сделали перепланировку, 
ввели возможность электронного предзаказа блюд, и 
если раньше ученики могли прождать в очереди 10 ми-
нут (из-за этого многие не успевали поесть за переме-
ну), то теперь время сократилось до трех. 

Как бережливые технологии работают в здравоох-
ранении, наглядно рассказал замдиректора по органи-
зации медицинской деятельности «НМИЦ онкологии 
имени Н.Н. Блохина» Игорь Дорошев. «Мы выявили 
большие потери времени при работе с бумагами: на од-
ного пациента приходилось 84 документа, которые за-
полняли все участники процесса, — говорит Дорошев. — 
Естественно, многие из них дублировались, какие-то 
были вовсе не нужны. В итоге количество документов 
на пациента снизили до 29, экономия времени сотруд-
ников составила около 70 процентов. В амбулатории 
среднее время ожидания пациентов снизилось с 84 до 
28 минут, этого удалось добиться за счет разделения 
потоков больных, введения SMS-информирования, бо-
лее широкого применения телемедицинских консуль-
таций». Заметно удалось повысить оборачиваемость 
коек в палатах за счет сокращения предоперационного 
нахождения больных в стационаре, оказалось, что для 
этого достаточно двух дней вместо восьми. Просто все 
виды консультирования пациентов стали проводиться 
на догоспитальном этапе. Среднее количество опера-
ций в день выросло с 27 до 52. Здесь помогли IT-техно-
логии: с помощью специального программного обес-
печения формируется «умный» операционный список 
на неделю — учитывается наличие свободных операци-
онных, доступного там оборудования, какие специали-
сты должны быть задействованы.

Главное при внедрении принципов бережливого 
производства — изменение культуры людей, их созна-
ния, а мгновенно это не происходит, отметил первый 
заместитель главы администрации президента РФ 
Сергей Кириенко. «Есть серьезные риски быстрого ти-
ражирования, при первых успехах хочется масштабно-
го распространения, но в режиме директив, приказов 
это не работает, — считает он. — В идеале 70 процентов 
предложений по улучшению процессов должны давать 
работники на местах, но проблема в том, что они кри-
тично относятся к глобальным изменениям, люди бо-
ятся увольнений или сокращения зарплаты. Снять эти 
опасения можно как раз с помощью успешных пилот-
ных проектов. 

АВТОМОБИЛИ Госавтоинспекция будет согласовывать организацию 
дорожного движения

ГАИ прибавит скорость
Владимир Баршев

Д
ля камер фотовидеофикса-
ции разработают правила 
их установки. Проекты ор-

ганизации дорожного движения 
придется согласовывать с 
ГИБДД. А каршеринговые компа-
нии и агрегаторы такси получат 
возможность проверять и иден-
тифицировать водителей. 

Обо всем этом, а также об ос-
новных проблемах на дорогах 
рассказал вчера глава Госавтоин-
спекции МВД России Михаил 
Черников. 

По его словам, сейчас лобо-
вые столкновения занимают тре-
тье место среди причин смер-
тельных аварий. Пример — недав-
няя крупная авария на Кутузов-
ском проспекте в Москве. По 
мнению генерала, чтобы избе-
жать таких столкновений, необ-
ходимо разделять встречные по-
токи. Не везде можно установить 
металлические или бетонные ба-
рьеры. Они требуют выделения 
отдельной полосы. Но опыт при-
менения на дорогах Подмоско-
вья тросовых заграждений пока-
зал результат. Количество ава-
рий снизилось в два раза. 

Еще одна проблема — нетрез-
вые водители. В прошлом году 
было выявлено более 240 тысяч 
нетрезвых водителей. Из них 
каждый восьмой попался по-
вторно. Сейчас в Госдуме гото-
вится проект поправок в Кодекс 
об административных правона-
рушениях, которые позволят 
применять для выявления не-
трезвых водителей алкотестеры, 
которые не определяют количе-
ство алкоголя в выдохе, а только 
его наличие. А также приборы, 
позволяющие по слюне опреде-
лить, употреблял ли человек на-
ркотики. Эти экспресс-тесты 
были продемонстрированы на 
совещании по проблемам без-
опасности дорожного движения 
в Сколково. 

Также он сообщил, что в рам-
ках разработки нового КоАП бу-
дет рассматриваться возмож-
ность конфискации автомобиля 
у нетрезвых водителей. Но этот 
вопрос должен быть хорошо про-
работан. Ведь машиной многие 
пользуются по доверенности. 
Транспорт числится и за юриди-
ческими лицами. 

Также он напомнил о пробле-

мах, связанных с наездом на пе-
шеходов. По его мнению, про-
блема в том, что зачастую пере-
ходы организуются там, где 
люди не ходят. Поэтому гражда-
не предпочитают перебегать до-
рогу,  рискуя собственной 
жизнью. Чтобы правильно орга-
низовывать переходы, необхо-
димо знать, где ходят люди. Со-
трудники ГИБДД такие места 

знают. Поэтому, как считает ге-
нерал, Госавтоинспекции необ-
ходимо вернуть полномочия по 
согласованию комплексных 
схем и проектов организации до-
рожного движения. 

Тем более что такие полномо-
чия не столь давно у ГИБДД были. 
Кстати, это поможет и навести 
порядок на дорогах со знаками, 
которые зачастую ограничивают 
скорость совершенно безоснова-

тельно. У нас многие дороги рас-
считаны на скорость 120 км/ч, а 
стоят ограничения 90, а то и 60. А 
некоторые магистрали рассчи-
таны на 150 км/ч. Но владельцы 
дорог устанавливают там лиш-
ние ограничения. 

То же касается и установки 
камер фотовидеофиксации нару-
шений. Сейчас установлено бо-
лее 14 тысяч камер. И развитие 

этой сети позволяет повышать 
безопасность движения.

 Ежегодно с помощью уста-
новки комплексов фотовидео-
фиксации удается убрать полто-
ры тысячи мест концентрации 
ДТП. Но необходимо разумное 
соотношение камер на улично-
дорожной сети. И это тоже долж-
на согласовывать Госавтоин-
спекция. Ведь цель их установки 
не получение выгоды, а именно 

безопасность. К сожалению, сей-
час затруднительно сказать, ка-
кие камеры установлены с нару-
шениями. Правил  установки 
пока нет. Эти правила еще пред-
стоит разработать и утвердить.

Михаил Черников также на-
помнил, что сейчас опасными 
стали каршеринг и такси. А вся 
проблема в идентификации во-
дителей. 

По его словам, когда госавто-
инспекция провела один день у 
известного агрегатора такси, то 
выяснилось, что из 126 тысяч во-
дителей, вышедших на линию, 
600 лишены прав. 720 ожидают 
решения суда за управление в не-
трезвом виде. У более чем 3 ты-
сяч водителей прав нет в базе 
ГИБДД или у них иностранные 
права. 

Сейчас ГИБДД разрабатыва-
ет систему, которая позволит та-
ким компаниям оперативно он-
лайн проверять водителей. А кар-
шеринговые компании разраба-
тывают свою систему идентифи-
кации водителей с использова-
нием видеокамер в салоне. 

Водители завели 
мотор

В каждом десятом смертельном ДТП виноват нетрезвый водитель.

А К Ц Е Н Т

Из 126 тысяч таксистов, вышедших на 
линию, 600 лишены прав, 720 ожидают 
решения суда за управление в нетрез-
вом виде

— В Роструде пояснили, как правильно уходить в отпуск — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1710499

Институт финансового 
омбудсмена заработал 
на страховом рынке 1 

июня. Граждане, имеющие пре-
тензии к страховой компании 
по ОСАГО, каско или добро-
вольному ОСАГО на повышен-
ные суммы, должны обращать-
ся к уполномоченному для досу-
дебного урегулирования спора. 
Это бесплатно. Решение упол-
номоченного обязательно для 
исполнения страховой компа-
нией. Имущественные споры по 
ОСАГО рассматриваются неза-
висимо от суммы требований: 
ограничение в полмиллиона ру-
блей, установленное для всех 
прочих дел, на них не распро-
страняется. 

Рынок автострахования из-
за большого количества жалоб 
на ОСАГО считается одним из 

самых проблемных. В I квартале 
2019 года на него пришлось 80,8 
процента жалоб в ЦБ на страхо-
вые компании, поэтому служба 
финансового уполномоченного 
начала работу именно с него.

Идущая реформа ОСАГО из-
менит много и для страховщи-
ков, и для автовладельцев. Уже в 
июле правительство может вне-
сти в Госдуму поправки, кото-
рые, как предполагается, «при-
вяжут» цену полиса к манере 

вождения водителя: дисципли-
нированные и аккуратные бу-
дут платить меньше, а лихачи 
больше. Законопроект также 
предполагает увеличение стра-
ховой суммы по ОСАГО в случае 
смерти в ДТП с 500 тысяч до 
двух миллионов рублей. «Госду-
ма приступит к его рассмотре-
нию в сентябре», — сообщил гла-
ва Комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Акса-
ков.

В перспективе в России мо-
жет появиться единый полис 
ОСАГО и каско. На одной сто-
роне документа будет обяза-
тельная «автогражданка», на 
другой — добровольная. ЦБ ви-
дит возможность реализовать 
подобную идею, рассказал за-
мпред Банка России Владимир 
Чистюхин. «Так как ОСАГО — 
это обязательный инструмент, 
то и каско в этом смысле по-
требители, наверное, будут 
рассматривать как нечто стан-
дартное. Возможно, правиль-
ным будет предусмотреть фик-
сированный набор рисков, ко-
торый будет покрывать эта 
страховка», — сказал Чистю-
хин. 

Снижение числа 
документов на 
одного пациента с 
84 до 29 сэконо-
мило врачам 70% 
времени

1

— Читайте также: 
что мешает начать выявлять 
незастрахованных по ОСАГО 
с помощью камер 
rg.ru/art/1711184

Если соблюсти процедуру обраще-
ния к омбудсмену, он поможет 
получить компенсацию сполна. 

А К Ц Е Н Т

В перспективе может появиться единый 
полис ОСАГО и каско, рассказал зампред 
Банка России Владимир Чистюхин

ТЕХНОЛОГИИ «Яндекс» до конца 
года выведет на дороги 
более сотни беспилотников

Алиса, домой! 

Иван Пышечкин

Многие москвичи уже успели 
заметить на дорогах яркие ма-
шины «Яндекса» с надписью 
«беспилотный автомобиль». 
Пока их в городе всего пять, но 
уже до конца года их число в 
столице должно перевалить за 
сотню. 

Активная фаза эксперимента 
стартовала еще в конце 2017 
года, когда первый беспилотник 
компании стал курсировать по 
центру Москвы. В 2018-м маши-
ны запустили в Сколково и Ин-
нополисе. А уже в мае этого года 
тестирование прошло в столи-
це: на улицы выпустили стразу 
пять таких авто. Цель исследо-
вания — создать безопасную тех-
нологию управления автомоби-
лем без водителя. Есть и четкие 
сроки: она должна быть готова 
до марта 2021-го. 

Беспилотник создан на базе 
японской Toyota Prius. Роль 
«глаз» выполняют три вида сен-
соров: 4 лидара (лазерный ска-
нер. — Ред.) ответственны за из-
мерение расстояния до объек-
тов и их 3D-моделирование, 6 
камер фиксируют знаки и раз-
метку, а 6 радаров измеряют 
скорость машин и пешеходов. 
Обрабатывает данные произво-
дительный компьютер в отсеке 
для запасного колеса. У конку-
рирующих компаний он, как 
правило, занимает всю полез-
ную площадь багажника, а у ян-
дексовского беспилотника 
остается свободным. На боль-
шой экран посередине цен-
тральной консоли выводится 
визуализация всех статичных и 
движущихся объектов в радиу-
се до 300 метров. Это и маши-
ны, и здания, и пешеходы. От 
«глаз» не скроется даже кошка 
или заяц. 

Система безопасности про-
думана до мелочей — за все вре-
мя тестовые машины не попали 
ни в одно ДТП. «Представим, 
что автобус стоит на остановке 
и закрывает видимость радарам 
— они не простреливают через 
металл. Но систему уже научи-
ли, что из-за препятствия на до-
рогу могут выйти люди. Поэто-
му скорость снижается до той 
отметки, при которой автомо-
биль сможет остановиться в 
случае внезапного появления 
человека», — рассказал «РГ» ди-
ректор по развитию бизнеса 
беспилотных автомобилей ком-
пании «Яндекс» Артем Фокин. 

Существует и масса других 
ситуаций, при которых искусст-
венный интеллект выигрывает. 
Например, водитель смотрит в 
зеркало заднего вида, на секун-
ду перестает контролировать 
впереди идущий автомобиль, 
который резко тормозит. В ито-
ге происходит авария. Хорошо 
еще если это две машины, а ведь 
на дорогу может выбежать ребе-
нок. Робот же всегда сфокусиро-
ван на всех направлениях. 

Главная «беда» беспилотни-
ков — то, что они не могут нару-
шать Правила дорожного дви-
жения. Они так запрограммиро-
ваны. Но иногда бывает и так, 
что проехать, не нарушив, нель-
зя. Допустим, на однополосной 
дороге произошло ДТП, справа 
тротуар, слева сплошная. Как 
объезжать? В автономном ре-

жиме беспилотник остановится 
и будет стоять, пока препятст-
вие не уберут. «В будущем, когда 
водитель вообще не будет 
контролировать движение, та-
кие ситуации планируется ре-
шать с помощью телеуправле-
ния. Робот предложит траекто-
рию объезда с нарушением, но 
человек должен будет обяза-
тельно ее подтвердить», — гово-
рит Фокин. Не умеют такие ма-
шины и говорить спасибо дру-
гим водителям, если те их про-
пускают. А если у пропускающе-
го преимущество, тоже пробле-
ма — ведь робот уверен, что по 
правилам первой проехать 
должна другая машина.

Работы в рамках экспери-
мента предстоит еще очень 
много, поэтому подключать 
нужно как можно больше ре-
сурсов. «Пять беспилотников — 
это очень мало. Надо наездить 
миллионы километров, чтобы 
развить искусственный интел-
лект. Поэтому до конца года 
нужно увеличить парк более 

чем в 20 раз», — говорит Фокин. 
Он отметил, что 43 такие маши-
ны есть уже сейчас: по одной в 
Израиле и США, по паре в Инно-
полисе и Сколково, все осталь-
ные в Москве и на спецполигоне 
в Ступино. А те пять машин, о 
которых сейчас все говорят, — 
это техника, прошедшая серти-
фикацию в лаборатории НАМИ 
для автономного передвижения 
по городу. Остальные машины 
тоже катаются по столице, но 
включать автопилот им пока 
нельзя. Поэтому они просто со-
бирают данные с многочислен-
ных сенсоров. 

«Гараж» беспилотников на-
ходится в Очаково-Матвеев-
ском. Локация очень удобная: 
есть выход на улицу Лобачев-
ского, Проектируемый проезд 
№4931, недалеко до Мичурин-
ского проспекта и Можайского 
шоссе. А всего в каких-то 50 ме-

трах заправка. В день один бес-
пилотник проходит от 150 до 
500 км. Разброс очень большой, 
потому что пробег сильно зави-
сит от дорожной обстановки. В 
выходные, когда пробок практи-
чески нет, автомобили ездят 
больше.  В  «Яндексе» на испыта-
ния смотрят позитивно. Если 
эксперимент пройдет удачно, то 
примерно в 2023 году в Москве 
полноценно сможет заработать 
беспилотное такси. Достаточно 
будет привычным образом зака-
зать «шашечки» через приложе-
ние, и к вам приедет такси без 
водителя. Сев в салон, можно 
будет просто дать команду фир-
менному голосовому помощни-
ку и сказать «Алиса, домой!». 

За день беспилотники проезжают от 
150 до 500 км. В выходные пробег 
больше, так как почти нет пробок.

Беспилотник 
сделан на базе 
Toyota Prius. 
За время тестов 
иномарка ни разу 
не попадала в ДТП
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Медиацентр сообщает
«ИТОГИ ПЕРВОГО ЭТАПА ВЫПУСКА КОСАТОК И 
БЕЛУХ В ОХОТСКОЕ МОРЕ» 
4 июля (четверг) в 16.00 состоится пресс-конференция с участника-
ми операции по спасению косаток и белух на Дальнем Востоке Ки-
риллом Колончиным, директором Всероссийского научно-иссле-
довательского института рыбного хозяйства и океанографии (ВНИР) 
и Вячеславом Бизиковым, заместителем директора по научной ра-
боте ВНИРО,  на которой спикеры расскажут, как проводилась опера-
ция по транспортировке животных из Центра адаптации в Охотское 
море и об адаптации животных к естественным условиям. В ходе 
пресс-конференции будут продемонстрированы видеоматериалы, 
рассказывающие о подготовке и проведении выпуска животных.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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СЛЕДСТВИЕ 
Прокурора подозревают 
в вымогательстве взятки

Наслуженные 
миллионы

Наталья  Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет России объявил, что 
его подразделение по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу возбудило уголовное дело против бывше-
го заместителя прокурора Пригородного района Ре-
спублики Северная Осетия — Алания, а ныне занимаю-
щего должность старшего помощника прокурора Ар-
донского района республики Сослана Созанова. 

Прокурора подозревают в преступлениях сразу по 
двум статьям Уголовного кодекса — 290 «приготовле-
ние к получению взятки с вымогательством, в крупном 
размере» и 285 — «злоупотребление должностными 
полномочиями».

По версии следствия, Созанов с февраля по август 
2018 года, используя свои служебные полномочия, по-
требовал от руководителя одной из коммерческих 
фирм больше миллиона рублей за «общее покрови-
тельство».

Следователи СК России совместно с сотрудниками 
УФСБ уже провели 14 обысков и 12 выемок по месту 
работы и дома у подозреваемого и в ОМВД России по 
Пригородному району. Что нашли, следователи не пе-
речисляют, лишь говорят, что «изъяты предметы, 
представляющие интерес для следствия».

В СК подчеркивают — сотрудник районной прокура-
туры оказался весьма состоятельным человеком — 
предварительная стоимость недвижимого имущества, 
находящегося в собственности Созанова и его родст-
венников, составляет около 200 миллионов рублей. 
Следствие объявило, что будет ходатайствовать о на-
ложении на него ареста.

В настоящее время следователи проверяют задер-
жанного на причастность «к совершению иных эпизо-
дов преступной деятельности». 

ЗДОРОВЬЕ  Женщин 
в России губят рак, 
сердечные болезни 
и внешние причины

Им бы жить 
и жить 

Марина Гусенко 

Практически каждая четвертая женщина трудоспособ-
ного возраста в России умирает от новообразований 
(23,8 процента), почти столько же (22,9 процента) — от 
болезней системы кровообращения, немногим меньше 
(19,2 процента) — от внешних причин, к которым отно-
сятся в том числе убийства, самоубийства, гибель в до-
рожно-транспортных происшествиях или на работе. 

Об этом «Российской газете» рассказали в Минздра-
ве России.

Гораздо реже женщины трудоспособного возраста 
умирают от болезней системы пищеварения (11,2 про-
цента) и органов дыхания (3,1 процента).

В целом коэффициент смертности женщин в этом 
возрасте составляет 209,4 на 100 тысяч человек (данные 
на 2017 год, более свежих еще нет). По сравнению с 2016 
годом показатель снизился на 6,9 процента.

Меньше всего женщин трудоспособного возраста 
умирает в Ингушетии (54,1 на 100 тысяч, практически в 
четыре раза меньше, чем в среднем по России), Дагеста-
не (75,7), Чечне (93,6), Карачаево-Черкесии (93,8),  Ка-
бардино-Балкарии (116,8). Хорошо с этим показателем в 
Северной Осетии (126,1), Калмыкии (137,0), Москве 
(142,6), Ставропольском крае (145,9), Ямало-Ненецком 
автономном округе (146,8).

Но есть регионы и с диаметрально противоположной 
ситуацией. Например, в Тыве женщин трудоспособного 
возраста умирает вдвое больше, чем в среднем по России 
(440,8 на 100 тысяч). Лучше, но не намного, на Чукотке 
(387,3), в Кемеровской (337,8), Новгородской (313,4), 
Иркутской (313,3), Амурской (300,7), Тверской (285,6) 
и Псковской областях (285,5), а также в Хабаровском 
(284,2) и Приморском (278,7) краях. 

Если в России 
умирает 209,4 моло-
дые женщины на 100 
тысяч, то 23,8 про-
цента от этой цифры 
— это 50 человек на 
сто тысяч. Столько 
умирает от онколо-
гических заболева-
ний. По словам эк-
сперта Лиги здоро-
вья нации, директо-
ра Евразийской фе-
дерации онкологии 
Сомасундарама 
Субраманиан, это очень большой показатель по сравне-
нию со странами Европы и США, где, например, рак мо-
лочной железы перестал быть смертельной болезнью. 
Там он выявляется, как правило, на ранних стадиях — 
первой или второй, и абсолютное большинство женщин 
от него вылечиваются. В России другая картина. Тут 
чаще всего о болезни становится известно на второй или 
третьей стадии, и остается в живых гораздо меньше жен-
щин. А рак молочной железы и шейки матки — самые рас-
пространенные виды онкологических заболеваний у 
женщин в нашей стране. Причина — системные пробле-
мы в здравоохранении. 

«Например, в России катастрофически не хватает 
квалифицированных врачей, в том числе гистологов, ци-
тологов. Их почти не готовят. Проблема настолько вели-
ка, что если срочно не принять меры, в ближайшие годы 
нам придется приглашать медицинские кадры из-за ру-
бежа», — говорит эксперт. 

Кроме того, плохо подготовлены врачи других специ-
ализаций — они мало знают об онкологических заболева-
ниях и не всегда могут их заподозрить у пациентов, про-
должает Субраманиан. 

Регулярное прохождение качественной диспансери-
зации, конечно, поможет выявляемости таких заболева-
ний на ранних стадиях и более успешному лечению, хотя 
при уровне подготовки врачей не онкологического про-
филя на данный момент результаты, возможно, будут 
еще не такими хорошим, как хотелось бы. «Если сейчас 
бросить все силы на подготовку кадров и выстроить до-
ступную населению систему здравоохранения, в тече-
ние 10 лет мы сможем улучшить ситуацию», — сказал он. 

По внешним причинам женской смертности Россия 
также сильно отстает от европейских стран, отмечает 
директор Института демографии НИУ «ВШЭ» Анатолий 
Вишневский. Влияет на этот показатель и чрезмерное 
употребление алкоголя. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Эксперты подсчитали среднюю цену паркинга в крупных городах

Машине — место
Ирина Жандарова

Ц
ена парковочного места в 
подземном или надзем-
ном паркинге в ново-

стройках за год выросла в цене 
на 2,7 процента и достигла 
775,2 тысячи рублей. Среди 16 
городов-миллионников снизил-
ся ценник только в двух, в ряде 
городов машино-места подоро-
жали более чем на четверть. 

Сильнее всего цены на собст-
венное место на парковке выро-
сли в Волгограде — на 31,5 про-
цента за год, составив 742,1 ты-
сячи рублей. Чуть меньше выро-
сли в цене машино-места в Уфе — 
на 25,3 процента до 629,2 тысячи 
рублей. Также существенное по-
вышение стоимости парковоч-
ных мест — около 20 процентов — 
произошло в Омске и Краснода-
ре. Снизились цены только в Ка-
зани на 18,7 процента и в Санкт-
Петербурге — на 0,6 процента.

Самые доступные предложе-
ния делают своим клиентам за-
стройщики Челябинска — здесь 
машино-место стоит в среднем 
496,9 тысячи рублей. Дороже 
всего иметь собственное место 
на парковке в Москве, автомо-

билистам такая роскошь обхо-
дится в 1,1 миллиона рублей. На 
столичный рынок вышло много 
так называемых этажерок — 
надземных паркингов, что сдер-
живает рост цен.

На рынке сложилась ситуа-
ция, когда предложение растет, 
а спрос падает. В элитных ком-
плексах машино-места распро-
даются одновременно с жильем. 
В комфорт-классе после ввода 
дома в эксплуатацию остаются 

нереализованными еще 60 про-
центов парковочных мест, в 
«бизнесе» — 35 процентов, от-
мечают в департаменте ново-
строек «ИНКОМ-Недвижи-
мость».

Сложившаяся ситуация по-
зволяет покупателям диктовать 
свои условия, они могут рассчи-
тывать на большие скидки при 
покупке парковочного места. 
«Сделки со скидками на рынке 
машино-мест намного больше 
распространены, и процент ди-
сконта выше, чем у квартир, — 
объясняет Татьяна Подкидыше-
ва, директор по продажам ком-
пании «НДВ-Супермаркет не-
движимости». — На поздних ста-
диях строительства и после сда-
чи дома условия приобретения 
очень выгодны, застройщики 
распродают оставшийся пул по 
сниженным ценам, выгодные 
программы рассрочек». Трудно-
сти с продажей превращают ме-
ста на подземных парковках в 
маркетинговый инструмент: их 
могут даже подарить при покуп-
ке квартиры или предложить в 
аренду на льготных условиях.

«Есть вариант, когда в случае 

приобретения жилья покупате-
лю предлагается бесплатная 
аренда машино-места на пару 
месяцев, — рассказывает заме-
ститель директора Департамен-
та новостроек «ИНКОМ-Недви-
жимость» Валерий Кочетков. — 
Это хороший способ продать 
его в дальнейшем: велика веро-
ятность, что автомобилист при-
выкнет к такому удобству и не 
захочет что-либо менять».

Кроме того, в жилых ком-
плексах набирает популярность 
аренда машино-мест. За год 
спрос на нее вырос с 32 до 54 
процентов. Иметь парковочное 
место в собственности предпо-
читают 46 процентов автомоби-
листов. Такой перевес в сторону 
арендаторов объясняется тем, 
что платежеспособность насе-
ления продолжает снижаться и 
отдать 1—2 миллиона рублей за 
место сегодня готов далеко не 
каждый. 

ТУРИЗМ 

Россияне 
могут 
посещать 
без виз 116 
стран мира

ПОЛМИРА 
В СВОБОДНОМ 
ДОСТУПЕ
Евгений Гайва

Тайвань продлил еще на год 
безвизовую программу для 
россиян. Всего сейчас им до-
ступны для въезда без виз 116 
стран. 

Государства смягчают пра-
вила пересечения границы в 
борьбе за туристов. Тайвань от-
крыл безвизовый въезд россия-
нам на срок до 14 дней в тесто-
вом режиме в сентябре прош-
лого года до 31 июля этого года. 
Но успех программы вдохновил 
на продолжение. Поток россий-
ских туристов вырос на 65 про-
центов, и теперь без виз можно 
посещать остров до 31 июля 
2020 года, сообщили во внеш-
неполитическом ведомстве 
Тайваня. 

Привлечь туристов, смягчая 
визовый режим, сейчас стре-
мятся многие страны. Согласно 
ежеквартальному Индексу па-
спортов, который составляет 
компания Henley & Partners, 
число стран, открывших для 
россиян безвизовый въезд, вы-
росло почти в два раза за по-
следние десять лет (в 2009 году 
были открыты только 60 
стран). 

В мировом рейтинге Россия 
по итогам второго квартала 
2019 года заняла 51-е место из 
109 возможных. Среди упомя-
нутых 116 стран, например, Та-
иланд, Малайзия, Мальдивы, 
Вьетнам, в Европе — Черного-
рия, Сербия, Албания, на Ближ-
нем Востоке — Турция, Израиль, 
в Карибском бассейне — Куба, 
Ямайка, Доминикана, Багамы, 
многие страны Латинской Аме-
рики, в том числе Аргентина, 
Чили, Бразилия, Колумбия. 
Также без визы граждане Рос-
сии могут въезжать во многие 
африканские страны, включая 
Египет, Марокко, Тунис, Ке-
нию, ЮАР. Кстати, именно аф-
риканские страны в этом квар-
тале «подкачали». Джибути и 
Бенин заменили визы, которые 

выдаются по прибытии, элек-
тронными. В результате в миро-
вом рейтинге Россия переме-
стилась вниз с 47-го места. 

Переместились вниз рей-
тинга также США и Великобри-
тания. Сейчас эти страны нахо-
дятся на шестом месте, это са-
мая низкая позиция, которую 
они занимали с 2010 года. А 
возглавили рейтинг, как и в 
прошлом квартале, Япония и 
Сингапур, паспорта которых 
позволяют посещать без визы 
189 стран мира. 

В международной практике 
визовая политика строится на 
паритетных началах. Но Россия, 
также стремясь преуспеть в 
привлечении иностранных ту-
ристов, решила от принципа 
взаимности отойти. С 1 июля в 
одностороннем порядке введе-
ны электронные визы в Кали-
нинградскую область для гра-
ждан 53 стран. Это не безвизо-
вый въезд, но оформление доку-
ментов стало существенно про-
ще. Ранее электронные визы на-
чали действовать для посеще-
ния Дальнего Востока. А с 2021 
года этот режим будет распро-
странен на всю территорию 
страны, заявили в Ростуризме.

Электронные визы — совре-
менный механизм, который до-
казал свою эффективность, по-
яснил «РГ» вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. «Офор-
мляются такие визы достаточ-
но оперативно по сравнению с 
обычным порядком. Но при 
этом выше уровень обеспече-
ния безопасности по сравне-
нию с безвизовым въездом», — 
говорит эксперт. Что касается 
принципа паритетности, то в 
отношении тех же европейских 
стран теперь это не так уж и ак-
туально. «Шенгенские визы 
россиянам сейчас дают уже и 
на три года, и на пять лет. Муль-
тивизу получили практически 
все, кто хотел, отказы мини-
мальны», — отметил эксперт. 

Игра на черном поле

А К Ц Е Н Т

Ситуация на рынке позволяет 
покупателям диктовать свои условия, 
они могут требовать больших скидок 
при покупке мест на парковках

Если вы не можете во-
время вернуть долг, 
легальный кредитор 

должен действовать строго в 
рамках закона: он может на-
помнить о долге по телефону 
или письмом (причем количе-
ство и время звонков строго 
регламентированы), а затем 
может подать на вас в суд. Уг-
рожать вам он права не имеет. 
Поправки к закону о защите 
прав и законных интересов фи-
зических лиц при осуществле-
нии деятельности по возврату 
просроченной задолженности, 
вступившие в силу в начале 
прошлого года, расширяют 
права граждан и существенно 
ограничивают взыскателей в 
правах. 

Иное дело — нелегалы. Воз-
можно, кто-то скажет, что кли-
енту неважно, какие у кредито-
ра отношения с государством. 
Для него главное — получить 
услугу. Но те, кто обманывает 
государство, не задумываясь, 
обманут и клиента. «Черные» 
кредиторы не являются под-
надзорными Банка России и 
действуют вне правового поля. 
Проценты по кредиту или зай-
му у них заметно выше средне-
рыночных. Если вы не можете 
заплатить вовремя, в ход идут 
запугивание и угрозы. И не 
только в ваш адрес, но и в адрес 
ваших родственников. Могут 
позвонить коллегам, друзьям и 
соседям. А могут попытаться и 
«выбить» долг — в прямом смы-
сле этого слова. Могут угроза-
ми пытаться заставить пере-
дать в счет уплаты долга даже 
единственное жилье!

Если вам по каким-либо 
причинам кажется, что легаль-
ный заем вам не дадут, и вы го-
товы занять денег у «черного» 
кредитора, подумайте о по-
следствиях. Решив одну про-
блему, взамен вы наживете 
много новых.

Как обманывают 
нелегалы

Схем, по которым «черные 
кредиторы» могут завладеть ва-
шими средствами, довольно 
много. Вот наиболее распро-
страненные.

Предоплата за кредит. Поо-
бещав льготные условия креди-
тования, у вас могут предвари-
тельно взять комиссию за пере-
вод и выдачу кредита или займа, 
за проверку кредитной исто-
рии, потребовать оплатить 
страховку, услуги нотариуса, 
внести членский взнос для 
вступления в кредитный коопе-
ратив. Получив деньги, мошен-
ники исчезают вместе с обещан-
ными деньгами.

Использование ваших дан-
ных. Для оформления кредита 
или займа вы предоставляете 
пакет документов. Если они по-
падут к мошенникам, то впо-
следствии от вашего имени мо-
гут взять кредит, о котором вы 
узнаете не скоро. Мошенники 
могут затребовать у вас данные 
банковских карт, включая CVC-
коды, и обнулить все ваши сче-
та.

Сомнительные бумаги. Мо-
шенники могут дать вам на под-
пись договор с условиями, от-
личными от тех, которые вы из-
начально обговаривали. Напри-
мер, не указать срок возврата. 
Это позволит им запросить всю 
сумму с процентами уже на сле-
дующий день.

Их надо знать в лицо
Если компанию нельзя найти 

на сайте ЦБ ни в Справочнике по 
кредитным организациям 
(http://www.cbr.ru/credit/main.
asp), ни в Справочнике участни-
ков финансового рынка (http://
www.cbr.ru/finmarket/nfo/cat_
ufr/), ни в разделе «Проверить 
участника финансового рынка» 
(http://www.cbr.ru/links/fmp_
check/), то эта компания не за-
служивает доверия. Но даже если 
вы нашли название компании в 
списке, будьте внимательны.

Допустим, существует ле-
гальная организация «Хорошая 
компания». Мошенники могут 
взять ее название и создать не-
сколько разных сайтов, очень 

похожих на настоящий сайт 
«Хорошей компании». Будут 
различаться только адреса сай-
тов, телефоны и, конечно, ито-
говые условия кредитования. 

С недавнего времени в «Ян-
дексе» введена маркировка сай-
тов МФО — зеленый кружок с га-
лочкой и надписью «ЦБ РФ» в 
выдаче поиска напротив назва-
ния компании. Маркировка 
подтверждает, что сайт принад-
лежит организации, входящей в 
реестр Банка России. 

Внимательно читайте дого-
вор. На сайте легального креди-
тора, как правило, четко пропи-
сан порядок заключения дого-
вора, выдачи кредита или зай-
ма, условия их возврата или ис-
пользования. 

Кроме того, по закону креди-
тор обязан указывать в догово-
ре полную стоимость кредита 
(займа), причем в строго опре-
деленном для этого месте — в 
квадратной рамке на первой 
странице договора в правом 
верхнем углу. 

«Черный» кредитор обычно 
не соблюдает все требования 
оформления договора: текст его 
уменьшает до 1—2 листов, усло-
вия пишет мелким шрифтом и 
формулирует их очень обтекае-
мо, так что их можно трактовать 
неоднозначно. Полной стоимо-
сти кредита (займа) не указыва-
ет. Если вам предлагают такой 
текст договора, подписывать 
его однозначно не следует, да и с 
самой компанией иметь дело не 
стоит.

Но даже если договор, на 
первый взгляд, составлен по 
правилам, вы имеете право вни-
мательно изучить его и даже 
взять домой на срок до пяти 
дней. Легальный кредитор не 
вправе отказать вам в этом, а ус-
ловия договора за это время не 
поменяются. А вот «черному» 
кредитору невыгодно давать 
вам время на раздумье. Он мо-
жет давить на то, что это самое 
выгодное предложение, и за-
втра условия уже будут други-
ми. Настойчивые уговоры под-
писать документ здесь и сейчас 
— повод насторожиться.

Не соблазняйтесь заманчи-
вым предложением. Условия на-
много лучше существующих на 
рынке могут быть еще одним 
признаком мошенничества. 
Убедитесь, что в договоре дейст-
вительно прописано все то, что 
сулит менеджер или реклама 
компании. Не стоит брать кре-
дит, если формулировки двус-
мысленны или противоречат 
обещаниям. Если не все понят-
но — проконсультируйтесь с не-
зависимым специалистом.

Нелегальные кредиторы ча-

сто заинтересованы в клиентах, 
у которых нет средств, чтобы 
отдать долг. Они предлагают им 
деньги на очень «скромных», на 
первый взгляд, условиях.  Вза-
мен же просят гарантию в виде 
залога имущества. Их интерес 
как раз в том, чтобы вы не смо-
гли вовремя вернуть долг, поэ-
тому в договоре обычно скрыта 
какая-нибудь ловушка. Напри-
мер, график платежей будет со-
ставлен таким образом, что вы 
не сможете гасить долг в нуж-
ном объеме и в нужное время. 

Если вы столкнулись 
с «черным» кредитором

Не бойтесь обращаться за 
помощью в Банк России и в пра-
воохранительные органы, на-
стоятельно советует Надежда 
Иванова. Если нелегальные кре-
диторы пытаются взыскать с 
вас просроченную задолжен-
ность с помощью коллекторов 
или выдавая себя за них, следу-
ет обратиться в Федеральную 
службу судебных приставов.

Если вы не обнаружили ком-
панию в реестре Банка России, а 
также если внесенная в него 
компания нарушает правила, 
обратитесь в интернет-прием-
ную Банка России (www.cbr.ru/
reception) и подайте заявление в 
правоохранительные органы.

И помните: в конце января 
2019 года вступил в силу закон, 
согласно которому суды прини-
мают иски по взысканию задол-
женности только от легальных 
кредиторов. Кредиторы, работа-
ющие нелегально, лишены права 
взыскивать долги через суд. 

Реже всего жен-
щины в расцвете 
сил умирают 
на Кавказе, чаще 
всего — в Тыве 
и на Чукотке

За последние 10 
лет число стран, 
куда россияне 
могут въезжать 
без визы, практи-
чески удвоилось

1

— Читайте также: Уличные 
мошенники стали выдавать 
себя за юристов, врачей 
и кладоискателей 
rg.ru/art/1706358

— Читайте также: Названы 
самые популярные города 
для поездок в разгар лета 
rg.ru/art/1708975

Рекламой черных кредиторов 
обклеены все города. Но лучше 
даже не смотреть в их сторону. 

А К Ц Е Н Т

Даже если вы нашли кредитора в рее-
страх Банка России, будьте вниматель-
ны: мошенники могут создавать сайты-
клоны порядочных организаций
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Созданы 
предпосылки 
для 
освобождения 
Кирилла 
Вышинского

ДОМАШНИЙ 
АРЕСТ ВМЕСТО 
СИЗО?
Юрий Когалов 

В Киеве в среду прошло очеред-
ное заседание по делу главного 
редактора РИА Новости Украи-
на Кирилла Вышинского, на ко-
тором сторона защиты снова 
подала ходатайство об измене-
нии меры пресечения и освобо-
ждении журналиста из СИЗО. 
Хотя на момент подписания но-
мера решение еще не было вы-
несено, шансы на подобный ис-
ход на этот раз довольно велики.

На прошлой неделе Консти-
туционный суд Украины при-
знал не соответствующим 
Основному Закону положение 
об обязательном содержании 
под стражей тех, кого подозре-
вают в совершении ряда пре-
ступлений. В октябре 2014 года 
Рада дополнила Уголовный ко-
декс положением о безальтер-
нативном содержании под 
стражей лиц, которым предъяв-
лены подозрения по статьям о 
терроризме, госизмене, сепара-
тизме и других преступлениях 
против основ госбезопасности. 
И вот почти пять лет спустя 
Конституционный суд решил, 
что помещение в СИЗО на осно-
вании чисто формального су-
дебного решения (квалифика-
ции преступления) нарушает 
принцип верховенства права. 
По сути, человек отправлялся в 
тюрьму еще до вынесения при-
говора, а срок содержания под 
стражей зависел от того, при-
знается ли обвиняемый в при-
писываемых ему преступлени-
ях. Как отмечают украинские 
СМИ, при президенте Петре 
Порошенко «государственные» 
статьи Уголовного кодекса ак-
тивно использовались властя-
ми для расправы с неугодными. 
Нынешнее решение Конститу-
ционного суда может помочь 
освободить Вышинского, ока-
завшегося в предварительном 
заключении просто за то, что 
честно выполнял свои журна-
листские обязанности. 

ПИСЬМО В «РГ» 
Отношения 
между Индией 
и Россией 
связаны 
огромной 
сердечностью 
народов

CИЛЬНЫ 
ДРУЖБОЙ
Кашмир Сингх,
Президент Хиндустани Самадж

Хиндустани Самадж социаль-
но-культурная и литературная 
организация индийцев, живу-
щих и работающих в России, с 
воодушевлением восприняла 
известие о том, что президент 
России Владимир Путин подпи-
сал указ о присуждении пре-
мьер-министру Индии господи-
ну Нарендре Моди высшей гра-
жданской награды России — ор-
дена Святого апостола Андрея 
Первозванного. Это свидетель-
ствует о том, что отношения 
между Москвой и Дели связаны 
глубиной огромной сердечно-
сти народов наших стран. Мы 
уверены, что решение прези-
дента России даст новый им-
пульс развитию двухсторонних 
отношений во всех областях 
жизни народов Индии и России. 

Хиндустани Самадж со дня 
своего основания в 1957 году 
неустанно вносит свой посиль-
ный вклад в дело дальнейшего 
укрепления дружбы между на-
шими странами. Руководители 
Индии и России постоянно 
стремятся увеличить индий-
ско-российский товарооборот. 
Мы убеждены, что дружба, про-
веренная временем, послужит 
на благо всего человечества. 

АВТОПРОМ «АвтоВАЗ» 
приостановил 
производство
в Тольятти и Ижевске 

Непростой 
простой

Анна Шепелева, «Российская газета», Тольятти

 «АвтоВАЗ» приостановил производство на всех сбо-
рочных линиях в Тольятти и Ижевске из-за срыва по-
ставок необходимых комплектующих со стороны по-
ставщика. Предварительные сроки запуска конвейера 
не названы. С 3 июля заводы перешли на режим с опла-
той 2/3 от заработной платы.

— Простой связан с очередным неправомерным на-
рушением обязательств по договору поставки и сры-
вом поставок необходимых комплектующих со сторо-
ны «Завода Автокомпонент» города Нижний Новго-
род, — сказано в официальном сообщении Группы «Ав-
тоВАЗ». Также в компании пояснили, что оставляют за 
собой право взыскать с поставщика понесенные убыт-
ки. Сумма претензии не уточняется. 

На предприятии «Автокомпонент» (крупный по-
ставщик изделий из пластмасс и полимерных компози-
тов: бамперов, топливных баков, климат-систем и так 
далее) более подробно прокомментировали происхо-
дящее.

— С  октября 2018 года между «Заводом Автокомпо-
нент» и компанией «АвтоВАЗ» ведутся переговоры о 
согласовании нового уровня цен на поставляемые ком-
плектующие. Существующий уровень цен не позволя-
ет покрывать расходы, связанные с производством 
комплектующих и их поставкой на конвейер предпри-
ятия, — пояснили в «Автокомпоненте». 

Сложившаяся ситуация не стала неожиданной, это 
именно результат затяжных переговоров. Представи-
тель УК «Автокомпонент» Анна Евдокимова пояснила 
«РГ», что «переговоры ведутся, надеемся, что ситуа-
ция разрешится в самое ближайшее время, в этом за-
интересованы и «АвтоВАЗ», и мы». 

Это не первый случай простоя «АвтоВАЗа» из-за 
срыва поставок именно со стороны «Автокомпонен-
та». Подобное было в апреле 2018 года. В 2017 году 
совместное предприятие «Джи Эм — АвтоВАЗ» также 
уходило в вынужденный простой на две недели из-за 
недопоставок того же завода. 

Идея выдохлась
При этом регулирую-
щая роль государства 
была минимальной — 

такова ключевая идея либераль-
ной экономики. Тезису о соци-
альной ответственности бизнеса 
тут просто не осталось места.  
Одновременно в несколько эта-
пов отменили регулирование 
финансового сектора по закону 
Гласса-Стиголла, который был 
одним из ключевых элементов 
Нового курса Ф.Д.Рузвельта. Его 
архитектором был британец 
Дж.М.Кейнс. Закономерно, что и 
нынешний кризис случился в 
2008 году в банковской сфере, 
практически утратившей связь с 
реальным сектором экономики.

Затем неолиберализм, как он 
стал называться, англосаксы на-
чали навязывать Евросоюзу че-
рез Лиссабонскую повестку 
дня. В этом преуспел тогдашний 
британский премьер-министр 
Т.Блэр. Когда М.Тэтчер спроси-
ли, что она считает своим важ-
нейшим достижением, она отве-
тила, что Т.Блэра, который под 
лозунгом «нового лейборизма» 
продолжал ее экономический 
курс. К примеру, известно, чем 
обернулась национализация 
железных дорог в Великобрита-
нии: прибыли достаются пере-
возчикам, а издержки по под-
держанию железнодорожных 
путей несут налогоплательщи-
ки, дотирующие госкомпанию 
«Ю-Кей Рэйл», на которую по-
весили все дорожное хозяйство. 
И это далеко не единственный 
способ приватизации прибылей 
и коллективизации издержек. 
По сути, таковым стала для за-
падного общества и глобализа-
ция, главный мотив которой 
был вполне либеральным и да-
леким от альтруизма и даже гео-
политики (в этой части ситуа-
цию переоценил Трамп, возло-
живший ответственность за 
подъем Китая на глобализа-
цию). Речь шла о дешевой рабо-
чей силе с целью увеличения 
прибыли. Те рабочие места, ко-
торые переводились за границу, 
должна была компенсировать 
новая технологическая револю-
ция. Но этого не происходит 
уже на протяжении второго по-
коления. Информационные тех-
нологии не создают столько ра-
бочих мест, и речь уже идет о ро-
ботизации и искусственном ин-
теллекте, а также всеобщем 
прожиточном минимуме как 
решении проблемы бедности и 
безработицы. Не кто иной, как 
Кейнс, писал: «Свободная тор-
говля предполагает, что если вы 
увольняете рабочих на одном 
направлении, они находят рабо-
ту на другом. Если эта связь на-
рушена, то не срабатывает вся 
аргументация в пользу свобод-
ной торговли».

Либерализм в политике, осо-
бенно после окончания холодной 
войны, выродился в усреднение 
и безальтернативность в духе 
«конца истории». Даже Г.Киссин-
джер признал в своей книге «Ми-
ровой порядок» (2014 г.), что за-

падные элиты и тут положились 
на автоматизм, как и в случае с 
рынком. Но свободные рынки, 
как показал Маркс и подтвер-
ждают современные экономи-
сты (Дж.Стиглиц, П.Кругман, 
Т.Пикетти и другие), всегда дают 
преимущество инвестицион-
ным классам, что ведет к росту 
неравенства. В данном отноше-
нии 45-летний послевоенный пе-
риод был исключением из пра-
вила вследствие создания соци-
ального государства, которое и 
разрушается неолиберальной 
экономикой. А с ним разрушает-
ся и средний класс — социальная 
опора западной демократии. По-
этому реальный дискурс демо-
кратии подменяется на Западе 
дискурсом либерализма. При 
этом на весь протестный электо-
рат навешивается ярлык «попу-
листов» и «националистов», что 
позволяет обходить вопрос о не-
способности сложившейся по-
литической системы, когда сти-
раются различия между правы-
ми и левыми, консерваторами и 
лейбористами, если взять Бри-
танию, республиканцами и де-
мократами в США или в формате 

«большой коалиции» в Герма-
нии — представлять это молчали-
вое большинство. Стоит ли удив-
ляться тому, что когда появляет-
ся возможность сказать свое 
слово, это большинство голосует 
за «брекзит» и Трампа или вновь 
созданные антисистемные пар-
тии и движения, подчас с марги-
нальной идеологией.

В социальном плане, как пы-
тается разъяснить Би-би-си в 
рамках завязавшейся дискус-
сии, речь идет о защите прав вся-
кого рода меньшинств, вплоть до 
трансгендеров. Получается, что 
интересы большинства защи-
щать уже некому, а ведь речь о 
послевоенном «общественном 
договоре», который не работает 
в либеральной экономике. Ан-
глосаксы идут по пути дальней-
шей либерализации, чего не мо-
жет себе позволить континен-
тальная Европа. Борис Джонсон 
в качестве своего вклада в поле-
мику о судьбах либерализма на 
днях заявил, что «брекзит» как 
раз и призван вдохнуть в него 
жизнь, имея в виду сокращение 
вслед за США налогов на бизнес 
и частных лиц.

Британский политолог Дэ-
вид Гудхарт (в книге «Дорога ку-
да-то», 2017 г.) дал еще один 
срез проблемы. На его взгляд, 
элиты стали космополитичны-
ми, а большинство осталось 
укорененным в своих странах, 
регионах и общинах. Другими 
словами, большинство сохраня-
ет свою национальную иден-
тичность в отличие от элит. 
Даже средний класс в странах 
ЕС, объединенный одним уров-
нем достатка и сходными про-
фессиями, вспоминает о своей 
национальности, когда разру-
шается под воздействием пло-
хих экономических времен.

Причем тут Россия, которую 
обвиняют во вмешательстве во 
внутренние дела западных 
стран и тем самым отрицают 
право голоса за своим электора-
том, когда генезис проблемы 
кризиса либерализма указыва-
ет на ее исключительно вну-
тренние корни. Кстати, именно 
А.Меркель заявила в 2010 году о 
крахе мультикультурализма в 
ФРГ, призвав к усиленной ин-
теграции иммигрантов в гер-
манское общество.

Не Москва обратила внима-
ние на эту проблему. Еще в 
2007 году журнал «Эконо-
мист» писал о «светском пере-
боре» на Западе, а о «либераль-
ном переборе» пишут многие. 
По большому счету, можно го-
ворить о том, что в отсутствие 
состязательной/конкурентной 
среды в сфере идей после окон-
чания холодной войны (оно 
оказало медвежью услугу за-
падным элитам!) либерализм 
мутировал в догму, тоталитар-

ную идеологию, не терпящую 
инакомыслия и плюрализма 
идей. Не удивительно, что че-
рез политтехнологии, контроль 
над СМИ и политкорректность 
элиты зажимали свободу слова 
и обеспечивали видимость без-
альтернативного существова-
ния. Соцсети положили этому 
конец, став инструментом са-
моорганизации протестного 
электората. Теперь в качестве 
меры защиты элиты выстраи-
вают искусственную дихото-
мию либерализм-авторита-
ризм — если не одно, так обяза-
тельно другое. 

Поэтому речь не о конце ли-
беральной идеи, как и отмечал 
Владимир Путин, а о том, что 
она не может претендовать на 
универсальность и отрицать все 
богатство идейного наследия 
Европы и мира. Проблема еще и 
в том, что любая идеология, как 
мы видели в истории, всегда аг-
рессивна, когда претендует на 
абсолютную истину, исключи-
тельность и, значит, создает уг-
розу миру. Тезис о «либераль-
ном миропорядке» ведь тоже 
введен в оборот недавно — как 
защитная реакция Запада на за-
вершение своего доминирова-
ния в глобальной политике, эко-
номике и финансах. Все могло 
бы быть иначе, если бы запад-
ные элиты сочли нужным сде-
лать этот порядок, включая 
Бреттон- Вудские институты, 
по-настоящему либеральным, 
открытым и инклюзивным. 
Никто им не мешал.  

Александр Яковенко: Системный 
кризис западного общества восхо-
дит к рейганомике и тэтчеризму.

А К Ц Е Н Т

Тезис о «либеральном миропорядке» 
ведь тоже введен в оборот недавно — 
как защитная реакция Запада
на завершение своего доминирования
в глобальной политике
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Доехать от МКАД до Твери теперь можно всего за час с неболь-
шим по скоростной трассе М11.

ТРАНСПОРТ Открылся 
новый участок трассы М11 
от Клина до Твери

Питер 
все ближе

Евгений Гайва

Автомобилисты теперь смогут доехать от Клина до 
Твери по скоростной трассе М11. Новый участок плат-
ной магистрали, которая соединит Москву и Санкт-Пе-
тербург, открылся 3 июля.  

Движение запущено на отрезке дороги с 97-го по 
149-й километр. В результате трасса М11 связала Мо-
сковскую кольцевую дорогу с Тверью, этот путь теперь 
займет чуть больше часа, сообщили в Росавтодоре. 

Дорога четырехполосная, разрешенная скорость 
сейчас — 110 километров в час, кроме того, она обходит 
стороной населенные пункты. Так что проехать по но-
вой трассе можно будет намного быстрее, чем по ста-
рой «ленинградке». Позже скорость на М11 еще увели-
чат до 130 километров в час. 

Новая трасса оснащена разделительными огражде-
ниями и освещением. 

На всем пути организованы площадки для отдыха, 
круглосуточно дежурят аварийные комиссары, если 
вдруг случится какая-то внештатная ситуация. Кстати, 
вызвать комиссара можно по короткому номеру 
*2011. На участке от Клина до Твери построили две 
транспортные развязки, в том числе съезд в направле-
нии Завидова и Конакова на 124-м километре. А на 
143-м километре трасса М11 пересекается с федераль-
ной трассой М10 «Россия». 

Как отметил министр транспорта Евгений Дитрих, 
этот участок, как и остальные участки М11, станет 
образцом и эталоном высокого качества и высокого 
уровня безопасности. 

Проехать днем на легковом автомобиле 52 киломе-
тра по новому участку платной трассы можно за 130 
рублей при оплате наличными или  банковской кар-
той. А если использовать транспондер — специальное 
устройство, передающее радиосигнал, цена составит 
104 рубля. Ночью тариф меньше. С 1.00 до 6.00 плата 
составляет 90 рублей при оплате наличными или кар-
той и 50 рублей с транспондером. К тому же стоимость 
проезда зависит от автомобиля — для автобусов и гру-
зовиков плата выше. 

ОТДЫХ Как и куда можно дешево уехать на выходные из Москвы? 

Лето в дверь, а мы в Тверь 
Ангелина Зеленькова

Л
етом хочется перемен 
даже жителям столицы, 
которые избалованы по-

чти круглогодичными фестива-
лями и  многочисленными 
праздниками. Самое лучшее в 
этом случае куда-то поехать. Но 
куда? За границу — дорого. Но 
предприимчивые москвичи на-
шли выход — с удовольствием 
ездят по родной стране. Для 
того, чтобы отправиться в ко-
роткое путешествие, не надо 
даже ждать отпуска. Вполне хва-
тит выходных дней. Корреспон-

дент «РГ» подсчитала, куда ин-
тереснее всего и не так наклад-
но для семейного бюджета мож-
но поехать в ближайшую пятни-
цу из столицы. 

Маршрутов предлагается 
много. Взять хотя бы Набереж-
ные Челны. Город на берегу 
реки Камы, с прекрасной набе-
режной. Утверждают, что са-
мый оригинальный памятник 
Владимиру Высоцкому — в 
виде гитары, находится имен-
но в Набережных Челнах. А 
еще там есть богатый дельфи-
нарий, единственный стацио-
нарный во всем Поволжье, ну и 

музеев немало: истории, Ка-
маза и другие. Как рассказали 
в  туристическом сервисе 
OneTwoTrip, Набережные Чел-
ны в числе самых дешевых ави-
анаправлений — стоимость би-
лета «туда-обратно» начина-
ется от 2,2 и 3,4 тысячи рублей 
соответственно. К тому же 
если планировать отдых само-
стоятельно, можно здорово сэ-
кономить. По этой же цене 
можно отправиться в древний 
Псков. Тут любителям стари-
ны вообще раздолье. Кремль, 
Троицкий собор, Псковская 
крепость, первое упоминаение 
о которой было вообще в 903 
году. « Поехав туда на пару 
дней при наличии шенгенской 
визы можно заехать в Эстонию 
или Латвию, и тогда эмоций от 
поездки будет еще больше», — 
комментирует Алексей Те-
плов, директор по маркетингу 
OneTwoTrip. 

Все более притягательной 
для туристов становится Ка-
зань. Стоимость авиабилетов 

«туда-обратно» с вылетом в 
пятницу начинается от 3,6 ты-
сячи рублей, в Чебоксары, Улья-
новск и Санкт-Петербург — от 
4,2 тысячи, в Минск — от 4,6 ты-
сячи рублей. Переночевать до 
воскресенья в этих городах 
можно в трехзвездочных от-
елях, где двухместные номера 
стоят в среднем около 5 тысяч 
рублей, подсчитал гендиректор 
интернет-сервиса Biletix.ru 
Игорь Константинов.

Самые дешевые билеты на 
поезд из Москвы можно купить 
в Тверь (от 265 рублей), Смо-
ленск (от 300 рублей), Калугу 
(от 336 рублей), Ярославль (от 
340 рублей), Санкт-Петербург 
(от 363 рублей), Нижний Новго-
род (от 400 рублей). «На цену 
билета влияют несколько фак-
торов. К примеру, покупая би-
лет заранее — примерно за три 
месяца до отправления, можно 
значительно сэкономить, — объ-
ясняет Максим Азаров, руково-
дитель железнодорожного на-
правления OneTwoTrip. — Скид-

ки также зависят от места в ва-
гоне: «верхушки» в купе не 
пользуются большим спросом, 
поэтому стоят дешевле. Время и 
день отправления тоже играют 
роль — поезда, уходящие в пят-
ницу днем или после полуночи, 
в обед субботы или утром в по-
недельник будут стоить дешев-
ле тех, что отправляются вече-
ром в пятницу, а возвращаются 
днем в воскресенье. Еще не сто-
ит забывать, что в сезон и празд-
ничные дни стоимость билетов 
всегда выше».

Онлайн-сервисы предостав-
ляют путешественникам воз-
можности для планирования 
бюджета. Покупатель может ви-
деть, как увеличится стоимость 
билета на нужные ему даты, 
если покупка будет отложена. В 
кассе такую информацию не по-
лучить. Кроме того, покупать 
билет онлайн удобно: выбрать 
подходящий можно в любое 
время, оплатив его сразу с мо-
бильника. Ну и традиционные 
популярные направления ко-
ротких туров — города Золотого 
кольца. Чаще всего выбирают 
Владимир, Суздаль, Ростов. Мо-
сквичи любят туры по маршру-
ту Муром — Дивеево, которые 
включают паломническую 
часть и стоят всего 5,9 тысячи с 
человека.Короткие путешествия до трех суток предпочитают молодые туристы.

А К Ц Е Н Т

Из Москвы можно съездить в путешест-
вие всего за 2 тысячи рублей
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ПРОЕКТ 
В Петербурге появятся 
перехватывающие 
велопарковки

Из седла — 
в метро

Евгения Цинклер, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Рядом с петербургскими станциями метро начнут 
строить перехватывающие велосипедные парковки. С 
этим предложением житель Московского района Се-
мен Белугин стал одним из победителей проекта «Твой 
бюджет-2019». Теперь его идея будет воплощена в 
жизнь за счет казны города.

Дело в том, объясняет Семен Белугин, что многие 
петербуржцы были бы рады пользоваться велосипеда-
ми в качестве транспорта «последней мили», преодо-
левая на них расстояние в несколько километров от 
метро до дома и наоборот. Но вот беда — безопасно 
оставить велосипед возле метро почти невозможно. 
Кое-где имеются так называемые велофиксаторы, но, 
как говорят горожане, пользоваться ими очень неудоб-
но. Вплоть до того, что можно повредить транспортное 
средство. Подчас проще пристегнуть его к огражде-
нию, однако правила метрополитена запрещают пар-
коваться у неприспособленных конструкций.

— В планах города до 2030 года обустройство вну-
трирайонной сети велодорожек, это приведет к еще 
большей локальной велосипедизации. Но в планах нет 
велопарковок у большинства станций метро. Что будет 
доставлять (и уже доставляет) большой дискомфорт 
жителям, — констатирует Семен Белугин. — Отсутствие 
комфортных мест у метро снижает лояльность гра-
ждан к передвижению на велосипеде.

Его проект предлагает оборудовать просторные пе-
рехватывающие велопарковки с большими дугами и 
навесом. У комплексов будут размещены стойки с по-
лезной для велосипедистов информацией. Члены ко-
миссии проекта «Твой бюджет» согласились с довода-
ми Сергея. Первая перехватывающая велопарковка 
появится возле станции метро «Электросила». 

Из Минска виделся Берлин
В итоге в городской 
черте садится «Мес-
сершмитт 109»: из ка-

бины, не подозревая о том, что 
аэродром перешел под контр-
оль частей Красной Армии, спо-
койно вылезает пилот и неторо-
пливо осматривает свой само-
лет… И попадает в плен к нашим 
солдатам.   

А вот боевое донесение на-
чальника штаба 3-го Белорус-
ского фронта. Генерал-лейте-
нант Александр Покровский в 
деталях докладывает начальни-
ку Генштаба Красной Армии 

Александру Василевскому об ос-
вобождении Минска. Например, 
рассказывает, что первыми в го-
род на предельной скорости 
ворвались танки под командова-
нием старшего лейтенанта 
Александра Яковлева, команди-
ра роты 26-й гвардейской танко-
вой бригады 2-го гвардейского 
танкового Тацинского корпуса. 
За это отважного танкиста пред-
ставили к званию Героя Совет-
ского Союза. Наградные доку-
менты тоже можно посмотреть.  

Публикация минобороны 
«засветила» еще одного героя 

той войны. Лейтенант Михаил 
Довбыш, командир батареи 
529-го армейского истреби-
тельно-противотанкового ар-
тполка. Его батарея проклады-
вала путь нашей пехоте при про-
рыве вражеской обороны. На 
сайте представлены его наград-
ные документы.   

О том, что немцы не ожидали 
такой стремительности в штур-
ме города, говорит донесение 
начальника политического от-
дела 5-й гвардейской танковой 
армии гвардии генерал-майора 
Шарова начальнику политу-

правления 3-го Белорусского 
фронта генерал-майору Каз-
бинцеву. Как отмечается в доне-
сении, «немецкое командова-
ние было застигнуто врасплох 
стремительными темпами на-
ступления на Минск».

А вот документ «с другой 
стороны».  В донесении приво-
дятся слова сдавшегося в плен 
радиста разведывательного ба-
тальона 25-й гренадерской тан-
ковой дивизии вермахта обер-
ефрейтора Леопольда Люттен-
бергера, который рассказывает, 
что столицу Белоруссии оборо-
няли «чрезвычайные полки», 
сформированные из остатков 
ранее «разбитых и рассеянных» 
немецких дивизий: «Нам при-
казали занять оборону по доро-
ге Могилев — Минск... Не успели 
мы по-настоящему закрепиться 
на занимаемом участке, как 
утром 3 июля показались рус-
ские танки. Несмотря на то что 
мы ожидали наступления рус-
ских, оно для нас оказалось со-
вершенно неожиданным. Сол-
даты, увидев русские танки, го-
ворили, что это пришел конец... 
Но затем нам последовал при-
каз отступать в направлении на 
Вильно (Вильнюс). Не отъехали 
мы и трех-пяти километров от 
Минска на запад, как образова-

лась страшная пробка: сгруди-
лись сотни автомашин, тысячи 
солдат. В этот момент нас насти-
гли русские танки. Сразу же все 
побежали кто куда. Я с группой 
солдат побежал в лес, а затем, 
встретив русских, сдался им в 
плен».

Уже вечером 3 июля Москва 
салютовала «доблестным вой-
скам, овладевшим Минском 
двадцатью четырьмя артилле-
рийскими залпами из трехсот 
двадцати четырех орудий». Об 
этом говорится в представлен-
ном на сайте приказе Верхов-
ного Главнокомандующего 
СССР и Указе Президиума Вер-
ховного Совета СССР. Из этого 
же документа следует, что сое-
динения и части, наиболее от-
личившиеся в боях за овладе-
ние белорусской столицей, 
были удостоены почетного на-
именования «Минские» и пред-
ставлены к награждению орде-
нами. 

«Салютовал» своим освобо-
дителям и Минск. Жители раз-
рушенного фашистами города  
встречали Красную Армию с ли-
кованием. Читаем архивы: «Ко-
лонны танков, проходя по горо-
ду, забрасывались цветами, так 
что были больше похожи на ог-
ромные букеты цветов, а не на 

грозные боевые машины…». 
Минские пацаны не отставали 
от взрослых: «Ребятишки, раз-
добывшие где-то чистые кон-
верты и бумагу, забрасывали 
танкистов бумажным салютом, 
когда те въехали в город».

Впрочем, противник пытал-
ся отбить столь важный страте-
гический плацдарм: хотя 3 июля 
1944 года Минск был освобо-
жден, вокруг города еще нахо-
дились разрозненные гитлеров-
ские части, которые представ-
ляли угрозу и пытались продви-
гаться в западном направлении, 
в том числе и к столице Белорус-
сии. И только в ночь на 6 июля 
последние попытки противника 
контратаковать были отбиты, а 
несколько тысяч гитлеровцев 
попали в плен. 

Представленные в разделе 
документы рассказывают о 
тщательной подготовке опера-
ции «Багратион». С документа-
ми не поспоришь: уникальная 
артподготовка и отличная рабо-
та бомбардировщиков с ключе-
выми укрепрайонами и позици-
ями противника позволили ос-
вободить Минск на пять дней 
раньше установленных сроков. 

Хронику войны во время ос-
вобождения Минска, Бобруйс-
ка, Жлобина, Рогачева, Барано-
вичей и других белорусских го-
родов вели советские газеты, в 
том числе «Красная Армия», пе-
редовицы в характерном для 
того времени мажорном стиле 
передают настроение историче-
ской эпохи и рассказывают о 
мужестве и героизме. 

Белорусский вокзал

Напомним, что в 1996 
году белорусы высказа-
лись на референдуме за 

то, чтобы именно дата 3 июля 
стала Днем Независимости стра-
ны, и это говорит о многом. Пре-
зидент Белоруссии Александр 
Лукашенко, открывая праздно-
вания накануне Дня Независи-
мости, говорил о том, как важно 
для страны помнить о той войне. 
«Именно в испытаниях наиболее 
ярко проявляется духовная сила 
белорусов — сплав мужества, 
смелости, стремления к справед-
ливости и готовности отдать 
жизнь, но не встать на колени, не 
покориться», — подчеркнул он. 
Весь день по телевидению тран-
слировали обращения глав госу-
дарств разных стран мира. Но 

главным из них, конечно, было 
поздравление президента России 
Владимира Путина, который, в 
частности, написал: «Важно, что 
узы братской дружбы и взаимо-
помощи, завещанные отцами и 
дедами, и сегодня являются зало-
гом прочности российско-бело-
русских отношений». Владимир 
Путин выразил уверенность, что 
Россия и Белоруссия «и впредь 
будут успешно развивать кон-
структивное двустороннее со-
трудничество во всех областях, а 
также взаимовыгодные интегра-
ционные процессы в рамках Со-
юзного государства и на евра-
зийском пространстве».

На парад, который в этом 
году было решено провести ве-
чером, из России прибыли бо-

лее 300 военнослужащих Запад-
ного военного округа, а также 
ОТРК «Искандер», бронетран-
спортеры БТР-82А, автомобили 
повышенной проходимости се-
мейства УАЗ, вертолеты Ми-8, 
разведывательно-ударные вер-
толеты Ка-52, многоцелевые ис-
требители Су-30 и сверхманев-
ренные истребители Су-35. 
Прибыли в Минск и военнослу-
жащие Азербайджана, Арме-
нии, Казахстана, Китая, Кыр-
гызстана, Таджикистана, Узбе-
кистана. А в пригороде Минска 
энтузиасты из Белоруссии, Рос-
сии, Украины, Словакии, Чехии 
и Польши провели масштабную 
военно-историческую рекон-
струкцию событий Великой 
Отечественной войны. 

В 22:00 прогремел торжественный салют и в Минске, и в Москве.

А К Ц Е Н Т

Солдаты, увидев русские танки, говорили, 
что это пришел конец... Я с группой
солдат побежал в лес, а затем,
встретив русских, сдался им в плен

1

Все больше горожан предпочитают автомобилям велосипеды. 
Даже если они необычные. 

1

— Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1711802
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Советские танки на улицах освобожденного города. Июль 1944-го.

ФИНАНСЫ  Банк России 
хочет уговорить регионы 
заняться страхованием 
жилья 

Вода 
не приходит 
одна

Юлия Кривошапко

Банк России вместе с представителями страховых ком-
паний планирует встретиться с руководителями реги-
онов в рамках подготовки к вступлению в силу закона 
о добровольном страховании жилья. Об этом сообщил 
журналистам зампред ЦБ Владимир Чистюхин. 

По его словам, последние события в Иркутской об-
ласти — по данным на 3 июля, в регионе из-за выпавших 
обильных осадков подтопленными оставались больше 
30 населенных пунктов — делают дискуссию более ак-
туальной. «Понят-
но, что, если бы там 
работали програм-
мы страхования жи-
лья, затраты регио-
нального бюджета, 
а возможно и феде-
рального, были бы 
значительно ниже», 
— сказал Чистюхин.

Похожее мнение, 
выступая на конфе-
ренции, высказал 
глава Комитета Гос-
думы по финрынку 
Анатолий Аксаков. Для уменьшения масштабов ущер-
ба он призвал продвигать страхование жилья админи-
стративными мерами и финансовыми стимулами. По-
зже глава комитета Всероссийского союза страховщи-
ков (ВСС) по имущественному страхованию физлиц 
Дмитрий Раковщик уточнил «РГ», что ЦБ и страховщи-
ки собираются провести переговоры в первую очередь 
с главами регионов, наиболее подверженных риску 
чрезвычайных ситуаций. «Это Сибирь, Дальний Вос-
ток, частично Центральная Россия — те территории, от 
которых мы с большей долей вероятности получим от-
клик», — пояснил Раковщик.

Новый закон о добровольном страховании жилья от 
чрезвычайных ситуаций вступит в силу 4 августа 2019 
года. По нему для более полного возмещения ущерба гра-
жданам будут задействованы сразу три источника: феде-
ральный и региональный бюджеты, а также средства 
страховых компаний. Однако основная роль отводится 
регионам — они должны разработать и утвердить про-
граммы страхования, в рамках которых граждане смогут 
приобретать страховую защиту для своего имущества.  
Ущерб пострадавшим в рамках нового закона будет 
возмещаться исходя из среднерыночной стоимости 
квадратного метра жилья, действующей в конкретном 
субъекте. Сейчас, по данным Всероссийского союза 
страховщиков, которые озвучивал глава ВСС Игорь 
Юргенс, проникновение страхования жилья в среднем 
по стране не превышает 8 процентов.  

Новый закон 
о добровольном 
страховании 
жилья вступит 
в силу 4 августа 
2019 года

Из первых уст

В Национальной академии наук Белоруссии журна-

листам, прибывшим в Минск по приглашению По-

стоянного Комитета Союзного государства и Нацио-

нального пресс-центра Республики Беларусь, пред-

ставили международный проект, в рамках которого 

выпущены несколько томов сборников документов 

«Страна в огне». Отвечая на вопрос «РГ», изменился 

ли белорусский взгляд на Великую Отечественную, 

и шире — на Вторую мировую войну, член-корре-

спондент НАН Беларуси Александр Коваленя под-

черкнул, что расхождений у серьезных ученых по 

этой теме нет. Он привел в пример «Десять лет на-

зад этот проект начинали ученые трех стран: Рос-

сии, Белоруссии и Украины. На известном этапе 

украинцы отказались, потому что их концепция 

больше не вписывается в те представления о войне, 

которые сложились у нас и россиян. А наши оценки 

по проблеме освещения Великой Отечественной 

войны во многом сходятся. Есть только одно исклю-

чение: известные у вас, так сказать, ангажирован-

ные историки, а не объективные исследователи, 

ученые. И, конечно, в оценке операции «Багратион» 

у нас нет разногласий. Вы знаете, что в 2009 году в 

Европейском союзе объявили о том, что можно 

уравнять Советский Союз и фашистскую Германию, 

потому что они фактически развязали Вторую миро-

вую войну. Я не могу с этим согласиться, поскольку 

я — сын человека, воевавшего против фашистских 

оккупантов. К сожалению, находятся люди, готовые 

переписать историю Второй мировой и Великой 

Отечественной войны. Поэтому убедительным при-

мером плодотворного сотрудничества и попытки ее 

объективного освещения является этот проект — 

«Страна в огне». 
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КАЗУС Канадцы не знают 
историю своей страны

Тест 
не по зубам

Алексей Чуриков

Накануне празднования Дня Канады жители этой стра-
ны были ошарашены результатами проведенного од-
ной местной компанией опроса. Оказалось, что почти 
90 процентов опрошенных, имеющих канадское граж-
данство, не в состоянии сдать так называемый «тест на 
получение канадского гражданства», разработанный 
властями в качестве одного из этапов получения вида 
на жительство иммигрантами. Нынешний вариант те-
ста, обновленный в 2010 году, считается наиболее 
сложным и основывается на 63-страничной методичке 
«Открой Канаду», где собраны факты об истории, геог-
рафии, законодательстве и культуре канадского госу-
дарства. Примечательно, что более 70 процентов ино-
странцев регулярно сдают этот тест без особых про-
блем и получают канадские документы.

Всего 12 процентов из опрошенных граждан Кана-
ды смогли правильно ответить на 8 из 10 предложен-
ных вопросов. А самые низкие результаты зафиксиро-
ваны при ответе на вопросы о том, что не входит в офи-
циальные обязанности гражданина (только 26% отве-
тили правильно — «безопасное вождение автомобиля) 
и кто является главой государства (только 19% знали, 
что это королева Великобритании). 

ТРЕНД В Москве 
объяснили, зачем нужно 
ездить на G20

Снизить накал 
страстей

Константин Волков

Если задача G20 — не допустить очередного кризиса и 
скатывания к масштабной войне, а такая опасность су-
ществует, то на встречах «двадцатки» надо исследо-
вать разные тренды развития. Об этом заявил замести-
тель министра иностранных дел РФ Александр Пан-
кин, выступая на дискуссии в Международном клубе 
«Валдай», посвященной итогам саммита «двадцатки», 
который состоялся в конце июня в Осаке. На встрече 
помимо Панкина присутствовали замминистра фи-
нансов РФ Сергей Сторчак и шерпа России в G20 Свет-
лана Лукаш. Главный вопрос дискуссии: есть ли польза 
для России от ежегодных встреч клуба правительств и 
глав ЦБ с развитой и развивающейся экономикой?

По словам Александра Панкина, международные 
форматы такого плана вообще очень полезны, «чтобы 
оставаться в курсе трендов, а также чтобы иметь воз-
можность делать долгосрочные прогнозы». «Взаимо-
действие в рамках G20 позволяет нам смягчить многие 
явления, — считает Лукаш. — Нынешняя повестка «двад-
цатки» полностью соответствует интересам России, 
например, в плане развития цифровой экономики, аль-
тернативной энергетики и других относительно новых 
трендов».По ее сло-
вам, реализуемые в 
России проекты мо-
дернизации в самых 
различных отраслях 
также полностью 
совпадают с миро-
выми трендами и 
программами ООН, 
в том числе по лик-
видации глобально-
го неравенства во 
всех сферах.

Еще пример — ра-
бота в области 
искусственного ин-
теллекта. «У нас в 
ближайшее время 
должна быть приня-
та собственная стратегия по развитию искусственного 
интеллекта, — напомнила Лукаш. — Это стало возмож-
ным в том числе и благодаря тому, что страны «двад-
цатки» договорились о единых подходах и рекоменда-
циях, каким образом сделать так, чтобы новые техно-
логии искусственного интеллекта прежде всего спо-
собствовали развитию человека, а не подвергли мир 
какой-то тотальной роботизации».

Еще один аспект — старение населения земли. «Тема 
будет оставаться одной из основных в финансовом 
блоке на саммитах G20, — подчеркнул Сергей Стор-
чак. — На нынешнем саммите тему старения населения 
в заявлении министров финансов разделили на шесть 
или семь отдельных самостоятельных треков».

Главная польза от G20, как считают все три экспер-
та, собравшиеся в клубе «Валдай», — это международ-
ная дискуссия и обсуждение с коллегами из других 
стран общемировых трендов. «Мы работаем на таких 
мероприятиях все вместе с представителями самых 
разных регионов, и это дает нам возможность уточ-
нить, каковы национальные интересы у наших партне-
ров, — пояснил Сторчак. — Также на «двадцатке» есть 
возможность, например, получить рекомендации ка-
сательно путей решения различных проблем, чтобы не 
повторять ошибки прошлого».

«На «двадцатке» есть возможность выработать об-
щий подход по разным проблемам, в том числе и тем, 
которые на первый взгляд кажутся завязанными на от-
ношения отдельных стран, — считает Лукаш. — Та же 
торговая война между США и Китаем, безусловно, при-
несет множество трудностей всему миру, если будут 
вводиться все новые и новые тарифные ограничения, а 
значит, к этому надо подготовиться». Кроме того, по 
мнению шерпы, у «двадцатки» есть и еще одно достоин-
ство — на ее повестку стараются не выносить самые кон-
фликтные темы, что помогает присутствующим снизить 
накал и вести обсуждение в конструктивном русле. Еще 
один плюс G20, по мнению экспертов, в том, что там со-
бираются различные группы, которые занимаются са-
мыми разными направлениями — торговля, энергетика, 
нефть, экология и так далее. 

Раз пошли на дело
 Сегодня перед деятеля-

ми этих низких сфер, 
годами покупавших де-

путатов и министров, открыва-
ется возможность заняться 
крупным политическим оптом 
под прикрытием цветастых по-
литических лозунгов. Точкой 
сборки старого криминала 
представляется сложносостав-
ная политическая сила, создан-
ная из партий «Оппозиционный 
блок» (не путать с «Оппозици-
о н н о й  п л а т ф о р м о й   —  З а 
жизнь»), «Партии мира и разви-
тия», «Возрождение», «Наши», 
«Доверяй делам», идущих в пар-
ламент единым списком и коор-
динирующим свою деятель-
ность в мажоритарных округах. 
Все они по отдельности пред-
ставляются осколками Партии 

регионов — в полном смысле 
этого слова, то есть людьми, 
олицетворяющими интересы 
промышленных городов-мил-
лионников: «Наши» имеют базу 
в Харькове, «Доверяй делам» — в 
Одессе, и все вместе апеллиру-
ют именно к местному электо-
рату. Иное дело, кто на самом 
деле стоит за спиной людей, об-
ещающих отстаивать интересы 
одесситов, харьковчан, запо-
рожцев, николаевцев, херсон-
цев.

Типовой пример — «хозяин» 
Харькова Геннадий Кернес, пе-
реживший в 2014 году покуше-
ние, организаторы которого, а 
вместе с ним и причина до сих 
пор не названы. Сегодня он ат-
тестуется конкурентами едва 
ли не «пророссийским» полити-

ком, однако вряд ли его можно 
считать таковым. Именно Кер-
нес весной 2014 года где-то си-
лой, где-то преступной бездея-
тельностью подавил народное 
возмущение в Харькове против 
госпереворота. Причем в каче-
стве силы выступали неонаци-
сты из росшей под его присталь-
ным присмотром маргинальной 
партии «Патриот Украины» во 
главе с небезызвестным Андре-

ем Билецким, вскоре преобра-
зованной в карательный ба-
тальон «Азов» и партию «Наци-
ональный корпус». Впрочем, се-
годня он контролирует ее на 
паях с главой МВД — и тоже 
харьковчанином, земляком — 
Арсеном Аваковым, который 
считается главным покровите-
лем преступности на Украине. 

Роль Кернеса в тех событиях, 
впрочем, не имеет отношения к 
его идеологическим убеждени-
ям. Все происходит из генезиса 
помянутого политика: извест-
ная кличка Гепа была дана ему 
задолго до того, как он стал мэ-
ром и получил возможность по-
лучать откаты на муниципаль-
ных заказах. Она происходит из 
кругов криминальных, к кото-
рым Геннадий Адольфович в мя-
тежной молодости имел непо-
средственное отношение как та-
лантливый мошенник и даже 
успел побывать в местах не 
столь отдаленных. Можно уве-
ренно говорить, что идеологии 
у Кернеса нет, есть старые связи 
с криминалом и доля от пре-
ступных доходов. 

Политическим близнецом 
Кернеса является и его одес-
ский коллега Геннадий Труха-
нов, сопредседатель партии 
«Доверяй делам». Исходя даже 
из официальной биографии, а 
также внешности и лексики — 
это выдвиженец знаменитого, 
нашедшего отражение в рус-
ской литературе одесского кри-
минала. Крестным отцом кото-
рого сегодня считается Алек-
сандр Ангерт по кличке Ангел — 

полумифический персонаж, не-
однократно «похороненный» 
СМИ, но вернувшийся живым 
на Украину из Лондона. Став-
ленник традиционного одесско-
го криминала Геннадий Труха-
нов теперь выступает лицом 
партии «Доверяй делам». Вме-
сте с Геннадием Кернесом. И над 
обоими витает образ сопредсе-
дателя этой политической силы 
Игоря Коломойского, имеюще-
го к Одессе и Харькову не мень-
ший интерес, чем к родному 
Днепропетровску и в целом к 
Украине. Неотъемлемой частью 
этого криминально-политиче-
ского синдиката является и гла-
ва «Оппозиционного блока» — 
бывший «хозяин» Донецка Ри-
нат Ахметов.  Дончане помнят, 
кем был Ринат Леонидович в мо-
мент распада СССР — подруч-
ным местного криминального 
авторитета Ахатя Брагина, 
оставшегося в истории города 
как Алик Грек. После его гибели 
в vip-ложе стадиона «Шахтер» — 
Брагин и окружение были взор-
ваны примерно десятью килог-
раммами тротила, а вот его пра-
вая рука Ахметов на стадион по-
чему-то опоздал — нынешний 
владелец самой дорогой недви-
жимости Лондона стал самым 
богатым человеком Украины. И 
хотя официально основой его 
империи является горная и ме-
таллургическая промышлен-
ность, местные эксперты ука-
зывают на то, что без контра-
бандных схем и прочей крими-
нальной активности он давно 
бы разорился.

Сегодня эти люди объедини-
лись и под лозунгами о свободе 
местному самоуправлению и 
процветающей Украине ведут в 
Верховную раду своих ставлен-
ников. 

ГЕОПОЛИТИКА  

В Вашингтоне 
готовятся 
провести 
Трамп-парад

В НОВОМ 
СТИЛЕ
Алексей Чуриков

Празднование Дня независимо-
сти США в этом году войдет в 
американскую историю, как 
один из наиболее типичных 
штрихов периода президентст-
ва Дональда Трампа. В четверг в 
Вашингтоне впервые за долгие 
годы появятся танки «Абрамс» 
и бронемашины Bradley, а в небе 
пролетит пара F-22. Но если су-
дить по заголовкам и коммента-
риям местной прессы, своим ре-
шением выставить «пару тан-
ков» глава Белого дома, по мне-
нию журналистов, буквально 
перешел все границы.

Еще в прошлом году прези-
дент США, впечатленный по-
ездкой в Париж, где присутст-
вовал на военном параде, соби-
рался провести «грандиозное 
военно-патриотическое меро-
приятие» в Вашингтоне на День 
ветеранов. Тогда не сошлись в 
цене — городские власти, со 
слов самого Трампа, специаль-
но задрали ценник до несколь-
ких десятков миллионов долла-
ров. Сейчас, видимо, финансо-
вая сторона вопроса устроила 
главу Белого дома, и парад со-
стоится по его правилам. «Ве-
ликое 4 июля в округе Колум-
бия, «Салют Америке». Пента-
гон и наши великие военные ли-
деры взволнованы тем, что им 
предстоит сделать и показать 
американскому народу. Среди 
прочего — самую мощную и сов-
ременную военную технику в 
мире. Невероятны пролеты 
(авиации) и самый грандиоз-
ный фейерверк в истории», на-
писал в Twitter накануне празд-
ника Трамп.

Тем не менее решение вы-
ставить на параде танки и дру-
гую наземную технику застало 
врасплох не только городские 
власти, но и озадачило воен-
ных. Пентагон, не привыкший к 
проведению подобных меро-
приятий, принял решение при-
везти «Абрамсы» с военной 
базы Форт Стюарт в штате 
Джорджия, расположенной в 
тысяче километрах езды от 
американской столицы.

Доставить их решили снача-
ла железной дорогой, во-пер-
вых, чтобы гусеницы не порти-
ли дорожное покрытие, а во-
вторых — так дешевле: ведь «Аб-
рамсы» потребляют более 450 
литров топлива на 100 км пути. 
Но, как оказалось, помещен-
ный на вагон-платформу танк 
не проходит по высоте под не-
которыми железнодорожными 
переездами. Из-за этого Пента-
гону в срочном порядке при-
шлось нанимать краны и пере-
гружать военную технику на 
автомобильные трейлеры, при-
чем, судя по кадрам из Вашинг-
тона, трейлеры, предназначен-
ные для перевозки граждан-
ской продукции. 

За два дня до начала парада 
офицер бронетанковых войск 
США сообщил на условиях ано-
нимности изданию Washington 
Post, что до конца остается нея-
сным, где эти танки в итоге раз-
местят и будут ли они самосто-
ятельно перемещаться по горо-
ду. Слова военного подтвержда-
ют опасения многих горожан, 
да и городских властей относи-
тельно того, что может повто-
риться история 1991 года. Тог-
да в Вашингтоне в последний 
раз видели дефилировавшие по 
центру города танки на параде 
по случаю окончания военной 
операции США «Буря в пусты-
не», которые перемолотили 
своими гусеницами бетонные 
дороги города.

Однако Трамп не хочет, что-
бы подобное повторилось и го-
род мог бы выставить ему счет, 
поэтому два танка M1A2 соби-
раются разместить «где-то на 
городской парковой террито-
рии», то есть непосредственно 
участвовать в параде они не бу-
дут. Также пока нет точных 
цифр, во сколько все-таки обой-
дется нынешнее торжество. Эк-
сперты пытаются посчитать за-
траты на пиротехническое шоу, 
стоимость часа налета истреби-
теля F-22 и так далее. Уверенно 
можно прогнозировать, что 
уже после 4 июля пресса и по-
литические противники дейст-
вующего президента будут до-
биваться полного отчета о по-
траченных на «Трамп-парад» 
денег. 

РЕЗОНАНС К чему приведет решение Тегерана 
«подредактировать» ядерную сделку

Иран поднял ставки

Евгений Шестаков

С 
7 июля Иран будет 
считать себя свобод-
ным от части своих 
обязательств в рам-
ках «ядерной сдел-
ки». При этом новых 
дипломатических 
инициатив в этом 
н а п р а в л е н и и  н е 

просматривается. Напротив, 
Тегеран и Вашингтон подняли 
градус конфликта, обмениваясь 
жесткими заявлениями, в то 
время как европейские страны, 
подписавшие Совместный все-
объемлющий план действий по 
иранской атомной программе, 
выглядят статистами, которые 
не в состоянии держать данное 
ими слово. Иранцев трудно об-
винить в непоследовательно-
сти. Напротив, они заранее объ-
явили о предстоящих решениях 
в расчете, что это заставит дру-
гих участников «ядерной сдел-
ки» зашевелиться. 

В среду президент Ирана Ха-
сан Роухани обозначил утратив-
шие актуальность пункты согла-
шения. В частности, Тегеран 
увеличит лимит накопления 
урана, превысив ранее огово-
ренную планку в 300 килограм-
мов, поднимет степень его обо-
гащения выше допустимых 3,67 
процента и приступит к модер-
низации атомного реактора в 
Араке, который, по оценкам эк-
спертов, в состоянии произво-
дить оружейный плутоний. 

Иранцы считают, что после вы-
хода США из атомного договора 
европейцы их обманули. Они 
уклоняются от выполнения важ-
нейших положений документа, 
опасаясь американских сан-
кций, и лишь кормят Тегеран 
«завтраками». По словам Роуха-
ни, если на данном этапе его 

страна «не пойдет на сокраще-
ние своих обязательств, то ядер-
ная сделка окончательно пре-
кратит свое существование». 
Однако попытки Тегерана до-
биться значимых уступок, при-
пугнув Францию, Германию и 
Британию возобновлением в 
полном объеме ядерной про-
граммы, могут возыметь обрат-
ный эффект. В конце прошлой 
недели после долгих проволочек 
Евросоюз все же запустил меха-
низм торговли с Ираном в обход 
американских санкций. Эту си-
стему платежей без использова-
ния долларов США на первом 
этапе применят для поставок в 
Иран медикаментов, продоволь-
ствия, оборудования, которые 
не подпадают под ограничитель-
ные меры со стороны Вашингто-

на. Перечень товаров в Европе 
объясняют желанием проверить 
эффективность придуманной 
схемы. Впрочем, твердых гаран-
тий, что новая система плате-
жей в перспективе будет задей-
ствована для закупки попавшей 
под американские санкции 
иранской нефти, у Тегерана нет. 

В свою очередь министры 
иностранных дел Германии, 
Франции, Британии недоволь-
ны тем, что в Иране не оценили 
их смелость по противодейст-
вию американским санкциям и 
изворотливость в создании об-
ходного финансового механиз-
ма. Они призвали президента 
Роухани отказаться от дейст-
вий, подрывающих ядерное со-
глашение, справедливо опаса-
ясь, что, сделав первый шаг на-
зад, Иран уже не остановится.

Свою оценку нынешнего 
«эскалационного скачка» дали 
в Москве. Россия призвала ев-
ропейских участников атомной 
сделки к  сдержанности,  а 
Иран — к предельной ответст-
венности. Впрочем, разогре-
ваться нынешняя ситуация на-

чала давно и вариантов сохра-
нить ядерные договоренности 
остается не много. Европа, и это 
стало очевидным после выхода 
Вашингтона из Всеобъемлюще-
го соглашения, тянула время 
будучи не в состоянии удер-
жать сделку с Ираном на плаву. 
В свою очередь в политической 
элите Ирана немало тех, кто из-
начально считал исторической 
ошибкой договоренности с 
США по добровольному огра-
ничению ядерных амбиций Те-
герана. 

Решение Ирана отказаться 
от ряда положений ядерной 
сделки создает «эффект доми-
но», при котором Европа в ко-
нечном итоге постепенно пол-
ностью перейдет на сторону Ва-
шингтона и присоединится к 
американским санкциям. Этот 
процесс ускорится по мере того, 
как Тегеран будет публично 
объявлять о шагах, создающих 
условия для производства ядер-
ного оружия. «Они знают, что 
делают. Они знают, с чем игра-
ют. По-моему, они играют с ог-
нем», — прокомментировал пре-
зидент США Дональд Трамп за-
фиксированное МАГАТЭ превы-
шение Ираном лимита по запа-
сам обогащенного урана.

Усугубляют кризис воинст-
венные заявления иранских по-
литиков. На днях глава комите-
та по вопросам нацбезопасно-
сти иранского парламента 
Моджаб Зоннур заявил, что в 
случае нападения США на его 

страну «Израилю останется 
жить всего полчаса». И не сов-
сем понятно, что это было — 
личное мнение политика или 
часть военного плана возме-
здия, который есть в распоря-
жении иранских военных. В Из-
раиле на выступление Зоннура 
отреагировали сдержанно. Од-
нако выступая на Герцлийской 
конференции, глава политиче-
ской разведки «Мосад» Йоси 
Коэн утверждал: иранские уг-
розы,  которыми сыплют в 
адрес ближневосточных сосе-
дей, дают Тель-Авиву «краткос-
рочную возможность достичь 
общего мирного соглашения со 
всеми арабскими странами». 
«Другого такого шанса может 
не быть», — предупредил Коэн.

Трудно не согласиться с ми-
нистром иностранных дел Ира-
на Джавадом Зарифом, обви-
нившим Евросоюз в неспособ-
ности выполнить в полном объ-
еме европейскую часть ядерной 
сделки. Но ядерный шантаж ми-
рового сообщества со стороны 
Тегерана, какими бы причина-
ми он не был обусловлен, также 
не способствует урегулирова-
нию кризиса. Такие шаги допол-
нительно укрепляют позиции 
США и Израиля, готовых задей-
ствовать силу, чтобы не допу-
стить превращения Ирана в 
обладающее ядерным оружием 
государство. 

Новобранцы карательного батальона «Азов» приносят присягу.

Давление США может стать причи-
ной полного отказа Ирана от выпол-
нения «ядерной сделки». 

А К Ц Е Н Т

Самый явный признак кризиса 
украинской государственности — 
когда к власти рвется старый криминал

А К Ц Е Н Т

Решение Ирана отказаться 
от ряда положений ядерной сделки 
создает «эффект домино»

1

В G20 стараются 
не включать 
в повестку самые 
конфликтные 
темы, что помогает 
вести обсуждение 
в конструктивном 
русле

Два танка M1A2 
решено разме-
стить где-то на 
городской парко-
вой территории

— Следите за развитием 
ситуации на Украине на сайте 
rg.ru/sujet/5113

Тоёхиса Кодзуки
Посол Японии

в Российской Федерации

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК С ПОСЛОМ ЯПОНИИ В РФ ТОЁХИСОЙ КОДЗУКИ СОСТОИТСЯ В «РОССИЙ-

СКОЙ ГАЗЕТЕ» 5 ИЮЛЯ В 9:30. СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92.
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ТОЛЬКО В «РГ» Певица 
Айгуль Хисматуллина 
стала одним из открытий 
конкурса Чайковского

Ключик 
к царице ночи

Владимир Дудин

Выступления лирико-колоратурной сопрано Айгуль 
Хисматуллиной никого не оставили равнодушным ни в 
финале конкурса Чайковского, проходившего в Мари-
инском-2, ни на гала-концертах лауреатов. Ее чистый, с 
хрустальным блеском и в то же время невероятно те-
плый голос вкупе с обворожительной улыбкой и органи-
кой сценического поведения покоряли с первых нот и в 
арии Царицы ночи, и в арии Шемаханской царицы, и 
тем более в сцене эксцентричной Цербинетты. Певица 
рассказала «РГ» о том, зачем ей нужна оперная сцена.

Ярким номером вашего второго тура стала татар-
ская песня «Сахралар» («В долине»). Для чего в акаде-
мическом конкурсе такой неакадемический жанр? 

АЙГУЛЬ ХИСМАТУЛЛИНА: Для меня народная песня — сердце 
народа, его истоки. Конкурс Чайковского международ-
ный, поэтому исполнение песни на родном языке явля-
ется прекрасной возможностью познакомить мир со 
своей культурой, поделиться ее частичкой. Такую пе-
сню невозможно спеть по шаблону, в ней слышно и вид-
но, насколько свободно певец способен выражать себя. 

Вам есть на кого 
равняться — Аль-
бина Шагимура-
това, Аида Гари-
фуллина уже заво-
евали мировые 
сцены. У вас есть 
цель покорить 
мир?

АЙГУЛЬ ХИСМАТУЛЛИНА:  
А я даже как-то и не 
задумывалась на 
тему татарских сопрано в мировой опере. У меня нет 
амбиций, что я хочу и непременно должна петь на всех 
оперных площадках мира, что все должны меня услы-
шать, вовсе нет. Просто мне всегда нравилось петь, я 
учусь до сих пор и, надеюсь, всегда буду учиться выра-
жать через музыку то, что в ней заложено авторами. 
Главное для артиста, чтобы он был интересен, чтобы 
его хотели слушать. Альбина Шагимуратова для меня — 
большой пример того, как трудолюбие и профессиона-
лизм могут вывести человека на музыкальный олимп. 
Конечно, такие примеры дают надежду, что всё воз-
можно.

В отличие от многих конкурсантов у вас за плечами к 
моменту конкурса были Приморская и основная сцены 
Мариинского театра, где в этом сезоне вы дебютиро-
вали в партии Лючии ди Ламмермур.

АЙГУЛЬ ХИСМАТУЛЛИНА: Мой дебют в опере состоялся во 
Владивостоке, в партии Царицы Ночи в «Волшебной 
флейте». Эта партия стала для меня ключиком, от-
крывшим дверь на оперную сцену. Пока голос хорошо 
чувствует себя в высокой тесситуре, хочется порабо-
тать в этом направлении, подготовить партии Церби-
нетты в «Ариадне на Наксосе» Штрауса, Лакме в одно-
именной опере Делиба и многое другое в том же духе. 
Лючия всегда была для меня мечтой. В гениальную му-
зыку этой оперы вложено столько переживаний, пси-
хических состояний героев, и каждый раз выявляются 
все новые краски и нюансы, это просто волшебство.

Как переносите смену часовых поясов во Владивостоке?
АЙГУЛЬ ХИСМАТУЛЛИНА: Несколько раз было, что я прилетала 
во Владивосток накануне спектакля, спала по два-три 
часа и выходила на сцену. Такого никому не пожелаешь, 
но, что поделать, бывает всякое. Тем не менее приморская 
земля была для меня очень благотворной. Трудно пред-
ставить более благоприятные условия для начинающего 
солиста, чем на Приморской сцене Мариинского театра.

Вы уже поняли, что путь оперной певицы — путь 
сплошных самоограничений?

АЙГУЛЬ ХИСМАТУЛЛИНА: Я бы так не сказала. Если бы это 
были сплошные самоограничения, я бы не смогла или 
даже не хотела бы связывать с этим свою жизнь. Конеч-
но, есть свои нюансы, но в какой профессии их нет? 
Опера — невероятный мир, в котором каждый может 
найти то, что отзовется в его сердце. Это и безгранич-
ная любовь, и страсть, и ненависть, и боль, и счастье и 
много-много всего, что свойственно человеку. Жизнь 
иногда утопает в рутинности, обыденности, а музыка 
так цепляет и вытягивает из жуткого однообразия. 
Надеюсь, слушатели чувствуют то же самое.

Алгоритм успеха уже успели просчитать?
АЙГУЛЬ ХИСМАТУЛЛИНА: Все зависит от желания развивать-
ся, трудолюбия, немаловажной является и удача — спо-
собность оказаться в нужном месте в нужное время. 
Нужно все время пытаться, искать новые возможно-
сти, не унывать и не отчаиваться, если что-то вдруг 
пойдет не так. Божьи планы на наш счет всегда лучше, 
чем мы можем себе представить. Главное — быть счаст-
ливой и жить в радость. 

КИНО Психологический вывих в изложении фильма «Однажды в Стокгольме»

Влюбленная пленница
Валерий Кичин

О
на его за муки полюбила, 
а он ее за состраданье к 
ним... Эти шекспиров-

ские строки гармонично укла-
дываются в сюжетную схему 
нового фильма «Захватчик». 

В России он выходит под на-
званием «Однажды в Стокголь-
ме», прямо намекающим: речь 
идет о «стокгольмском синдро-
ме». О захвате заложников, 
случившемся в главном банке 
шведской столицы в августе 
1973 года: двое террористов 
взяли в плен четырех сотрудни-
ков банка, и жизнь этих людей 
несколько дней висела на воло-
ске. С той поры термин «сток-
гольмский синдром» стал рас-
хожим определением психоло-
гического феномена, когда 
пленники, пережив стресс, на-
чинают испытывать к своим 
тюремщикам род сочувствия, 
становятся на их сторону и го-
товы помешать собственному 
освобождению. Что это, вско-

лыхнувшееся чувство раба, за-
висящего от своего господина, 
или страх, как бы не случилось 
еще худшее? Версий есть мно-
жество, но ни одна не дает ни 
удовлетворительной разгадки, 
ни рецепта излечения заложни-
кам будущего. Новый фильм 
предлагает свою, сугубо кон-
кретную версию, не способную 
выйти ни к каким обобщениям.

Фильм снял канадский ре-
жиссер Роберт Будро, снискав-
ший множество международ-
ных наград за музыкальную 
картину «Рожденный для гру-
сти» — байопик о легенде джаза 
Чете Бейкере. После меланхо-
лической интонации столь 
успешного дебюта он выбрал 
жанр крепкого, размеренного, 
без крутой динамики боевика-
триллера с неожиданным куль-
битом в романтическую душе-
щипательную лирику. Без уду-
шения неосмотрительной Де-
здемоны, но с не менее трагиче-
ской безысходностью в финале.

Нежданно и, кажется, неу-

местно вспыхнувшая любовь в 
осажденной ловушке — без-
условно, удачный ход для жан-
рового фильма: возникает тот 
надрыв романтической безна-
дежности, который всегда дей-
ствует на нервных зрительниц. 
Но, все сводя к приступу люб-
ви, автор упрощает тему карти-
ны — суть «стокгольмского син-
дрома», теоретически неверо-
ятному, но многократно под-
твержденному практикой. 

Среди бела дня, учтиво про-
пустив вперед даму, в банк за-
ходит некий Ларс Ханссон, де-
ловито раскладывает причин-

далы будущей атаки и хладно-
кровно выдвигает два требова-
ния: денег и свободы для аре-
стованного подельника Гунна-
ра. Среди заложниц оказывает-
ся симпатичная Бьянка Линд 
(шведская актриса Нуми Ра-
пас), на чьем лице испуг сме-
шан с любопытством: усатый 
террорист в темных очках и 
черной шляпе не столько стра-
шен, сколько комичен в своих 
повадках не уверенного в себе 
дилетанта. Дальнейшее разви-
тие сюжета точно следует опи-
санию инцидента в  газете 
«Нью-Йоркер» того времени: 
полиция выполняет требова-
ние насчет подельника и при-
водит озадаченного Гуннара, 
обещает предоставить лимузин 
с деньгами, но одновременно 
блокирует здание банка, выс-
верливает отверстие в потолке 
хранилища, ставшего бастио-
ном осажденных, пускает газ… 
Но жанр фильма парадоксаль-
но обозначен как комедия, и 
это снабжает происходящее до-
полнительными красками — 
они-то и уводят от темы, пере-
бросив ток драмы в другое ру-
сло.

Это предрешено уже выбо-
ром Итана Хоука на роль бан-
дита Ларса. Хоук только что 
триумфально играл джазмена 
Бейкера в «Рожденном для гру-
сти», у него с режиссером пол-
ное взаимопонимание, и, веро-
ятно, для нового фильма Робер-
ту Будро понадобились те же 
меланхолические тона. Хоук — 

артист уникальный: мастерст-
во у него частично подменено 
мощной харизмой, делающей 
его в любой роли неотразимым. 
Внешне его Ларс неуловимо 
смахивает на Джека Воробья — 
что уже вызывает улыбку и пе-
реводит происходящее в жанр 
забавной приключенческой 
сказки. Кроме того, само при-
сутствие Хоука в кадре магне-
тически стягивает к нему все 
женские взгляды, и то, что в не-
счастной Бьянке страх причуд-
ливо смешан с восторгом, уже 
не воспринимается насилием 
над материалом. Все опознава-
тельные знаки романтической 
истории налицо, и они будут 
доминировать над самыми дра-
матическими коллизиями. Мы 
вместе с Бьянкой уже на сторо-
не захватчика — так оркестро-
ван фильм, вопреки здравому 
смыслу, который в этом случае 
отключен за ненадобностью: 
он противоречит жанру.

Торжествует меланхолия 
блюза. Невнятный премьер-ми-
нистр может что угодно лепе-
тать в оправдание своего без-
действия. Мирный муж Бьянки 
— демонстрировать тревогу и 
бессилие, являя собой контраст 
мужеству террориста Ларса. 
Полиция — быть потешно без-
дарной в организации спасения 
заложников. А зрителей теперь 
волнует не исход схватки, а без-
надежность вспыхнувшей люб-
ви: понятно, что в таких обстоя-
тельствах счастливые перспек-
тивы у нее могут быть только в 
волшебной сказке, а этого жан-
ра авторы не предусмотрели.

Как и весь фильм, мы ни на 
миллиметр не приблизились к 
разгадке интригующего мир фе-
номена «стокгольмского син-
дрома», но это уже благополуч-
но забыто. 

МУЗЫКА 

Летний 
фестиваль 
Bosco Fresh 
Best помог 
понять, 
что такое 
счастливое 
детство

ФРЕШ ПЕРВОЙ 
СВЕЖЕСТИ
Александр Алексеев

Фестиваль Bosco Fresh Best — са-
мый переменчивый и кочую-
щий из всех open-air России. 
Bosco Fresh Fest проходил в 
парке искусств «Музеон», ста-
новился частью театрального 
«Черешневого леса», а в прош-
лом году добрался и до Сколко-
во, чтобы показать связь инно-
ваций, научных изобретений и 
музыки. А теперь состоялся уже 
на территории Московского 
дворца пионеров. 

Из музыкальных звезд на 
фестиваль прибыли: англий-
ская певица Рошин Мерфи — 
эксцентричная, певучая, обая-
тельная и ставшая еще краси-
вее и отчаяннее после ухода из 
группы Moloko, и ее меланхо-
личный соотечественник 
Джеймс Блейк, невероятным 
образом превращающий свои 
медитативные мотивы в стре-
мительный рэйв, а потом вновь 
впадающий в дождливую, под 
стать погоде, меланхолию. И 
наши: Монеточка с синтезато-
ром, накануне выдержавшим 
все ветра и непогоды на «Ди-
кой мяте», и The Retuses с пер-
вым за шесть лет альбомом — 
«Омут», снова романтичным, 
мелодичным, но уже сделав-
шим больший акцент не на ги-
тары, а на экзистенциальную 
электронику.

Но главными были все-таки 
не они. Конечно, для кассовых 
сборов присутствие звезд и му-
дро выстроенный порядок вы-

ступлений — дело первостепен-
ное. Но тренд сезона таков: 
зрителям уже скучно прихо-
дить просто слушать концерты 
на свежем воздухе. Да и вкусы 
у всех разные… Поэтому сегод-
ня наиболее успешны фестива-
ли, способные предложить 
зрителям и оригинальную до-
полнительную программу. Для 
этого нужны уже креатив и 
свежие идеи продюсеров, ин-
тересная территория — именно 
это привлекает ныне и зрите-
лей, и инвесторов. Из-за исчез-
новения внимания инвестора к 
развитию территории как раз 
и был отменен недавно фести-
валь «КИНОпробы» — будем 
надеяться, что он возродится в 
новом месте и с очередными 
идеями уже на следующий 
год… 

На восьмом Bosco Fresh Fest 
со всеми креативными и твор-
ческими задачами снова 
успешно справились. Дворец 
пионеров на Воробьевых горах 
— место и живописное, и но-
стальгическое, может, даже 
немного и поучительное. Кста-
ти, и дождь не помешал, а доба-
вил свежих идей: зрители мо-
гли получить дизайнерские 
экологические дождевики…  

А еще как в детстве здесь 
снова можно было поучиться в 
разных кружках и творческих 
мастерских, посетить спортив-
ные секции, заглянуть в лекто-
рий. Кто-то учился стрелять из 
лука, брал первые уроки йоги 
или живописи. Был даже теа-
тральный кружок, а в кинотеа-
тре можно было посмотреть 
фильм о путешествии модного 
сегодня Антохи МС (певца, 
электронщика, порой играю-
щего и на трубе) в Японию. По-
том артист ответил и на вопро-
сы поклонников... Да и Джеймс 
Блейк охотно соглашался пози-
ровать для селфи. Очевидно, 
что и ему этот праздник музы-
ки, интересных увлечений и 
детства тоже понравился… Тем 
любопытнее ждать очередного 
Bosco Fresh Fest: что они снова 
придумают? 

ВЫСТАВКА Новая Третьяковка открыла «Свободный полет»

Зеркало для Сталкера

Зоя Апостольская

Н
а парковке перед 
входом в Западное 
крыло Новой Треть-
яковки (бывший 
ЦДХ) среди обыч-
ных автомобилей 
стоит бульдозер. 
Настоящий, но вы-
крашенный в чер-

ный цвет и расцвеченный флага-
ми. Это — арт-объект, созданный 
актуальным художником Мишей 
Мостом. И это — метафора «буль-
дозерной выставки», которую 
несанкционированно провели 
художники-нонконформисты в 
1974 году и которую уничтожила 
власть с помощью как раз буль-
дозеров.

Сегодняшний бульдозер — 
мирный. Он никого не разгоня-
ет, а наоборот, приглашает — на 
экспозицию «Свободный по-
лет», где теперь, так же мирно, 
висят работы тех, кому когда-то 
было нельзя выставляться.  
«Свободный полет» — это три-
логия, созданная Музеем AZ, 
расположившаяся в новых сте-
нах Третьяковки. Три с полови-
ной тысячи квадратных метров 
захвачены работами Анатолия 
Зверева, Дмитрия Плавинского, 
Петра Беленка, Владимира Не-

мухина из личной коллекции 
Наталии Опалевой и фильмами 
режиссера Андрея Тарковского.

«Сталкер», «Андрей Рублёв» 
и «Солярис» — одновременно и 
стержень и рамка для выставки, 
которая за рамки классическо-
го экспонирования вышла 
очень далеко.  И о ней легче рас-
сказывать в терминах кино, а не 
искусствоведения.  Кинематог-
рафичная логика куратора про-
екта Полины Лобачевской и 
сценографический подход ди-
зайнера Геннадия Синёва дела-
ют посетителей зрителями. Эту 
выставку надо смотреть как 
фильм — следить за развитием 
сюжета и дойти до катарсиса в 
конце. И это кино хочется пере-
мотать назад и посмотреть еще 
раз. Кстати, именно так многие 
и поступают — не покидают эк-
спозицию, а заходят на новый 
круг.

Людям хочется циркулиро-

вать внутри выставки так же, как 
это делает время, которое рабо-
тает в этом пространстве очень 
интересно. Здесь идет большая 
игра с прошлым, настоящим и 
будущим — 60-е и 80-е годы 20-го 
века закольцовываются с гряду-
щим. Архивные документы сосу-
ществуют с высокими техноло-
гиями.  Монохром соседствует с 
ярким цветом.  И так во всём. 
«Свободный полет» — это проект, 
который не боится парадоксов и 
неожиданностей, здесь «смотрят 
на звезды с другой стороны». 
Всем известные фильмы Андрея 
Тарковского начинают работать 
совсем иначе. Как распиленный 
минерал, который на срезе явля-
ет узоры, невидимые снаружи, и 
превращается из камня, то есть 
скульптуры — в живопись, так и 
фильм «Андрей Рублев», разъя-
тый на новеллы, становится, по 
сути, картиной — не в значении 
фильма, а в значении живописи.

Этот удивительный прием 
работает и наоборот — полотна 
нонконформистов перестают 
быть статичными и обретают ди-
намику. Медиахудожник Алек-
сандр Долгин «оживил» ряд ра-
бот и поместил их в экраны-ил-
люминаторы космического ко-
рабля — это часть экспозиции, 
посвященная «Солярису». И это 
отзеркаливание приемов и смы-
слов поддержано и на уровне ди-
зайна выставки, в самом прямом 
смысле — системой зеркал, пока-
зывающих зрителям другое бу-
дущее.  

Выставка полиритмична, она 
пульсирует сама и заставляет 
пульсировать зрителей — биться 
в такт новому времени и новому 
пространству.  Дает возмож-
ность совершить прорыв в прош-
лое и возврат в настоящее.  От-
правляет их в полет. Очень сво-
бодный.

 «Свободный полет» — это 
больше, чем просто масштабная 
экспозиция. Больше, чем трило-
гия, которой он и является, пото-
му что собрал в едином про-
странстве сразу три выставки, 
проходившие в разные годы в 
Москве и во Флоренции.  Это Все-
ленная, которая толкает к выска-
зыванию современных режиссе-
ров и авторов. Ираклий Квири-

кадзе сделал очень личный 
фильм «Новый полет на Соля-
рис», в котором переплетены и 
документальные съемки выстав-
ки, и хроника времен оттепели, и 
работы нонконформистов, и 
фильмы Андрея Тарковского. 
Премьера состоялась на МКФ 
«Зеркало» в этом году. А кино-
критик Андрей Плахов написал 
книгу «Свободный полет», по-
священную этой трилогии Музея 
AZ. Через свою ВГИКовскую 
юность и первые впечатления от 
фильмов Тарковского, он отпра-
вился в собственное путешест-
вие по выставке. И эта книга — 
тоже очень личное высказыва-
ние.

Потому что среди работ тех, 
кто не мог молчать в сурово-цен-
зурные советские годы, тоже хо-
чется говорить. Потому что сре-
ди голосов уже ушедших боль-
ших художников хочется услы-
шать и свой голос. Потому что 
еще никогда значения слова-
омонима «картина» не сходи-
лись так близко по смыслу. 

Эту выставку надо смотреть 
как фильм — следить за сюжетом 
и дойти до катарсиса в конце... 

Жанр фильма парадоксально обозначен как комедия, и это снабжает происходящее дополнительными красками.

А К Ц Е Н Т

«Стокгольмский синдром» — феномен, 
когда пленники, пережив стресс, начи-
нают испытывать к своим тюремщикам 
сочувствие и становятся на их сторону

А К Ц Е Н Т

«Андрей Рублев», разъятый на новеллы, 
становится, по сути, картиной — не в зна-
чении фильма, а в значении живописи

Справка «РГ»

Айгуль Хисматуллина родилась в городе Набережные 

Челны Республики Татарстан. Лауреат многих между-

народных конкурсов вокалистов. С мая 2016 года вхо-

дит в состав оперной труппы Приморской сцены Мари-

инского театра. 

— Энциклопедия конкурса имени П.И. Чайковского на сайте
rg.ru/sujet/6209

Айгуль Хисматуллина: Опера — невероятный мир, в котором 
каждый может найти то, что отзовется в его сердце. 

Рошин Мерфи была на Bosco Fresh 
одной из самых ярких: благодаря 
наряду и песням. 

Божьи планы 
на наш счет всегда 
лучше, чем мы 
можем себе пред-
ставить...

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Трейлер фильма 
и фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1711495
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ДЕТСТВО

Во дворах 
и парках 
обновят 
площадки

Я БЫ 
В ЛЕТЧИКИ 
ПОШЕЛ 
Ирина Огилько

Более тысячи детских площадок 
обновят в этом году в жилых 
дворах, парках и скверах столи-
цы. Как выглядят после рекон-
струкции самые интересные 
места отдыха для детей, выя-
снял корреспондент «РГ». 

На севере столицы в районе 
Ходынского поля в память о 
бывшем здесь аэродроме имени 
Фрунзе новую детскую площад-
ку оборудовали в виде самолета 
с двумя пропеллерами на кры-
льях. Если посмотреть сверху, 
кажется, что лайнер пролетает 
через облака к радуге. Радуга — 
это горка, а облака — белые вы-
пуклости с «тоннелями» вну-
три, по которым так нравится 
лазить детворе. Популярностью 
пользуется и нарисованный пи-
лот с дыркой вместо лица. Мама 
7-летнего Константина Иваки-
на рассказала: «Хороший полу-
чается портрет, всех друзей в 
«пилоты» записали». На юго-за-
паде Москвы в парке 50-летия 
Октября, детская площадка — 
большой серый замок «а-ля Тау-
эр», с окошками-бойницами, 
подъемным мостом и веревоч-
ными лесенками.

— Мы живем на улице Удаль-
цова, 33. Приходим сюда с ма-
мой, когда есть время, хотя ря-
дом с домом тоже есть где поиг-
рать, — делятся с «РГ» 9-летние 
братья-близнецы Николай и 
Иван Бреевы. — Нравится нам и 
веревочный городок, он не та-
кой сложный, как в парке «Те-
плый Стан». 

На северо-востоке Москвы в 
пойме реки Яузы вместо трех 
древних песочниц сейчас возво-
дят шесть игровых зон. Пло-
щадь комплекса составит 2 тыс. 
кв. м, почти половину займет 
площадка возле храма Покрова 
Богородицы. Все ее элементы 
будут деревянными.  По данным 
пресс-службы департамента ка-
премонта Москвы, работы за-
вершатся до конца лета. К этому 
же времени откроются и много-
уровневые детские площадки в 
районе Капотни. Они строятся в 
рамках реконструкции парка и 
как раз в центре территории, 
где пока все закрыто забором, 
откроется самая высокая в Мо-
скве, четырехуровневая дет-
ская площадка площадью около 
1,5 тыс. кв.м. По замыслу проек-
тировщиков, каждый уровень 
будет соответствовать опреде-
ленной возрастной группе ма-
лышей. Для школьников, напри-
мер, построят многоуровневую 
канатную дорогу с разнообраз-
ными зацепами. 

По данным пресс-службы де-
партамента капремонта Мо-
сквы, всего за лето реконструк-
ция затронет 158 озелененных 
территорий города, на которых 
обновят 284 детских площадки. 
Что касается дворов, то боль-
шая площадка с каретами на 
пружинках, многочисленными 
каруселями уже открылась по-
сле весенней реконструкции на 
Дружинниковской улице, 11а. 
Как рассказали в пресс-службе 
Центрального округа, чтобы 
дважды не «заходить на терри-
торию», работы они проводят 
одновременно с ремонтом дво-
ра, а по этому адресу сразу же 
еще и заменили систему водо-
снабжения в доме. 

Новые площадки должны 
соответствовать российским 
ГОСТам. Город в основном за-
купает оборудование, изготов-
ленное крупным санкт-петер-
бургским производителем.  
Процесс благоустройства 
контролируют инспекторы 
ОАТИ. Нередко нарушения вы-
являют сами москвичи. 
В прошлом году на портал 
«Наш город» пришло более 
2 тысяч жалоб на качество по-
крытия и на состояние обору-
дования, 1162 из них подтвер-
дились. В этом году таких сооб-
щений тоже несколько сотен, 
претензии в основном к покры-
тию. По всем обращениям про-
ходят проверки, а если наруше-
ния не устранены — управляю-
щую компанию штрафуют. 

Неисправно обо-
рудование или 
покрытие площад-
ки? Звоните на 
«горячую линию» 
8(499)264-96-81 
или пишите на 
gorod.mos.ru 

ТРАНСПОРТ Что читают 
в метро и электричках

Во всю 
Ивановскую

Сергей Бабкин

Стало известно, какие электронные книги москвичи чи-
тают в электричках и метро.

В июне самым «скачиваемым» в электричках стал 
роман Алексея Иванова «Географ глобус пропил», рас-
сказали «РГ» в пресс-службе «ЦППК» (один из крупней-
ших перевозчиков региона. — Ред.). За первый летний 
месяц пользователи билетного приложения скачали его 
почти 1,5 тысячи раз. Из художественной литературы 
пассажиры пригородных поездов также активно загру-
жают романы «Остаток дня» Кадзуо Исигуро и «Девуш-
ка из Бруклина» Гийома Мюссо. Из нон-фикшн литера-
туры лидер в электричках бестселлер Бена Хоровица 
«Легко не будет. Как построить бизнес, когда вопросов 
больше, чем ответов». 

В метро тоже 
много читают. 
Успешно работает 
сервис «Книги в ме-
тро» — социальный 
проект, который 
удалось реализо-
вать с помощью пор-
тала культурного 
наследия «Культура.рф» и «ЛитРеса» — одной из круп-
нейших онлайн-библиотек рунета. На портале books.
mosmetro.ru — уже более 700 классических произведе-
ний. И самое интересное — их читают не хуже, чем сов-
ременные. Согласно последним данным, в списках пред-
почтений пассажиров — «Вишневый сад» Антона Чехо-
ва, «Ярмарка тщеславия» Уильяма Теккерея, «Алиса в 
Стране чудес» Льюиса Кэрролла и «Путешествие к цен-
тру Земли» Жюля Верна. Малая проза «на одну поездку» 
в подземке тоже в почете. Благо этот книжный сервис 
позволяет подобрать книгу в зависимости от продолжи-
тельности поездки. Есть даже книги на 10, 20 и 30 минут.

Обилие электронных сервисов не снижает интерес 
подземки к бумажным книгам. Активно читают произ-
ведения Бориса Акунина «Фото как хокку», Бориса Па-
стернака «Доктор Живаго», Виктора Гюго «Отвержен-
ные» и поэтические сборники Сергея Есенина. Фанаты 
такого варианта читательского досуга рассказывают в 
соцсетях, что бумажные книги стали удобнее: появился 
мини-формат «книга в кармане». «Чтение очень неод-
нородно, — отметил еще один аспект создатель популяр-
ного паблика «Читаю с сыном» Сергей Корнеев. — Я обо-
жаю заглядывать в открытые книги попутчиков. Кто-то 
изучает французский, кто-то японский, а кто-то араб-
ский... И с этим, как мне кажется, и связана живучесть 
бумаги — знания в виде текста описывают многие сторо-
ны нашей жизни, а «бумага» и в силу традиции, и по 
комфорту очень подходит для их представления». 

РАКУРС Осенью откроется 
первый комплекс 
пятиборья

Пять в одном

Сергей Жуков

Первый в стране Центр современного пятиборья, кото-
рый строится в районе Северный, планируется открыть 
предстоящей осенью. Как продвигается строительство, 
вчера посмотрел мэр Москвы Сергей Собянин. 

По словам главы города, в столице за последние во-
семь лет построено свыше 110 спортивных объектов, 
больше половины из них — за счет инвесторов. Недавно, 
например, открылся Дворец художественной гимнасти-
ки Ирины Винер. Осенью запустят еще один крупный 
комплекс. На этот раз — для спортсменов-пятиборцев, 
которые будут зани-
маться стрельбой, 
легкой атлетикой, 
плаванием, фехтова-
нием и конкуром. 
Под одной крышей 
разместятся конно-
спортивный манеж, 
плавательный бас-
сейн на восемь доро-
жек, тиры для 
стрельбы из лука и 
пневматического 
оружия, зал с беговыми дорожками и игровым полем. 
В этом же здании планируют проводить соревнования 
разных уровней, в том числе Кубок Кремля и мировые 
первенства. В спорткомплекс, отметил Сергей Собянин, 
смогут ходить и обычные горожане — в свободное от тре-
нировок профессиональных спортсменов время.

— Это будет уникальный объект для спортсменов Мо-
сквы, да и вообще для России, — сказал мэр. — Наша сбор-
ная, думаю, будет довольна. Будем проводить тут чем-
пионат мира по пятиборью. Выходит, Северный станет 
своеобразным центром пятиборья. Надеюсь, жители 
района воспользуются возможностью и тоже будут за-
ниматься спортом.

По словам строителей, комплекс готов на 80%. Зда-
ние построено: рабочие занимаются фасадом, прокла-
дывают инженерные сети, монтируют оборудование. 
К осени центр пятиборья обещают достроить.

Мэр также рассказал, что в Северный придет метро и 
первый центральный диаметр. «Думаю, до конца этого 
года или  в начале следующего запустим МЦД Лобня — 
Одинцово». Планируют также построить несколько дет-
садов, отремонтировать библиотеки и поликлиники. 

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин: В новом центре смогут заниматься не только 
спортсмены, но и жители.

Под одной кры-
шей — манеж для 
конного спорта, 
бассейн, тиры 
и спортзалы

«Географ глобус 
пропил» — хит при-
городных поездов

АКЦИЯ Новобрачные 
смогут оформить жилье 
в собственность быстрее 

Молодоженам 
сделали 
предложение 

Ангелина Зеленькова 

Молодожены, которые заклю-
чат брак в период с 8 по 13 июля 
в одном из столичных отделов 
ЗАГС, получат уникальную воз-
можность оформить жилье в 
собственность в сокращенные 
сроки. Такую акцию в честь Дня 
семьи, любви и верности, кото-
рый традиционно отмечается 8 
июля, подготовили центры госу-
слуг «Мои документы» и Управ-
ление ЗАГС Москвы совместно с 
Росреестром. 

В ходе регистрации ново-
брачным вручат сертификаты 
«Персональное предложение». 
Воспользоваться им молодые 
семьи смогут до 8 декабря, 
обратившись в МФЦ. Благодаря 
этому документу специалисты 
центров госуслуг помогут им 
оформить права на недвижи-
мость на два дня быстрее, чем 
предусмотрено установленным 
порядком. К примеру, они смо-
гут поставить объект недвижи-
мости на кадастровый учет за 
пять дней, оформить права на 
недвижимость в течение семи 
рабочих дней, а провести еди-
ную процедуру — за 10 дней.

«Мы понимаем, что прио-
бретение недвижимости — это 
серьезное решение для молодой 
семьи, поэтому впервые акция 
Росреестра будет иметь дли-
тельный характер — воспользо-
ваться сертификатом можно в 
течение полугода», — рассказал 
«РГ» руководитель Управления 
Росреестра по Москве Игорь 
Майданов. 

По его словам, с начала года 
столичный Росреестр совмест-
но с центрами госуслуг «Мои 

документы» провел уже четыре 
акции, благодаря которым бо-
лее 3 тысяч москвичей получи-
ли услуги по оформлению не-
движимости в ускоренном по-
рядке.

Получить услугу заявители 
могут в любом центре госуслуг 
«Мои документы» без привязки 
к месту регистрации. Центры 
госуслуг открыты в каждом рай-
оне Москвы и работают ежед-
невно с 8.00 до 20.00, флагман-
ские офисы и Дворец госуслуг 
на ВДНХ — с 10.00 до 22.00 .

Кроме того, 11 и 18 июля во 
всех территориальных отделах 
Управления Росреестра по Мо-
скве с 11.00 до 13.00 молодоже-
ны смогут  получить консульта-
цию специалистов по вопросам 
учетно-регистрационных дей-
ствий с недвижимостью.

Ожидают москвичей и дру-
гие подарки в честь праздника 
семьи, любви и верности. В част-
ности, 7 июля семейные пары, 
правда, при наличии штампа в 
паспорте, и дети до 17 лет смо-
гут бесплатно посетить музей 
Победы на Поклонной горе. 
Здесь в 14.00 начнутся мастер-
классы по рисованию ромашек, 
в 15.00  пройдет театрализован-
ное представление, в котором 
актеры, в частности Авангард 
Леонтьев и Дмитрий Савкин, 
прочтут фронтовые письма сво-
их близких. Продолжить эстафе-
ту смогут и зрители, поделив-
шись воспоминаниями о своей 
семье в годы войны. В это же 
день в 18.00 в парке «Зарядье» 
начнется  исторический бал, в 
котором смогут принять учас-
тие все желающие, причем со-
вершенно бесплатно. 

МЕТРО Когда «салатовая» ветка выйдет за МКАД

Ориентация — север
Сергей Бабкин 

М
осковские метрострои-
тели начали тянуть 
«салатовую» ветку за 

МКАД в сторону района Лиано-
зова и поселка Северный. Метро 
в этих отдаленных районах ждут 
более 350 тысяч горожан, кото-
рые вынуждены добираться на 
работу и домой кто на автобу-
сах, кто — на электричках. Когда 
у них в шаговом доступе будет 
подземка, в интервью «РГ» рас-
сказал гендиректор «Мосметро-
строя» Сергей Жуков. 

Сергей Анатольевич, недавно 
мэр Сергей Собянин в своем 
Twitter объявил, что строи-
тельство нового участка уже 
началось. Какие работы там 
ведутся?

СЕРГЕЙ ЖУКОВ: Для начала напом-
ню, что в этой части Люблинско-
Дмитровской линии будут по-
строены три станции: «Улица 
800-летия Москвы», «Лианозо-
во» и «Физтех». Первые две поя-
вятся в крупных жилых районах 
вдоль Дмитровского шоссе, а 
третья — уже за МКАД, у однои-
менного технопарка в поселке 
Северный. Мы уже начали соору-
жать ограждающие конструкции 
будущих станций «Лианозово» и 
«Улица 800-летия Москвы», а за 
«Селигерской» приступили к 
проходке первого тоннеля. На-
шему щиту предстоит пройти 
под землей более 2 километров.

Слышал, что этот щит с 
большой историей...

С Е Р Г Е Й  Ж У К О В :  Действительно, 
«Клавдия» — так мы его назвали, 
стала первым щитом, который в 
1998 году  «Мосметрострой» 
приобрел за рубежом. С его по-
мощью построили уже 9 тонне-
лей, так что новая проходка в сто-
рону «Улицы 800-летия Мо-
сквы», можно сказать, юбилей-
ная. В последний раз «Клавдия» 
шла от «Селигерской» до «Вер-
хних Лихоборов». Машина на 
глубине 47 метров буквально 
врезалась в подземную реку, о 
которой никто не знал. Всерьез 
опасались, что потеряем маши-
ну. Она ведь стоит в полной ком-
плектации до 25 миллионов евро. 
Думали, как быть дальше, со-
ставляли проект, ушло на это де-
вять месяцев. Пришли к опти-

мальному решению: применить 
заморозку грунта. Это позволи-
ло нашим специалистам частич-
но разобрать и модернизировать 
«Клавдию». Теперь она полно-
стью соответствует современ-
ным требованиям, надеюсь, 
пройдет еще немало километров. 

На новом участке тоже слож-
ный грунт?

СЕРГЕЙ ЖУКОВ: Здесь проще. Все 
станции мелкого заложения, до 
25 метров. Идем, можно сказать, 
по исторической трассе вдоль 
Дмитровского шоссе. Концепту-
ально новая линия была задума-
на еще во времена Сталина и 
Хрущева. Теперь же появились 
конкретные инженерные проек-
ты. Рассчитываем, что все три 
новые станции сдадим одним 
участком в 2023 году. Это обыч-
ный срок для строительства ме-
тро мелкого заложения. 

А в этом году какие станции 
будут точно достроены?

СЕРГЕЙ ЖУКОВ: В финальную ста-
дию вступают работы на пер-
вой части северо-восточного 
участка Большой кольцевой ли-
нии. Этот сегмент разбит на два 

пусковых комплекса. До конца 
этого года закончим строитель-
ство станций «Лефортово» и 
«Авиамоторная». А в 2021—22 
годах планируем сдать остав-
шиеся станции: «Шереметьев-
скую», «Ржевскую», «Стро-
мынку» и «Рубцовскую». На 
первом пусковом участке ос-
новные строительные работы 
окончены. Сейчас там устанав-
ливаются инженерные комму-
никации, ведем отделку. В июле, 
как ожидается, начнем благоу-
стройство. 

Там будут парки?
СЕРГЕЙ ЖУКОВ: Станция «Лефорто-
во» у нас и так выходит в сквер. К 
тому же прямо около вестибюля 
появится спортивная площадка. 
Летом можно будет играть в фут-
бол и баскетбол, а зимой — ка-
таться на коньках по искусст-
венному льду. Новый облик скве-
ра дополнит и вестибюль стан-
ции. Он напомнит блистатель-
ные образцы метростроения 40—
50-х годов: квадратная форма, 
колонны, выдвигающийся козы-
рек. Чувствуешь себя так, будто 
бы путешествие в прошлое со-
вершил. 
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ПРОЕКТ Парк развлечений в Нагатинской пойме 
накрыли стеклянным куполом

Мечта сбывается
Александр Мелешенко 

С
троительство круп-
нейшего в Европе 
крытого парка раз-
влечений «Остров 
мечты» вышло на 
финишную прямую 
— над прогулочной 
зоной смонтирова-
ли гигантские сте-

клянные купола общей площа-
дью 28 тысяч «квадратов». 
Один из них, над центральным 
атриумом, стал самым большим 
в стране. 

Заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Марат Ху-
снуллин рассказал: 

— Завершен один из самых 
технологически сложных эта-
пов строительства тематиче-
ского парка. Полностью осте-
клены все семь куполов: четыре 
— в зоне прогулочно-торговых 
галерей, три — над атриумами 
променада», — пояснил он. 

Крупнейший купол парка 
оказался в два с половиной раза 
больше купола Нормана Фосте-
ра над рейхстагом в Берлине. 
Высота его — 35 метров, что 
сравнимо с двенадцатиэтаж-
ным домом. Руководитель про-
екта «Остров мечты» Констан-
тин Голубев рассказал, что про-
ектирование, изготовление и 
монтаж купола заняли полтора 
года. 

Сборку его металлической 
конструкции доверили извест-
ной турецкой компании. В пор-
тфеле ее проектов терминалы 
аэропортов в Анкаре, Стамбуле 
и Брюсселе, Московский меж-
дународный дом музыки, офисы 
для Национального собрания в 
Париже, небоскребы в Нью-
Йорке и другие. Всего над соо-
ружением работали более 300 
человек, а для проверки кон-
струкции на прочность была 
разработана математическая 
модель, чтобы проверить, как 
купол поведет себя при сильном 
ветре, во время ливня или сне-
гопада, а также других сюрпри-
зах природы, которые случают-
ся в столице. «Мы учли все осо-
бенности московской погоды. 
Зимой под куполами будет всег-
да тепло, а летом поддерживать-
ся прохладная температура», — 
рассказал Константин Голубев. 

Под куполами поместятся 
две самые настоящие городские 
улицы с полноценными площа-
дями, которые будут играть 
роль зоны уличного променада. 
Горожане смогут гулять по ним, 
заходить в магазины и темати-
ческие кафе, заодно любуясь 
миниатюрами мировых досто-
примечательностей. К примеру, 

на выстроенной в испанском 
стиле улице уже сейчас легко 
узнать фасад знаменитого Дома 
костей авторства Антонио Гау-
ди. А на Итальянской улице поя-
вится Колизей. Планируют на 
«Острове мечты» воссоздать ат-
мосферу Лондона и Беверли-
Хиллз. Все это разместится под 
стеклянной крышей с круглого-

дичной комфортной температу-
рой. Подобных проектов в Мо-
скве до сих пор не было. 

Впрочем, променад — лишь 
первая часть нового парка раз-
влечений. Прогулявшись по 
нему, гости попадут в основную 
зону. Там сейчас подходит к кон-
цу монтаж аттракционов. Са-
мый экстремальный из них уже 

установили — это гигантские ка-
чели «Храм Огня», которые 
смогут поднимать желающих на 
20-метровую высоту с резкими 
перепадами и быстрым круго-
вым вращением. При помощи 
спецэффектов создадут и ими-
тацию пламени, так что впечат-
лений у посетителей будет хоть 
отбавляй. 

Часть парка с аттракционами 
поделят на восемь тематических 
зон. Каждая из них будет посвя-
щена современным мультипли-
кационным кумирам детей от 
Смурфиков и Черепашек Ниндзя 
до Hello Kitty. Вход в тематиче-
ский парк будет платным, а вот 
прогуляться под куполами про-
менада получится и без денег. От-
крыть «Остров мечты» вместе с 
окружающим его ландшафтным 
парком обещают до конца  года. 
Доехать до парка удобно — распо-
ложен он в Нагатинской пойме 
возле станции метро «Техно-
парк». Вторая очередь парка с 
концертным залом, гостинич-
ным комплексом, детской яхтен-
ной школой и благоустроенной 
прогулочной набережной, будет 
построена в 2021 году. 

Крупнейший купол парка оказался в два с половиной раза больше купола Нормана Фостера над рейхстагом. 
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Шестого июля в Шипиловском ЗАГСе состоится торжественная реги-

страция брака участников проекта «Московское долголетие» — 55-лет-

ней Галины Таболич и 65-летнего Валерия Пашинина. В честь новой се-

мьи после церемонии пройдет спортивно-танцевальный флешмоб 

«Зумба Gold», который станет новым мировым рекордом «Самый мас-

совый свадебный танцевальный флешмоб участниц 55+ в фате».

«Остров мечты» своим внешним обликом одновременно напомнит и Лондон, и Барселону, и Рим.
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, в границах Портовой ОЭЗ 

(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области)
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.07.2019

www.ulsez.ru, тел: +7 (8422) 207-081
№ Кадастровый номер Площадь, га № Кадастровый номер Площадь, га
1 73:21:000000:1084 175514 13 73:21:060101:367 9960
2 73:21:060701:216 8584 14 73:21:060101:455 263048
3 73:21:060701:445 4785 15 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060701:446 9925 16 73:21:000000:1598 4824
5 73:21:000000:1323 32860 17 73:21:060701:434 33126
6 73:21:060101:442 573115 18 73:21:060101:435 55323
7 73:21:060101:440 161928 19 73:21:060101:360 25993
8 73:21:060101:432 72000 20 73:21:00000:1324 28425
9 73:21:000000:1367 45328 21 73:21:060101:364 7687
10 73:21:060101:463 104 22 73:21:060101:258 10000
11 73:21:060101:366 28631 23 73:21:060101:370 5857
12 73:21:060101:365 9953

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), действующая 
через Нефтеюганский филиал, извещает о проведении общественных об-
суждений в отношении материалов оценки воздействия на окружающую 
среду, а также проектной документации и результатов инженерных изыс-
каний, являющихся объектами государственной экологической эксперти-
зы, связанных с размещением и (или) обезвреживанием отходов I-V клас-
сов опасности: 

№ 20»;

№ 24, 24/1»;

№ 42».
-

тройство Верхнесалымского месторождения в Нефтеюганском районе 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югра с целью извлечения угле-
водородного сырья. Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: Тюменский офис компании «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.». 
625000, г. Тюмень, ул. Республики, 65, 7 этаж. Примерные сроки проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду: с 04 июля 2019 г. по 06 ав-
густа 2019 г.

— Администрация Нефтеюганского района – Председатель комитета по 
делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов, тел. 
8 (3463) 250-229.

— от СПД — инженер отдела экспертиз А.А. Сысоев, тел. 8 (3452) 566-
155 доб. 1913.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания. Форма 
представления замечаний и предложений: устно и письменно. Сроки и мес-
та доступности проектной документации и результатов инженерных изыс-
каний, в том числе материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду с 04 июля 2019 г. по 06 августа 2019 г. по адресам:

250-229, факс: 250-239, Комитет по делам народов Севера, охраны 
окружающей среды и водных ресурсов администрации Нефтеюганс-
кого района.

доб. 1971 Тюменский офис компании «Салым Петролеум Девелоп-
мент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 06 августа 2019 года 
в 15.00. Место проведения общественных обсуждений: Ханты-Мансийс-
кий автономный округ — Югра, Нефтеюганский р-н, с.п. Салым, ул. Юби-
лейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа принадлежащего ПАО «Газпром» и ООО «Газпром 
трансгаз Югорск» комплекса зданий и сооружений для ор-

ганизации погрузочно-разгрузочных работ по адресу:  
ХМАО-Югра, Октябрьский район, пгт. Андра (совместная 

продажа)

извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром трансгаз Югорск»: (34675) 
2-23-24, ER.Novikova@ttg.gazprom.ru 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, (495) 276-00-51,  
доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru 

Дата проведения торгов: 07.08.2019 в 12:00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 04.07.2019 

с 10:00 по 05.08.2019 до 18:00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 06.08.2019 до 18:00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа еди-

ным лотом комплекса зданий и сооружений по адресу: ХМАО-
Югра, Октябрьский район, пгт. Андра.

Начальная цена: 12 000 000 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 100 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (зада-

ток) в электронной форме составляет: 1 000 000 руб., НДС 
не  облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация муниципального образования Славянский 
район и ООО «Контроль-ЭКО» информируют о начале проведе-
ния общественных обсуждений по разделу «Оценка воздействия 
на окружающую среду» проектной документации «Строительс-
тво ПС 35/6 кВ «Плавни» с отпайкой от ВЛ 35 кВ «Голубая 
Нива — Черный Ерик» для электроснабжения «Скважина № 1 
Западно-Варавенской площади (ГРР-БУР)» в Славянском райо-
не Краснодарского края.

Материалы ОВОС с журналом учета вопросов, замечаний и 
предложений будут размещены с 22.07.2019 г. по 05.08.2019 г. в 
Администрации муниципального образования Славянский 
район по  адресу: Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Ленина, 14, отдел ООС и биоресурсов, тел. 8(86146) 4-05-27, 
email: slavadmoos@gmail.com.

По результатам общественных обсуждений состоятся обще-
ственные слушания, которые будут проведены 6 августа 2019 г. 
в 15.00 по адресу: Краснодарский край, Славянский район, п.Го-
лубая Нива, ул. Промышленная, 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением № 854-п от 1 июля 2019 г. 
администрация Мысковского городского округа и АО «Между-
речье» объявляют о начале проведения общественных обсужде-
ний (в форме опроса) с гражданами и общественными организа-
циями (объединениями) по вопросам намечаемой деятельности 
АО «Междуречье» и объектам государственной экологической 
экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Корректировка 
горнотранспортной части проекта отработки основного поля 
разреза «Междуреченский» АО «Междуречье». Доработка запа-
сов основного поля разреза «Междуреченский» АО «Междуре-
чье». Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Междуреченского и Мысковского городских округов. 
Наименование и адрес заказчика: АО «Междуречье», 652870, г. 
Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1а. Примерные сроки проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду: 2—3 кварталы 
2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Мысковского городского округа. 
Предполагаемая форма общественного обсуждения — опрос. 
Форма представления замечаний и предложений — письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, журнал регистрации предложе-
ний и замечаний, опросные листы будут размещены с 04.07.2019 
г. в здании администрации Мысковского городского округа по 
адресу: Кемеровская область, г. Мыски, ул. Серафимовича 4, каб. 
208, 2-й этаж (время приема с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 
(за исключением выходных и праздничных дней). С электрон-
ным вариантом можно ознакомиться на сайте администрации 
Мысковского городского округа http://www/myskiadmin.ru/ в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». 

Предложения и замечания принимаются до 04.08.2019 г. 
(включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Акционерное общество «Черниговец» совместно с Админис-

трацией Кемеровского муниципального района уведомляет о на-
чале общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Разра-
ботка Глушинского каменноугольного месторождения. Отработка 
запасов угля открытым способом на лицензионных участках «Поле 
шахты Черниговская» и «Южный». Первый этап», включая мате-
риалы ОВОС, техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-

ский муниципальный район Кемеровской области.
Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 

«Черниговец» (652420, Кемеровская область, г. Березовский).
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-

ружающую среду: с 01.04.2019 г. по 01.07.2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация Кемеровского муниципального райо-
на.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы, включая предварительные 
материалы ОВОС, техническим заданием можно: 650025, г. 
Кемерово, пр. Ленина, 5, каб. 34, время приема — 8.30—17.30.

Направить свои замечания и предложения можно: 650025, 
г. Кемерово, пр. Ленина, 5, каб. 34, время приема — 8.30—17.30, на 
сайте администрации Кемеровского муниципального района (www.
akmrko.ru). Телефон для справок 8(3842)210755.

Сроки представления замечаний и предложений: до 
15.08.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Разра-
ботка Глушинского каменноугольного месторождения. Отработка 
запасов угля открытым способом на лицензионных участках «Поле 
шахты Черниговская» и «Южный». Первый этап»», включая ма-
териалы ОВОС, техническое задание, состоятся: 15.08.2019, 
17.00—18.00, Кемеровский муниципальный район, с. Барановка, 
ул. Центральная, д.33

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО Адвокаты обсудили нарушения своих прав

Защитный механизм
Ксения Кривенко, 
Юлия Бондарь

В 
старинном городе Светло-
горске, расположенном на 
побережье Балтийского 

моря, прошло необычное для 
этих мест мероприятие. Туда, 
куда зачастую приезжают толь-
ко туристы, прибыли адвокаты 
из разных стран мира. На VII 
Международной научно-пра-
ктической конференции они об-
судили вопросы адвокатской 
этики, внедрения цифровых 
технологий в свою деятель-
ность, а также защиты прав ад-
вокатов и укрепления авторите-
та корпорации.

У адвокатур разных госу-
дарств много общих проблем. В 
первую очередь это трудности, 
связанные с реализацией прин-
ципа состязательности и равен-
ства закрепленных в законе. Не 
секрет, что адвокат, осуществ-
ляя защиту в суде, использует 
несколько инструментов, на-
пример, адвокатский запрос и 
опрос гражданина с его согла-
сия. Кроме этого, он может при-
влекать экспертов, обладающих 
специальными знаниями. Если 
первые два инструмента понят-
ны простому человеку, то осо-
бенности привлечения экспер-
тов и их роли в процессе мы по-
просили разъяснить. Вице-пре-
зидента Федеральной палаты 
адвокатов Светлану Володину.

Экспертное мнение — это са-
мый действенный механизм в 
процессе защиты, считает Свет-
лана Володина, но даже он не 
дает стопроцентную гарантию 
успеха. В подтверждение этим 
словам она рассказала случай 
из собственной практики.

Пять лет назад она защищала 
известную блогершу, которую 
обвиняли в порче телевизион-
ной аппаратуры.  

Съемочная группа поджида-
ла женщину возле ее дома, что-
бы получить комментарий. Но 
блогерша категорически отка-
залась от интервью. Корреспон-
денты с включенной камерой 
активно провоцировали инци-
дент. Не выдержав натиска, 
дама выдернула микрофон из 

камеры оператора, чтобы оста-
новить съемку. Которая от этих 
действий не прекратилась и 
звук не исчез. Но в итоге ее об-
винили в порче техники и по-
требовали компенсацию — пол-
миллиона рублей. 

Адвокат героини тех собы-
тий привлекла к делу экспертов. 
Видеокамера была популярной 
марки, поэтому взять заключе-
ние в техническом центре про-
изводителя не составило труда. 
Специалисты заявили, что по-
сле изъятия микрофона качест-
во изображения и звука не ме-
няется и матрицу это не портит. 
Но суд экспертам не поверил и 
встал на сторону телекомпании. 

Блогершу обязали выпла-
тить компенсацию и назначили 
год исправительных работ по 
месту работы. 

«Адвокату обязательно нуж-
но использовать специальные 
знания, но не всегда это приво-
дит к положительному резуль-
тату», — пояснила Светлана Во-
лодина. История показывает, 
что даже опытный защитник 
может быть не услышан судом и 
следствием. Что же говорить о 
случаях, когда работе адвоката 
мешают целенаправленно? Так, 
вызывая на допрос адвоката, 
следователи пытаются сделать 
из него свидетеля.  То есть 
убрать слишком активного за-
щитника из дела. Чаще всего под 
предлогом проверки защитника 
просят посмотреть документы, 
а затем предлагают оформить 
протокол. 

Случается, что защитников 
незаконно обыскивают, а иног-
да им даже не дают присутство-
вать на самом судебном процес-
се. Здесь дежурный аргумент — 

нарушение дисциплины. По 
сути, их удаляют за активную 
работу. 

Одним из таких ярких при-
меров стало дело адвокатов 
Зломновых. Осенью прошлого 
года Михаил и Андрей Зломно-
вы защищали своего родствен-
ника Павла. Его обвиняли в не-
законном обороте оружия. Но 
следователь посчитал, что пред-
ставители подсудимого «слиш-
ком заинтересованы», и захотел 
отстранить их от дела. Не выш-
ло. Тогда 27 декабря 2018 года 
против них возбудили уголов-
ное дело об оскорблении пред-
ставителя власти. 

Самое интересное, что узна-
ли об этом адвокаты позже. Ока-
зывается, они оскорбляли сле-
дователя. При этом ни в одном 
документе не сказано, как имен-

но юристы его оскорбили. За-
щитников отстранили от дела. И 
только через четыре месяца 
упорной борьбы суд признал от-
вод незаконным.

У этой истории счастливый 
конец, в отличие от другого дела. 
Оно длится уже почти два года. 
Главу адвокатской коллегии аре-
стовали этой весной. Его обви-
няют в получении чрезмерного 
гонорара. Следствие считает, 
что юрист десять лет назад завы-
сил цену своих услуг. Тем не ме-
нее по результатам проведенно-
го конкурса договор с ним не 
только был заключен, но и неод-
нократно продлевался и дейст-
вовал до декабря 2018 года. 

Все адвокатское сообщество 
встало на защиту коллеги. За 
него лично поручились прези-
дент ФПА РФ Юрий Пилипенко, 
многие президенты региональ-
ных палат, все члены совета и 

большинство квалификацион-
ной комиссии Адвокатской па-
латы Московской области, в ко-
торой он состоит. Российская 
адвокатура хотела внести за 
коллегу залог. Но суд не согла-
сился и оставил 60-летнего ад-
воката, доктора юридических 
наук, председателя Союза юри-
стов Москвы в СИЗО.

По сути, любой адвокат мо-
жет оказаться в такой же ситуа-
ции. Статистика показывает: 
число возбужденных уголовных 
дел против адвокатов увеличи-
вается с каждым годом.

Советник ФПА России Нвер 
Гаспарян в своем выступлении 
на конференции предложил 
усилить работу региональных 
комиссий по защите прав адво-
катов и создать такие комиссии 
в палатах, где они пока не обра-
зованы, с тем чтобы адвокаты в 
любой момент могли обратить-
ся туда за помощью.

В свою очередь, адвокат из 
Краснодарского края Алексей 
Иванов проанализировал пра-
ктику удаления адвокатов из 
зала суда. По его словам, из 
чрезвычайной такая практика 
становится обыденным явлени-
ем. Да, пока подобных случаев 
относительно немного, но тен-
денция опасная. Эксперт видит 
в этом одну из форм воспрепят-
ствования адвокатской деятель-
ности. Ведь, как он обратил вни-
мание, из зала судебного засе-
дания удаляют не всех участни-
ков судебного процесса, а лишь 
адвокатов и их подзащитных. 
Поэтому Алексей Иванов счита-
ет необходимым конкретизиро-
вать соответствующие нормы 
УПК: предусмотреть, чтобы в 
судебном решении было указа-
но, за какие именно действия 
удаляется адвокат, и закрепить 
срок удаления; перечислить 
случаи, когда он может быть 
удален до конца судебного раз-
бирательства; закрепить поря-
док судебного обжалования и 
обязанность суда информиро-
вать адвокатские палаты. 

— Всё о проблемах адвокатуры 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2198

А К Ц Е Н Т

Случается, что защитников незаконно 
обыскивают, а иногда им даже 
не дают присутствовать на самом 
судебном процессе

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация городского поселения поселок Изоплит ин-
формирует население о проведении общественных слушаний 
по вопросу реконструкции административно-бытового помеще-
ния завода по производству каменной ваты ООО «Парок» 
в пос. Изоплит Конаковского района Тверской области. Реконс-
трукция заключается в надстройке 3-го этажа, существующего 
2-хэтажного здания, площадь реконструкции около 330 м. 

Слушания состоятся 06.08.2019 г. в 10.00 по адресу: Тверская 
область, Конаковский район, п. Озерки, ул. Школьная, д.1А  
(актовый зал).

С материалами о реконструкции объекта можно ознакомить-
ся в приемной администрации пос. Изоплит Конаковского райо-
на Тверской области.

По всем возникающим вопросам просьба обращаться в адми-
нистрацию пос. Изоплит Конаковского района Тверской облас-
ти или по телефону: 8 (48242) 50 467.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Сибирский химический комбинат» 
(АО «СХК», Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., ЗАТО Се-
верск, г. Северск, ул. Курчатова, 1, ИНН 7024029499, информиру-
ет, что в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, 
Положением о проведении общественных слушаний по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на территории городского округа ЗАТО Се-
верск Томской области, утвержденным постановлением Адми-
нистрации ЗАТО Северск от 29 июля 2015 г. №1678, организуют-
ся общественные обсуждения материалов обоснования лицензии 
(включая материалы оценки воздействия на окружающую среду) 
на эксплуатацию пункта хранения ядерных материалов, Акцио-
нерное общество «Сибирский химический комбинат», г. Северск 
Томской области.

На основании распоряжения Администрации ЗАТО Северск от 
28.06.2019 № 742-р общественные обсуждения состоятся в форме 
общественных слушаний 8 августа 2019 г. в 16.00 в большом 
зале здания Администрации ЗАТО Северск по адресу: 636000, 
Томская область, ЗАТО Северск, г.Северск, пр.Коммунистичес-
кий, 51.

Организатором общественных обсуждений является Адми-
нистрация ЗАТО Северск совместно с Заказчиком.

Место реализации намечаемой деятельности: промышленная 
площадка АО «СХК», ЗАТО Северск, Томская область.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение безопасного хра-
нения ядерных материалов.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС): II—III квартал 2019 г.

Материалы обоснования лицензии, включая ОВОС и Техни-
ческое задание на ОВОС, доступны для ознакомления обществен-
ности и подачи письменных замечаний и предложений с 8 июля 
2019 г. по 9 сентября 2019 г. на официальном сайте АО «СХК» по 
адресу http://atomsib.ru/ в разделе «Объявления», а также по ад-
ресу: Томская область, ЗАТО Северск, г.Северск, ул.Курчатова, 16, 
Муниципальное бюджетное учреждение ЗАТО Северск «Цент-
ральная городская библиотека», в рабочие часы библиотеки.

Кроме того, вопросы, замечания и предложения по материа-
лам обоснования лицензии, включая ОВОС, могут быть направ-
лены по адресу электронной почты AAShtyrkov@rosatom.ru. Кон-
тактное лицо — начальник Отдела хранения, транспортировки и 
контроля АО «СХК» Штырков Александр Анатольевич, тел. 
(3823) 54-85-82.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  общественных 
обсуждений

Акционерное общество «Сибирский химический комбинат» 
(АО «СХК», Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., ЗАТО Се-
верск, г. Северск, ул. Курчатова, 1, ИНН 7024029499, информиру-
ет, что в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, Поло-
жением о проведении общественных слушаний по оценке воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на территории городского округа ЗАТО Северск Том-
ской области, утвержденным постановлением Администрации 
ЗАТО Северск от 29 июля 2015 г. № 1678, организуются обще-
ственные обсуждения материалов обоснования лицензии (вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду) на экс-
плуатацию объекта использования атомной энергии пункта хра-
нения радиоактивных отходов площадки 16, Акционерное обще-
ство «Сибирский химический комбинат», г. Северск Томской об-
ласти.

На основании распоряжения Администрации ЗАТО Северск от 
28.06.2019 № 743-р общественные обсуждения состоятся в форме 
общественных слушаний 8 августа 2019 г. в 15.00 в большом 
зале здания Администрации ЗАТО Северск по адресу: 636000, 
Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, пр. Коммунистичес-
кий, 51.

Организатором общественных обсуждений является Админис-
трация ЗАТО Северск совместно с Заказчиком.

Место реализации намечаемой деятельности: промышленная 
площадка АО «СХК», ЗАТО Северск, Томская область.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение безопасного дол-
говременного хранения радиоактивных отходов.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС): II—III кварталы 2019 г.

Материалы обоснования лицензии, включая ОВОС и Техни-
ческое задание на ОВОС, доступны для ознакомления обществен-
ности и подачи письменных замечаний и предложений с 8 июля 
2019 г. по 9 сентября 2019 г. на официальном сайте АО «СХК» по 
адресу: http://atomsib.ru/ в разделе «Объявления», а также по ад-
ресу: Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, ул. Курчатова, 16, 
Муниципальное бюджетное учреждение ЗАТО Северск «Цент-
ральная городская библиотека», в рабочие часы библиотеки.

Кроме того, вопросы, замечания и предложения по материалам 
обоснования лицензии, включая ОВОС, могут быть направлены 
по адресу электронной почты: AISilchenko@rosatom.ru. Контакт-
ное лицо — главный инженер радиохимического завода АО «СХК» 
Сильченко Андрей Иванович, тел. (3823) 54-81-08.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛЕТО На ВДНХ начали мыть фонтаны

Вода и камень

Ирина Огилько 

В
чера на территории 
ВДНХ начали мыть 
фонтанов.  Первым 
принял ванну «Ка-
менный цветок», ко-
торый только в конце 
апреля открылся по-
сле длительной ре-
ставрации. 

За время, прошедшее с того 
момента, даже дно фонтана не 
успело позеленеть. Но регла-
мент чистоты в столице распро-
страняется на все фонтаны — и 
на старые, и на новые, и на отре-
ставрированные. Все их раз в 
месяц требуется мыть. А фонта-
нам с небольшой чашей, как, на-
пример, на Охотном Ряду или в 
Лаврушинском переулке, душ 
необходим еще чаще — раз в две 

недели. Во время промывки ар-
хитектурных частей и чаши спе-
циалисты проверяют инженер-
ные системы. В частности, 
у «Каменного цветка» посмо-
трят подсветку, заменят часть 
ламп, которые не горят.

Работы начались в ночь на 
среду, когда слили воду из чаши. 
На эту процедуру ушло восемь 
часов. Затем две бригады из 15 
человек вооружились шлангом 
с мощным напором воды и про-
мыли элементы декора, в том 
числе и позолоченных рыбок. 
Еще несколько человек со щет-
ками, как заправские моряки, 
драили гранитный парапет. «Зо-
лото с рыбок не обдерете?» — ин-
тересуюсь у рабочих. «Когда 
моем камень, напор воды силь-
ный, на всех декоративных эле-
ментах мощность снижаем, 

щетками их не трем, химиче-
скими моющими средствами не 
пользуемся», — объяснил «РГ» 
инженер производственного 
участка ГБУ «Гормост» Павел 
Волков. 

На мытье «Каменного цвет-
ка» уйдет до 12 тысяч кубоме-
тров воды. Работы обещают за-
кончить к вечеру четверга. За-
тем в течение 8—10 часов чашу 
наполнят свежей водой и утром 
в пятницу запустят фонтан. По-
сле «цветка» «банный час» ждет 
фонтаны на аллеях ВДНХ.

Специалисты утверждают, 
что основные загрязнения на 
фонтанах растительного проис-
хождения — водоросли и мусор с 
деревьев и кустарников в пери-
од цветения. Собрали рабочие и 
небольшой мешочек монет, в 
основном копеек. 

По словам Волкова, порой 
из столичных фонтанов вылав-
ливают детские игрушки, теле-
фоны. Самый урожайный пери-
од обычно бывает после боль-
ших праздников, например, Дня 
ВДВ. 

Помимо фонтанов на ВДНХ 
сложным для промывки счита-
ется фонтан в «Царицыно», так 
как у него особая система пода-
чи воды, соединенная со светоз-
вуковыми коммуникациями. 
На его очистку обычно уходит 
не менее 3—4 дней.   

На мытье «Каменного цветка» уйдет 
до 12 тысяч кубометров воды. 

— В каких парках можно стать 
«моржом», заговорить 
по-испански и заняться йогой — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1706352
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МЕЖСЕЗОНЬЕ ЦСКА 
проиграл три матча 
на турнире в Австрии

Об очках
не думали

Илья Зубко

Московский ЦСКА и «Ростов» завершили вчера высту-
пление на представительном предсезонном турнире 
в Австрии. Игра между этими командами завершилась 
в пользу донского клуба — 2:1. Сегодня там же, в Пел-
лау, сыграют «Краснодар» и «Спартак». По итогам это-
го поединка определится победитель турнира. 

До этого армейцы в Австрии сыграли против «Крас-
нодара» и «Спартака», и оба матча завершились пора-
жениями «красно-синих». Но никакой паники у руле-
вого ЦСКА Виктора Гончаренко и его штаба такие ре-
зультаты не вызвали хотя бы потому, что команда смо-
трелась очень прилично. Так что отсутствие очков сей-
час отнюдь не означает, что ЦСКА будет плох в старту-
ющем скоро чемпионате страны или в Лиге Европы.

Ну а пока ростовчане выглядят чуть посильнее ар-
мейцев. Свой первый гол команда Валерия Карпина за-
била уже на девятой минуте, когда полузащитник 
сборной России Ионов отпасовал Шомуродову, и тот 
со средней дистанции пробил в правый от Акинфеева 
угол. Ответ ЦСКА состоялся на исходе первого получа-
са, когда Обляков выдал очень техничный слаломный 
проход, завершил который точным ударом Чалов — 1:1. 
Еще до перерыва Шомуродов оформил дубль.

Второй тайм получился менее событийным. Карпин 
заменил практически всех игроков «Ростова», тогда 
как Гончаренко поначалу сделал лишь три перестанов-
ки, приблизив своих футболистов к условиям офици-
ального матча. Лишь в концовке игру ЦСКА освежила 
четверка молодых футболистов со скамейки, но побе-
да осталась все-таки за «Ростовом» — 2:1.

Отметим, что «Спартак» провел вчера полноцен-
ный спарринг против венгерского «Дьора». И завер-
шил его крупной победой 3:0. Голы у «красно-белых» 
забили Мелкадзе, Адриано и Жиго. 

АВТОРИТЕТНО Почему 
проигрывает Шарапова

Сила боли

Анна Козина

Провальный старт Марии Шараповой на Уимблдоне, 
когда при счете 6:4, 6:7 (4:7), 0:5 теннисистка отказа-
лась от продолжения борьбы из-за травмы руки, выз-
вал бурю негодования среди болельщиков и журнали-
стов. Дошло даже до призывов поскорее завершить ка-
рьеру.

Бывшая пятая ракетка мира Анна Чакветадзе при-
держивается другой точки зрения. Она попыталась 
объяснить читателям «РГ», что происходит с Марией и 
каковы ее перспективы на корте.

Анна, как вы восприняли поражение Шараповой от 88-
го номера рейтинга француженки Полин Пармантье?

АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Поражение очень обидное, потому что 
таких соперниц, как Пармантье, Шарапова должна 
была легко проходить. Все-таки совершенно разные 
уровни, разные истории у этих теннисисток. Думаю, 
многие болельщики болезненно восприняли эту ситу-
ацию. Но из позитива могу сказать следующее: после 
матча Маша пришла на пресс-конференцию и заявила, 
что будет продолжать бороться. Ни о каком заверше-
нии карьеры речи не идет. 

Это разумное решение, на ваш взгляд, учитывая, что у  
Шараповой есть жизнь за пределами корта, есть 
успешные коммерческие проекты?

АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Многие считают, что у нее уже нет моти-
вации. Со стороны может показаться, что легко рас-
прощаться с профессиональной карьерой, на практике 
это не так. Спортсмены всю жизнь положили на то, 
чтобы завоевывать титулы, свой статус. Это кропотли-
вая, тяжелая, эмоциональная работа. Поэтому мне хо-
чется, чтобы она пробовала. Надеюсь, что в этом сезо-
не она еще сыграет на US Open. Удастся ли ей вернуть-
ся на прежний уровень, сказать сложно. Но в истории 
тенниса были игроки, которые возвращались, нахо-
дясь в ситуации Маши. Например, Андре Агасси прихо-
дилось играть турниры категории «фьючерс», которые 
даже не входят в список турниров ATP. И он поднялся. 
Еще можно вспомнить Серену Уильямс, которая нео-
жиданно уступила Виржини Раззано в первом круге 
«Ролан Гаррос». Это как раз был период затишья, когда 
американка не выигрывала «Больших шлемов». Но она 
собралась, сменила команду и снова начала побеждать 
на самых крупных и престижных соревнованиях.

В чем основная проблема Шараповой?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Нет какой-то одной причины. Несколь-
ко факторов сыграли свою роль. Один из них — нехват-
ка выступлений. Понятно, что Маша никогда не разъ-
езжала по 30 турнирам в год. Но есть теннисисты, ко-
торым игровая практика важна. А с травмами полу-
чить ее сложно. Кажется, что Маша в любом состоянии 
должна была проходить первый круг. Поэтому непри-
ятный осадок остался. Но отчаиваться не стоит. 

БАСКЕТБОЛ Женская сборная России вышла в 1/4 финала чемпионата Европы 
и продолжает борьбу за путевку в олимпийскую квалификацию

Оценим в четверти
Илья Трисвятский

Н
аши девушки в первом 
раунде плей-офф прохо-
дящего в Сербии фи-

нального турнира чемпионата 
Европы сумели одолеть коман-
ду Италии — 63:54. Сегодня в 
четвертьфинале сразимся с 
действующим обладателем 
континентального титула Ис-
панией. Начало матча в Белгра-
де — в 16.00 по московскому 
времени.   

Поражение во встрече со 
«скуадрой адзуррой» означало 
бы полный крах надежд пое-
хать на летние Игры-2020 в 
японский Токио, ведь право вы-
ступить в мировой олимпий-
ской квалификации получают 
только шесть лучших сборных 
по итогам Евробаскета.

Естественно, при таком рас-
кладе соперники по 1/8 финала 
в дебюте матча волновались и 
совершали много промахов. 

Россиянки в стартовой чет-
верти набирали очки в основ-
ном за счет удачных действий 
центровой Марии Вадеевой в 
трехсекундной зоне. Она уве-
ренно обыгрывала оппонентов 
«один в один», продавливая их, 
и поражала кольцо с ближней 
дистанции.  

На большой перерыв коман-
ды ушли при счете 33/39 в 
пользу Италии, а максималь-
ный в матче перевес «скуадры 
адзурры» составил восемь оч-
ков — 39:31 на 23-й минуте, 
когда главному тренеру сбор-
ной России немецкому специа-
листу Олафу Ланге пришлось 
взять тайм-аут. После этого на-
шим девушкам удалось совер-
шить рывок 13:4, Ксения Лев-
ченко под занавес третьей чет-
верти вывела россиянок впе-
ред — 44:43.

Ну а ключевым для исхода 
игры стал отрезок на старте за-
ключительной десятиминутки, 
когда Анастасия Шилова на-
брала пять очков подряд, плюс 
отличилась ее тезка Логунова. 
Дальнее попадание Анны Леш-
ковцевой за 5.38 до сирены 
обозначило наше 15-очковое 
преимущество — 61:46. При та-
ком разрыве довести матч до 
победы было делом техники, 
хотя итальянки долго не сдава-
лись.

Самыми результативными у 
победительниц стали Мария 
Вадеева (19 очков) и Анастасия 
Шилова (10). У итальянок от-
личилась Сесилия Дзандалази-
ни (24). 

— Наши девушки изначаль-
но по жеребьевке попали в 
очень сложную группу, были в 
нескольких шагах от вылета с 
турнира, пока не обыграли с 
нужным счетом Белоруссию, — 
сказал президент Российской 
федерации баскетбола Андрей 

Кириленко. — Со всех сторон 
на команду оказывалось се-
рьезное давление. Но удалось 
с честью выйти из тяжелой си-
туации. Вообще наша сборная 
очень талантлива, но при этом 
и нестабильна. По ходу игры 
может действовать совершен-
но по-разному. То выглядит ве-
ликолепно, то совершает ка-
кие-то детские ошибки — слов-
но на площадке находится мо-
лодежный состав. Пока же 
о ста етс я  п о р а д о в ат ь с я  и 

ждать четвертьфинала с Испа-
нией. 

Центровая Наталья Виеру 
(по девять очков и подборов в 
игре с Италией) поделилась 
тем, что происходило во время 
тайм-аута в начале третьей 
четверти при счете «минус 8»: 
«Ланге попросил нас просто 
показать, как мы умеем играть 
в баскетбол. Никого не надо 
было настраивать дополни-
тельно. А толчком же к актив-
ным действиям послужили 
трехочковые попадания Насти 
Шиловой, что в третьей чет-
верти, что в самом начале по-
следнего периода».

Вот результаты всех матчей 
усеченной стадии 1/8 финала: 
Швеция — Латвия — 77:62, Ве-
ликобритания — Черногория — 
92:71, Бельгия — Словения — 
72:67, Россия — Италия — 63:54. 

В четвертьфиналах сегодня 
встречаются: Венгрия — Вели-
кобритания, Испания — Россия, 
Франция — Бельгия, Сербия — 
Швеция. Неудачники этого ра-
унда в субботу проведут сты-
ковые матчи за 5–8-е места и за 
две последние путевки на ми-
ровой олимпийский отбор. 
Россиянкам в случае пораже-
ния  от  Испании придется 
встретиться с проигравшим в 
матче Сербия — Швеция. 

ФУТБОЛ Капитан аргентинской сборной раскритиковал судей 
после вылета из Кубка Америки

Месси вскипел

Артур Нанян 

С
борная Бразилии 
стала первым фина-
листом Кубка Аме-
рики, победив Ар-
гентину (2:0). Вто-
рой участник реша-
ющей встречи, кото-
р а я  с о с т о и т с я  7 
июля, определился 

вчера в матче Чили — Перу. Ре-
зультат игры стал известен по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать. 

Аргентина  — одна из самых 
невезучих команд мира за по-
следние годы. С 2014 года она 
трижды доходила до финалов 
крупых турниров. И все три 
раза оставалась без титула, два-
жды упустив победу в серии пе-
нальти.

Всякий раз после этих встреч 
можно было наблюдать одну и 

ту же картину: сидящий на газо-
не расстроенный Лионель Мес-
си, отказывающийся говорить с 
журналистами в смешанной 
зоне. Но после вылета из Кубка 
Америки-2019 все было иначе. 

Месси сам подошел к журна-
листам и выдал огненную тира-
ду. Начал форвард «Барселоны» 
с судей.

— Они забили второй мяч 
сразу после того, как судья не 
назначал чистый пенальти в 
нашу пользу, — отметил Лио-
нель. — Бразилия была не лучше 
нас. Просто арбитры постоянно 
раздавали эти смешные карточ-

ки и ни разу не посмотрели по-
втор. Зачем тогда нужны видео-
ассистенты? Почему они мол-
чат в очевидных эпизодах? 

На этом капитан и лидер ар-
гентинской сборной не успоко-
ился. Он обвинил Бразилию в 
том, что она управляет всем на 
Кубке Америки.

— Надеюсь, наши футболь-
ные руководители разберутся с 
такой несправедливой ситуа-
цией. Но не думаю, что их ждет 
успех. Почему? Да потому что 
Бразилия всем управляет. Мы 
не понимаем, почему арбитр се-
годняшней встречи принимал 

подобные решения. Он не проя-
вил к нам никакого уважения.

Месси уже несколько раз 
уходил из сборной, а затем воз-
вращался. Наверняка многие 
ждали, что на этот раз 32-лет-
ний игрок окончательно завер-
шит международную карьеру. 
Но Лионель не собирается этого 
делать. По крайней мере в бли-
жайшее время. 

— Если я могу чем-то помочь 
сборной, я готов это сделать. 
Мне очень комфортно в нацио-
нальной команде, и мне не хоте-
лось бы уходить. У нас большие 
амбиции, — подытожил Месси.

Страшно подумать: в послед-
ний раз аргентинцы выигрыва-
ли трофей аж 26 лет назад. Было 
это на Кубке Америки в Эквадо-
ре в 1993 году, когда за «альби-
селесту» выступали Серхио 
Гойкочеа, Диего Симеоне и Габ-
риэль Батистута. 

— Конечно, это серия давит на 
нас. Но сегодня мы заслуживали 
выхода в финал, — считает глав-
ный тренер аргентинской ко-
манды Лионель Скалони. — Мы 
бились до последнего. Мое буду-
щее? Пока ничего не могу ска-
зать. Сейчас не лучший момент, 
чтобы говорить о таких вещах. 

 Что касается бразильцев, то 
они 12 лет назад в последний 
раз выходили в финал Кубка 
Америки. До нынешнего розыг-
рыша турнира многие эксперты 
называли именно «желто-зеле-
ных» главными фаворитами со-
ревнований. И они не ошиблись. 
Хоть и с определенными про-
блемами, но бразильцы все же 
вышли в финал. И это без своего 
лидера Неймара, получившего 
травму до старта Кубка. 

У Лионеля Месси было несколько 
шансов, чтобы забить мяч, но ему 
не везло.

Ксения Левченко (слева) очень полезно сыграла в ряде важных эпизодов победного матча против Италии.

А К Ц Е Н Т

Лионель Месси выиграл 34 трофея 
с «Барселоной» и ни одного со сборной

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 июля, четверг 
«Матч ТВ»
15.55. Россия — Испания. Чет-

вертьфинал. Прямая трансля-

ция.

«МАТЧ! Игра»
21.20. Сербия — Швеция. Чет-

вертьфинал. Прямая трансля-

ция. 

— Уимблдон-2019: следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6223

Несмотря на затянувшуюся полосу неудач, Мария Шарапова 
не собирается завершать карьеру. Она хочет еще побороться.

НОВОСТИ 

Россия входит
в лидеры
по заявкам
на билеты
игр Евро-2020

РВУТСЯ
НА ТРИБУНЫ
Сергей Литвинов

Россия является одним из лиде-
ров по количеству заявок на би-
леты на матчи чемпионата Ев-
ропы-2020 по футболу. В топ-5 
этого списка также попали ан-
гличане, венгры, немцы и гол-
ландцы.

Прием заявок в рамках пер-
вого этапа продаж стартовал 
12 июня и завершится 12 июля. 
Сразу после него состоится же-
ребьевка, по итогам которой 
победители смогут выкупить 
билеты. По данным Союза ев-
ропейских футбольных ассоци-
аций (УЕФА), около 4,5 милли-
она болельщиков желают по-
пасть на встречи турнира. 

Второй этап продаж запла-
нирован на декабрь 2019 года. 
Приобрести билеты могут фа-
наты из стран, сборные кото-
рых к тому моменту обеспечат 
себе участие на Евро. Наконец, 
в апреле следующего года стар-
тует прием заявок от болель-
щиков, чьи команды попали 
в финальную часть турнира че-
рез стыковые матчи. 

ЦСКА 
подписал 
второго игрока 
из «Басконии»

ИСПАНСКИЙ 
ПРИЗЫВ 
Сергей Сокольский

Баскетбольный ЦСКА продол-
жает работу на трансферном 
рынке. Очередным новичком 
московской команды стал аме-
риканский форвард Дэрран 
Хиллиард.

В минувшем сезоне 26-лет-
ний игрок выступал за испан-
скую «Басконию». В Евролиге 
Хиллиард не пропустил ни од-
ного матча. Его средние показа-
тели: 9,4 очка, 2,9 подбора и 1,1 
передачи.

«С момента нашего первого 
контакта Дэрран с волнением и 
энтузиазмом отнесся к воз-
можности играть за ЦСКА. В 
свой первый год в Европе он по-
казал, что является хорошим 
созидателем, исполнителем, за-
щитником, командным игро-
ком, — отметил наставник  
ЦСКА Димитрис Итудис. — Сей-
час нет смысла говорить много: 
остальное следует доказать на 
паркете. Счастливы, что он в 
нашей команде».

Добавим, что ранее армей-
цы подписали еще одного игро-
ка «Басконии», центрового Йо-
ханнеса Фойгтмана, который 
стал первым немцем в составе 
ЦСКА. 

Мусаеву 
не разрешили 
тренировать 
«Краснодар» 
в еврокубках

НА СКАМЬЮ 
НЕТ ДОСТУПА 
Илья Соболев

Мурад Мусаев не сможет руко-
водить «Краснодаром» в каче-
стве главного тренера в евро-
кубках по ходу сезона 
2019/2020. Причина в отсутст-
вии лицензии категории Pro.

Как сообщил УЕФА россий-
ским СМИ, чтобы начать про-
хождение тренерского курса 
для получения лицензии Pro, 
нужно не менее года прорабо-
тать главным тренером с ли-
цензией «А». Мусаев этому 
критерию не соответствует. Ли-
цензию «А» он получил только 
в июне этого года.

Таким образом, наставник 
«Краснодара» не сможет нахо-
диться на тренерской скамейке 
во время еврокубковых матчей. 
Впрочем, это ограничение не 
распространяется на Премьер-
лигу, где достаточно лицензии 
«А». А в еврокубках главным 
тренером пока будет числиться 
Олег Фоменко. 

Напомним, «Краснодар» за-
нял третье место в чемпионате 
России по итогам сезона 
2018/2019 и получил право 
сыграть в квалификации Лиги 
чемпионов. 
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МЕЖДУ ТЕМ

Травма стала причиной отказа еще одной нашей теннисист-

ки. Из-за судорог в ноге Маргарита Гаспарян не смогла доиг-

рать матч против украинки Элины Свитолиной, в котором 

имела все шансы на победу (7:5, 5:6).

В мужской части турнира в третий круг пробились Карен 

Хачанов, одолевший Фелисиано Лопеса (4:6, 6:4, 7:5, 6:4), 

и Даниил Медведев, выбивший из сетки представителя Ав-

стралии Алексея Попырина (6:7 (6:8), 6:1, 6:4, 6:4).
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